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Транспортная 
завязка
Дилеры не успевают 
продавать машины

Как стало известно ”Ъ“, ряд круп-
ных автодилерских холдингов 
столкнулись с затоваривани-
ем — производители требуют вы-
купать больше машин, чем по-
лучается продать. Общий объем 
нераспроданных стоков уже до-
стиг около 100 тыс. машин. Осо-
бенно тяжелая ситуация в мас-
совом сегменте автомобилей 
стоимостью около 500 тыс. руб. 
Дилеры ждут от производителей 
отсрочек платежей и других льгот 
за хранение машин, предупре-
ждая, что в противном случае бу-
дут вынуждены демпинговать.

Вице-президент ассоциации «Рос-
сийские автомобильные дилеры» 
Олег Мосеев рассказал 

”
Ъ“, что участ-

ники рынка испытывают серьезные 
проблемы с переизбытком машин. 
По его словам, автомобили начали 
накапливаться еще в апреле, когда 
были распроданы товарные остатки 
2014 года, а в мае-июне запасы толь-
ко выросли. «Сейчас оверсток ми-
нимум на половину месячных про-
даж, по отдельным маркам — на ме-
сяц»,— уточнил Олег Мосеев. По-
добная ситуация уже наблюдалась в 
начале 2013 и 2014 годов, но на фо-
не стабильного авторынка дилеры 
справились. Но сейчас продажи но-
вых автомобилей и LCV падают по 
разным оценкам на 43–50%, и стоки 
более критичны. Их долгое содержа-
ние затратно для дилеров, а произво-
дители по большей части не идут на 
уступки, утверждает Олег Мосеев, и 
участники рынка вынуждены прода-
вать стоки со скидками. По данным 
Ассоциации европейского бизнеса 
(АЕБ), за январь—май в РФ продано 
641,9 тыс. легковых машин и LCV, 
по данным «Автостата», ориентиру-
ющегося на регистрации в ГИБДД,— 
521,1 тыс. За вычетом продаж в Ка-
захстан и Белоруссию разницу в 
120,8 тыс. машин можно признать 
стоками на складах дилеров, пред-
полагает аналитик «ВТБ Капитала» 
Владимир Беспалов.
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Реклама фастфуда в России 
может быть приравнена к рек-
ламе алкоголя, то есть факти-
чески запрещена. Как стало 
известно ”Ъ“, чтобы способст-
вовать «формированию куль-
туры рационального питания 
у молодежи для сохранения 
нормального веса, давления 
и показателей крови», депута-
ты Госдумы предлагают зако-
нодательно ограничить продви-
жение в СМИ и общественных 
местах продуктов с высоким со-
держанием сахара, соли, жи-
ров и насыщенных жиров. Под 
ограничения могут попасть га-
зировка, кондитерские изде-
лия, чипсы, маргарин и отдель-
ные виды колбас. Только на 
продвижение продуктов пита-
ния и безалкогольных напитков 
в эфире федеральных телека-
налов в 2014 году рекламодате-
ли  потратили 22 млрд руб.

Депутат от «Единой России» Ва-
силий Шестаков, тренер и спор-
тивный функционер, известный 
также тем, что в соавторстве с Вла-
димиром Путиным написал такие 
книги, как «Дзюдо. История, тео-
рия, практика» и «Учимся дзюдо с 
Владимиром Путиным», предлага-
ет законодательно закрепить опре-
деление «вредные продукты» и ог-
раничить их рекламу. Соответству-
ющие поправки к закону «О рекла-
ме» (есть у 

”
Ъ“) будут внесены в Гос-

думу в ближайшее время, обещает 
господин Шестаков.

Как следует из законопроекта, 
в законе «О рекламе» необходимо 
уточнить, что такое продукты с вы-
соким содержанием сахара, соли, 
жиров и насыщенных жиров, а так-
же статью, регламентирующую их 
рекламу. Ограничения должны спо-
собствовать формированию культу-
ры рационального питания у моло-
дежи для сохранения нормального 
веса, давления и показателей крови. 

Высоким признается содержание 
сахара более 12,5 г на 100 г продук-
та, или 15 г на порцию, соли — 1,5 г 
и 2,4 г соответственно, жира — 20 г и 
21 г, насыщенных жиров — 5 г и 6 г. 

В рекламе неприемлемы утвер-
ждения о безвредности и полезно-
сти таких продуктов, она не долж-
на осуждать воздержание от их упо-
требления, обращаться к несовер-
шеннолетним или использовать 
их образы (в том числе при помо-

щи мультипликации). Рекламу то-
варов, попадающих под новые ка-
тегории, нельзя размещать в печат-
ных изданиях, радио- и телепереда-
чах, аудио- и видеопродукции для 
несовершеннолетних: в теле- и ра-
диопрограммах с 7 до 22 часов. Под 
запрет попадает большинство об-
щественных мест, включая больни-
цы, школы, санатории, театры, цир-
ки и т. д. Также предлагается запре-
тить BTL-рекламу с раздачей вред-
ных продуктов.

«Поправки фактически прирав-
нивают рекламу фастфуда по сте-
пени опасности к рекламе алкого-
ля»,— заявил 

”
Ъ“ Василий Шеста-

ков. Вредные продукты, уверен де-
путат, «противопоставляют себя на-

циональной пище». «Юридическая 
практика по этой проблеме уже есть 
в Канаде, Малайзии, Южной Корее 
и других странах»,— говорит пред-
ставитель юридической фирмы 
Carnelutti Винченцо Трани (сотруд-
ничает с господином Шестаковым 
по линии Федерации самбо и орга-
низации инвестфорумов в Италии).

С последствиями предлагаемых 
ограничений столкнутся не толь-
ко производители и сети фастфуда, 
но и рекламный рынок — и так пе-
реживающий стремительное паде-
ние. В первом квартале он упал на 
17%, до 63,9 млрд руб., следует из 
данных Ассоциации коммуникаци-
онных агентств России. По оценкам 
аналитического центра Vi, с 2012 го-

да реклама товаров, которые могут 
попасть под возможные ограниче-
ния, занимает около 8% от всех фе-
деральных телерекламных бюдже-
тов. Это сети фастфуда (в частности, 
McDonalds, Burger King и KFC), гази-
рованные напитки (сладкие и квас), 
безалкогольные коктейли, конди-
терские изделия, шоколадные ба-
тончики, орехи, продукты быстро-
го приготовления, чипсы и т. д.

Исходя из предложенных го-
сподином Шестаковым критериев 
фактически под запрет может по-
пасть реклама маргарина и отдель-
ные виды колбас. По данным Vi, пи-
щевые продукты — вторая по раз-
меру рекламных бюджетов катего-
рия, на которую в прошлом году 
пришлось 18,8 млрд руб. (см. под-
робнее таблицу на стр. 10). «Рекла-
ма газированных напитков и сетей 
фастфуда составляет около 3,6% от 
бюджетов топ-30 рекламодателей. 
Это 2,5% от всей рекламы, размеща-
емой на ТВ»,— говорит вице-пре-
зидент по развитию бизнеса OMD 
OM Group Ольга Барская. По оцен-
кам директора по планированию 
медиаагентства UM Галины Ани-
киной, на медийную рекламу этих 
двух категорий в 2015 году прихо-
дится около 4,5–5 млрд руб. «Самой 
уязвимой в случае принятия по-
правок окажется реклама в киноте-
атрах, где доля затрагиваемых кате-
горий достигает 20%. А сети фастфу-
да будут вынуждены полностью от-
казаться от размещения традици-
онной рекламы»,— предупрежда-
ет госпожа Аникина.

«Для газировки реклама явля-
ется важнейшим инструментом 
в борьбе за долю рынка и имидж 
бренда — не так много людей смо-
жет в слепом тесте отличить Pepsi от 
Coca-Cola или Mirinda от Fanta»,— 
рассуждает гендиректор «Квенди 
Русмедиааудит» Дмитрий Кураев.
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Рекламу сажают на диету
Депутаты хотят ограничить продвижение «вредных продуктов» 

Продукты, рекламу которых 
предлагается ограничить, 
«противопоставляют себя 
национальной пище», 
считают в Госдуме   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

В Санкт-Петербурге спецназ ФСБ взял 
штурмом офис АО «Сити Инвест банк», 
обеспечив доступ в него следователям 
СКР, ведущим уголовное дело о злоупо-
треблении полномочиями. Следствие 
хотело получить финансовые докумен-
ты из банка, но в ходе обыска было най-
дено несколько коробок, в которых на-
ходилось около $7 млн, принадлежащих 
депутату Госдумы от партии «Справед-
ливая Россия» Алексею Лысякову. Объ-
яснять происхождение средств ”Ъ“ де-
путат не стал.

Следователей центрального аппара-
та СКР, посетивших офис АО «Сити Инвест 
банк», по данным 

”
Ъ“, интересовали финан-

совые документы, касающиеся находящего-
ся в их производстве уголовного дела, кото-
рое было возбуждено по ст. 201 УК РФ («Зло-
употребление полномочиями»). Как уточни-
ли 

”
Ъ“ в самом Сити Инвест банке, его пред-

ставителю было сообщено, что обыск прово-
дился в связи с расследованием уголовно-
го дела по факту незаконных действий при 
банкротстве одного из бывших контраген-

тов банка — ОАО «АКБ Интрастбанк», пре-
кратившего работу осенью прошлого года. 
Бенефициаром последнего является скры-
вающийся от следствия и кредиторов Олег 
Тарасов. Интрастбанк, как сообщили в Сити 
Инвест банке, не вернул ему крупный меж-
банковский кредит, выданный под залог не-
движимости в начале 2013 года.

Интересующие СКР документы в банке 
не выдали, а самих следователей в финан-
совое учреждение не пустили. Тогда они 
вызвали на подмогу бойцов спецподразде-
ления из регионального УФСБ. Причем, как 
стало известно 

”
Ъ“, эти действия следствия 

были санкционированы Басманным судом 
Москвы.

Спецназовцы действовали быстро и жест-
ко. Здание на Гагаринской улице, 4, где раз-
мещается расчетный центр Сити Инвест бан-
ка, было обесточено, затем силовики с помо-
щью специнструментов вскрыли стальные 
двери офиса, а перегородки из бронестекла 
выбили таранами. 

новости — с5

Депутатские доллары лишили 
неприкосновенности
Из банка изъяли около $7 млн,  
принадлежащих Алексею Лысякову

Отказ Греции от предложенных ЕС усло-
вий финпомощи — 61,3% высказались 
против предложений кредиторов — ни-
как не способствует решению греческой 
проблемы. ЕЦБ пока не поможет грече-
ским банкам — они останутся закрыты 
минимум неделю. Продолжение банков-
ских каникул в скором времени грозит 
проблемами с оплатой продовольст-
вия и лекарств, а в несколько более от-
даленном — эмиссией драхмы и выхо-
дом из зоны евро. Альтернативой может 
стать только согласие на условия, близ-
кие к уже отвергнутым референдумом: 
времени на согласование новых не оста-
ется. Инвесторы уже ищут безопасные 
активы — вчера курс евро снижался на 
1,3%. Европа начнет поиски выхода из 
ситуации уже сегодня — лидеры стран—
членов зоны евро соберутся в Брюсселе 
на экстренный саммит.

Сегодня вечером в Брюсселе пройдет экс-
тренный саммит лидеров стран зоны евро с 
участием главы ЕЦБ Марио Драги, на кото-
ром премьер-министр Греции Алексис Ци-
прас выдвинет предложения ее правитель-
ства по новой программе помощи Греции. 

Пока неясно, готовы ли члены зоны евро вы-
делять новую финансовую помощь Афинам 
после того, как 61,3% голосовавших на рефе-
рендуме в воскресенье сказали «нет» преж-
нему плану помощи в обмен на жесткую 
бюджетную экономию. 

Куда спешить
В кабинете федерального канцлера Анге-
лы Меркель заявили, что исход референду-
ма — не основание для быстрых перегово-
ров, так же как и отставка несговорчивого 
министра финансов Греции Яниса Варуфа-
киса. Глава еврогруппы Йерун Дейсселблум 
также ждет, что переговоры между Афина-
ми и кредиторами «будут трудными»,— по 
его словам, референдум «не приблизил вы-
ход из кризиса» и не отменяет потребности 
в реформах.

Для Афин основной проблемой остается 
заморозка банковского сектора. Ожидает-
ся, что банковские каникулы продлятся еще 
как минимум неделю,— эта мера вчера об-
суждалась на встрече греческого Минфина с 
представителями банков.

новости — с2
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Суверенный фонд Саудовской 
Аравии готов инвестировать в 
российскую экономику $10 мл-
рд через Российский фонд пря-
мых инвестиций (РФПИ). Это са-
мое крупное соглашение фонда 
с момента его создания, сообщи-
ли в РФПИ. Основная часть вло-
жений будет направлена в ин-
фраструктурные проекты, пока 
согласовано десять таких сде-
лок. Активность новых инвесто-
ров объясняется в первую оче-
редь изменением политического 
курса — власти страны стремятся 
проводить более самостоятель-
ную политику, считают эксперты.

РФПИ и суверенный фонд Саудов-
ской Аравии Public Investment Fund 
(PIF) создают партнерство, в рамках 
которого PIF за четыре-пять лет ин-
вестирует $10 млрд преимуществен-
но в российские проекты, сообщи-
ли в РФПИ. Договоренность станет 
самой крупной в истории фонда. До 
этой сделки в сумме объем обещан-
ных инвестиций партнеров РФПИ 
составлял $15 млрд, крупнейшая до-
говоренность была с инвестфондом 
Mubadala из ОАЭ (на $7 млрд). Было 
достигнуто соглашение и с фондом 
SAGIA, который занимается привле-
чением инвестиций в Саудовскую 

Аравию,— это должно способство-
вать выходу на рынок страны таких 
компаний, как ЛУКОЙЛ.

По словам главы фонда Кирилла 
Дмитриева, пока подготовлено око-
ло десяти проектов — в транспорт-
ной инфраструктуре, аграрном сек-
торе и здравоохранении, эти сделки 
могут быть объявлены до конца го-
да, помимо этого PIF вложится в уже 
имеющиеся проекты РФПИ. Саудов-
ские инвесторы заинтересованы в 
крупных проектах на сотни миллио-
нов долларов, речь идет в частности 
о вложениях в строительство плат-
ных дорог, портов и аэропортов, сов-
местно с PIF РФПИ планирует пода-
вать заявку на участие в строитель-
стве ЦКАД, готовится также и круп-
ный проект с одной из госмонопо-
лий, рассказал Кирилл Дмитриев.

Соглашение стало возможным 
после участия министра обороны 
Саудовской Аравии принца Му-
хаммеда бен Сальмана, сына коро-
ля Сальмана, в Петербургском эко-
номическом форуме, где он встре-
чался с Владимиром Путиным, 
не скрывают в РФПИ. Напомним, 
именно визит саудовской делега-
ции стал одной из основных ново-
стей форума. Представители суве-
ренных фондов также тогда встре-

тились с президентом для обсужде-
ния возможных сделок.

«Раньше в России практически 
не было саудовского капитала, те-
перь же наметился серьезный раз-
ворот. Такой объем инвестиций бес-
прецедентен для отношений с Рос-
сией (хотя Саудовская Аравия актив-
но инвестирует в тот же Китай) — но 
это разворот не только в экономике: 
новое руководство страны стремит-
ся к более самостоятельной полити-
ке в регионе»,— пояснил 

”
Ъ“ дирек-

тор Института востоковедения РАН 
Виталий Наумкин. Объем инвести-
ций может оказаться сопоставимым 
с китайскими вложениями (в рам-
ках РФПИ он уже в разы выше — ка-
питализация Российско-китайско-
го инвестфонда составляет $2 млрд), 
но, пока не раскрыты детали сделок, 
трудно подсчитать и их эффект для 
экономики. Более того, к концу го-
да могут активизироваться Банк раз-
вития стран БРИКС, а в перспективе 
двух лет — Азиатский банк инфра-
структурных инвестиций, где доля 
Китая в капитале составляет пример-
но $70 млрд — они, вероятно, также 
будут нацелены на крупные проек-
ты стоимостью около $1 млрд, пола-
гает Александр Апокин из ЦМАКП.

Татьяна Едовина

Саудовские инвесторы 
присматривают крупные стройки
Аравийский суверенный фонд готов вложить в Россию $10 млрд

Согласно Росстату, в июне 2015 
года из-за затухания роста цен 
на сезонное продовольствие ин-
фляция снизилась на 0,5 про-
центного пункта — до 15,3%. 
 Цены на непродовольственные 
потребительские товары и услу-
ги снижаться не торопятся. Веро-
ятное восстановление  частного 
спроса и запасов компаний во 
втором полугодии 2015 года если 
не вернет их к росту, то явно за-
тормозит дальнейшее снижение.

В июне 2015 года индекс потреби-
тельских цен потерял 0,5 процентно-
го пункта, снизившись в годовом вы-
ражении до 15,3% — это полностью 
совпадает с ожиданиями Минэконо-
мики и Минфина. За месяц цены вы-
росли всего на 0,2%, при 0,3% за май. 
В структуре индекса быстрее всего 
снижаются цены на сезонные про-
дукты (овощи и фрукты подешевели 
за июнь на 5%). В результате продо-
вольственная инфляция в июле сни-
зилась до 18,8% «год к году». Непродо-
вольственные цены, соответствен-
но, стагнировали на уровне 14,2%, 
а инфляция платных услуг ускори-
лась на 0,2 процентных пункта — до 
11,7% на фоне подорожания транс-
портных и туристических услуг. 

Если погодные условия окажут-
ся благоприятными и всерьез не ска-

жутся на перспективах урожая, в ию-
ле 2015 года инфляция останется на 
уровне 15,3–15,4%, считает Дмитрий 
Полевой из ING Russia. Причина в 
увеличении с 1 июля регулируемых 
тарифов ЖКХ на 7,5–8,5% (против 3,5–
4,5% годом ранее), что придаст це-
нам в июле ускорение на уровне 0,4–
0,5 процентного пункта, ожидают в 
Минфине. Кроме того, в июне ЦБ дал 
понять, что рубль укрепляется слиш-
ком быстро, и объявил о необходи-
мости восстанавливать валютные ре-
зервы, национальная валюта осла-
бла. Это, вероятно, повторится в ию-
ле (см. 

”
Ъ-Online“ от 6 июля). 

Существуют и иные внутренние 
риски, способные разогнать потреби-
тельские цены — либо оставить ин-
фляцию в диапазоне 11–11,9%, кото-
рые предвидят в Минэкономики, или 
же 12–14%, на которые ориентирует-
ся ЦБ. Как писал 

”
Ъ“, всплеск частного 

потребления (на него, как единствен-
ный источник восстановления роста 
ВВП во втором полугодии 2015 года, 
ставят в министерстве) на фоне огра-
ничения импорта и падения выпуска 
может обернуться локальным вспле-
ском цен (см. 

”
Ъ“ от 26 июня). Дру-

гой риск — ускорение роста оптовых 
цен. Дело в том, что на фоне валютно-
го шока, проиcшедшего в конце 2014-
го — начале 2015 года, компании ак-

тивно проедали свои запасы (до 60% 
которых — импорт), сформирован-
ные еще по низким ценам. Исходя 
из последних оценок использован-
ного ВВП Росстата, в первом квартале 
2015 года они сократились на 435 мл-
рд руб.— хотя традиционно восста-
навливаются после резкого провала 
в четвертом квартале. Дешевые запа-
сы при стагнации выпуска, относи-
тельно медленный рост внутренних 
цен на энергоресурсы и начисленной 
зарплаты на фоне 9,8% роста цен про-
изводителей позволили промышлен-
ности в перовом квартале увеличить 
выручку на 10,4% в годовом выраже-
нии. Таким образом, цены произво-
дителей стали основным, а для ряда 
промышленных производств и един-
ственным фактором роста прибыли 
от продаж в первом квартале 2015 го-
да, отмечают в Центре развития ВШЭ. 
Предстоящее восстановление запа-
сов компаний (традиционно в треть-
ем квартале года) также сможет послу-
жить источником всплеска цен. 

Альтернативой для компаний мо-
жет стать дальнейшее сокращение 
зарплат и увольнения сотрудников, 
что запросто позволит достичь сни-
жения инфляции к концу года до 
искомых 11% при более глубоком па-
дении экономики.

Алексей Шаповалов

Инфляция продолжает снижение
Рост частного спроса и восстановление запасов компаний  
могут его остановить

Это значит, что сохранятся огра-
ничения на снятие средств со счетов 
и переводы за рубеж, что грозит обо-
стрением проблем с оплатой импорт-
ных поставок — на прошлой неделе 
о них уже заявили поставщики про-
довольствия и лекарств,— а также 
трудностями с осуществлением бан-
ковских платежей. Для открытия бан-
ков ЕЦБ должен нарастить кредит-
ную поддержку греческих банков на 
€3 млрд (объем программы уже со-
ставляет €89 млрд, неделю назад ЕЦБ 
отказался увеличивать ее лимиты), за-
явил вчера министр экономики стра-
ны Георгос Статакис. Но даже если ог-
раничения сохранятся до конца неде-
ли, «коллапса не будет», заверил он.

Эксперты не согласны. «Время 
не на стороне Греции — ситуация в 
экономике страны продолжает ухуд-
шаться, что сильно давит на перего-
ворщиков»,— отмечает Сэми Чаар 
из банка Lombard Odier. Быстро до-
говориться с кредиторами по-ново-
му можно лишь на уже отвергнутых 
условиях — иначе потребуется ра-
тификация новых договоренностей 
парламентами стран-кредиторов и 
временные кредиты на время но-
вых переговоров, предупреждает он.

• Напомним, среди отвергнутых 
требований кредиторов — введение 
единой ставки НДС 23% (в том чи-
сле для ресторанов и турбизнеса на 
островах), рост налогов для крупно-
тоннажного флота, сокращение воен-
ных расходов на €400 млн и пенсион-
ная реформа. Премьер-министр Алек-
сис Ципрас на прошлой неделе про-
сил кредиторов сохранить налого-
вые преференции для островов, воен-
ные расходы и частично отсрочить 
пенсионную реформу. Тогда кредито-
ры заявили, что дадут ответ на эти 
предложения лишь после референдума.
По подсчетам МВФ, текущий уро-

вень госдолга Афин не является 
устойчивым: даже при сжатии госра-
сходов обслуживать его правительст-
во не сможет — для этого Греции не-
обходимы €36 млрд новых кредитов 
и пролонгация погашения долга пе-
ред «тройкой» (ЕС, ЕЦБ, МВФ) на 10–
20 лет. В то же время самим Афинам 
необходимо обеспечивать профицит 
бюджета. 

«Достичь соглашения с грече-
ским правительством кредиторам 
будет крайне сложно, так как уступ-
ки Афинам придется отстаивать до-
ма, а финансовый кризис в стране 
может обернуться падением поддер-
жки правительства Ципраса»,— пи-
шут аналитики Barclays. В Barclays 
ждут, что ЕЦБ ограничит кредитную 
поддержку как минимум до 20 ию-

ля (когда Греция сама должна выпла-
тить регулятору €3,5 млрд). В залоге у 
ЕЦБ по прежним кредитам остаются 
активы греческих банков на €30 мл-
рд. Если Греция не расплатится с ЕЦБ, 
европейский регулятор может оста-
новить финансовую поддержку гре-
ческим банкам. В ситуации дефици-
та ликвидности правительство Гре-
ции может перейти к выпуску долго-
вых расписок (так называемые IOU 
— I owe you), что станет первым ша-
гом по выходу страны из зоны евро.

В то же время негативного влияния 
на финансовый сектор самой зоны ев-
ро выход Греции из нее уже не окажет. 
На немецкие, британские и американ-
ские банки приходится всего €30 мл-
рд греческого долга, а негативные эф-
фекты для других «периферийных» 
стран зоны евро могут быть смягчены 
ЕЦБ программой «количественного 
смягчения», полагают эксперты.

Спасается кто может
Эти перспективы спровоцировали 
дальнейший уход инвесторов в за-
щитные активы. По данным агентст-
ва Reuters, индекс DXY (курс доллара 
по отношению к шести ведущим ми-
ровым валютам) вырос в начале дня 
на 0,4% до месячного максимума в 
96,6 пункта. Курс евро рухнул на 1,3%, 
до $1,0967. Шок испытали и держатели 
греческого долга — котировки двух-
летних суверенных облигаций рухну-
ли на 12 процентных пунктов (п. п.), а 
доходность обновила исторический 
максимум и достигла 52% годовых. 
Десятилетние греческие бонды под-
ешевели более чем на 8 п. п., их доход-
ность превысила 18% годовых, обно-
вив максимум с ноября 2012 года.

Неурегулированность греческого 
вопроса тянет вниз и цены на нефть. 
По данным Reuters, в понедельник 
на европейском рынке они упали на 
3,5%: Brent подешевела до $56,6 за бар-
рель — минимума с середины апре-
ля, российская Urals — до $56,95 за 
баррель. Российская валюта стала аут-
сайдером на мировом рынке — курс 
доллара на торгах Московской бир-
жи достигал отметки 56,66 руб./$, пре-
высив закрытие пятницы на 66 коп., 
курс евро — отметки 62,71 руб./€, при-
бавив с пятницы 55 коп.

У кредиторов Греции остается на 
выбор два варианта — либо согласить-
ся на смягчение требований и про-
должить кредитование страны, ли-
бо готовиться к выходу Греции из зо-
ны евро. По мнению аналитика Рай-
ффайзенбанка Дениса Порывая, оба 
создают негативные прецеденты — 
«в первом случае другие периферий-
ные страны будут просить предостав-
ления помощи на более выгодных для 
себя условиях, во втором — возника-

ет риск распада еврозоны (бегство ка-
питала в центр еврозоны, прежде все-
го в Германию)». Как считает аналитик 
UFG Wealth Management Алексей По-
тапов, если международные кредито-
ры смягчат свою позицию, новое со-
глашение будет достигнуто и Греция 
останется в зоне евро, не стоит ожи-
дать тектонических сдвигов на рын-
ках развивающихся стран. Но если 
ситуация пойдет по негативному пу-
ти, Греция будет вынуждена выйти 
из еврозоны и, возможно, из ЕС, «сто-
ит ожидать очередного бегства в ка-
чество». От этого «выиграют прежде 
всего долларовые активы, а развива-
ющиеся рынки окажутся под давле-
нием в среднесрочной перспективе». 
По мнению Дениса Порывая, в слу-
чае негативного исхода переговоров 
Греции с тройкой кредиторов «наи-
более серьезные риски для рубля реа-
лизуются уже в ближайшее время» — 
при слабой динамике нефтяных ко-
тировок можно ожидать курса и выше 
60 руб./$, оценивает эксперт.

«Демократия  
не поддается шантажу»
«Мы все вместе вписали славную 
страницу в современную историю Ев-
ропы,— заявил вчера после подведе-
ния итогов референдума премьер Гре-
ции Алексис Ципрас.— Мы доказа-
ли, причем в сложнейших условиях, 
что демократия не поддается шанта-
жу, но являет собой суверенную цен-
ность и выбор, ведущий к выходу из 
сложившейся ситуации». С этой оцен-
кой, впрочем, согласились немногие. 
Так, о «решительной победе демокра-
тии и достоинства» упомянула Крис-
тина Киршнер, президент Аргенти-
ны, которая сама пережила дефолт в 
2014 году. Свои поздравления Алекси-
су Ципрасу передал и кубинский ли-
дер Рауль Кастро. Реакция остальных 
политических лидеров была куда бо-
лее сдержанной — многие ограничи-
вались фразой, что с уважением отно-
сятся к результатам референдума.

Ту же позицию заняла и Москва. 
Владимир Путин вчера провел теле-
фонные переговоры с Алексисом Ци-
прасом, в ходе которых, по сообще-
нию пресс-службы Кремля, «выразил 
поддержку народу Греции в преодо-
лении стоящих перед страной труд-
ностей». Кроме того, лидеры двух 
стран обсудили «условия предостав-
ления международными кредитора-
ми финансовой помощи Афинам». 
Перспективы же помощи со стороны 
Москвы, как отмечают в Кремле, по-
прежнему никто всерьез не обсужда-
ет: вчера пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков снова заверил, что 
Афины не обращались к РФ с подоб-
ной просьбой.

В греческом правительстве вче-
ра воспринимали итоги референду-
ма не как «разрыв отношений с Ев-
ропой», но как усиление позиций 
Афин в переговорном процессе. С 
этим согласна греческий политолог 
Анна Триандафиллиду. «Столь опре-
деленный результат (референдума) 
дает властям мандат на продолже-
ние своей политики»,— заявила она 

”
Ъ“. И отметила: голосование против 

предложений кредиторов — это на 
самом деле «голосование за продол-
жение переговоров с ЕС, но с учетом 
большей, чем раньше, солидарности 
греческого общества».

Госпожа Триандафиллиду отмеча-
ет, что первый позитивный шаг пра-
вительством Греции уже сделан: со 
своего поста ушел министр финан-
сов Янис Варуфакис, к которому, по 
заверениям собеседницы 

”
Ъ“, лич-

ную неприязнь испытывал министр 
финансов ФРГ Вольфганг Шойбле 
и ряд других участников перегово-

ров. «То, что они не хотят сидеть со 
мной за одним столом, для меня да-
же честь»,— заявил вчера сам Янис 
Варуфакис. Новым министром стал 
Евклид Цакалотос, ранее занимав-
ший пост заместителя главы МИДа. 
В Афинах ждут, что теперь перегово-
ры с кредиторами пойдут легче. 

Власти стран ЕС дают понять, 
что хотя и настроены на продолже-
ние переговоров, но тоже не исклю-
чают крайнего варианта — выхода 
Греции из еврозоны. Глава МИД Лат-
вии Эдгарс Ринкевичс вчера заве-
рил, что Греция сделала «большой 
шаг» к этому. Выхода страны из зо-
ны евро не исключил и глава МИД 
Бельгии Дидье Рейндерс, пояснив, 
что это зависит от того, «что будет 
эффективнее — решать греческий 
вопрос внутри еврозоны или позво-
лить ей постепенно выйти». «Воз-
вращаться за стол переговоров мож-
но только тогда, когда будет сущест-
вовать способное к сотрудничеству 

правительство Греции, которое по-
обещает стабилизировать экономи-
ку и провести структурные преобра-
зования, необходимые для сниже-
ния внешнего долга»,— заявил вче-
ра министр финансов Финляндии 
Александр Стубб. 

С особым вниманием за референ-
думом следили в Португалии — стра-
не, которая три года назад получила 
экстренную финансовую помощь в 
размере €78 млрд. В мае 2014 года 
Португалия официально вышла из 
программы финансовой помощи 
«тройки». Вчера вице-премьер Пор-
тугалии Паулу Пораш призвал не 
проводить параллели между ситуа-
цией в его стране и в Греции. «Пор-
тугальцы сделали многое, чтобы из-
бежать банкротства, и не заслужива-
ют сравнений с греческой ситуаци-
ей»,— отметил он.
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ИСТОЧНИК: TNS, ДЕКАБРЬ 2014 ГОДА.
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БЕЗРАБОТИЦЫ (%)

ТОП-5 СТРАН ЕС ПО РАЗМЕРУ ГОСДОЛГА 
В ПРОЦЕНТАХ ОТ ВВП (%)

ИСТОЧНИК: ЕВРОСТАТ, ВСЕМИРНЫЙ БАНК, ВТО, ООН.
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СОГЛАСНЫ ЛИ ВЫ С УТВЕРЖДЕНИЕМ: «МОЙ ГОЛОС ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ В ЕС?» (%)
ИСТОЧНИК: TNS, ДЕКАБРЬ 2014 ГОДА.  

ДОЛЖНА ЛИ ГРЕЦИЯ ОСТАТЬСЯ В ЕВРОЗОНЕ? (%) 
ИСТОЧНИКИ: MANNHEIM RESEARCH GROUP, IFOP, ИЮНЬ 2015 ГОДА.
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ТЕРРИТОРИЯ
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новости

Конституционный суд (КС) вче-
ра вынес отказное определение 
по жалобе осужденного активи-
ста НКО СМЕРШ Дениса Матве-
ева. Он жаловался на отказ Вер-
ховного суда (ВС) пересмотреть 
его дело на основании вынесен-
ного в его пользу решения рабо-
чей группы ООН «по произволь-
ным задержаниям». КС указал, 
что «решения этого органа ООН 
не носят обязательного характе-
ра, однако они не должны игно-
рироваться». Эксперты называ-
ют решение противоречивым.

КС вчера опубликовал опреде-
ление по жалобе Дениса Матвеева 
из Набережных Челнов — основа-
теля общественной организации 
СМЕРШ, с 2008 года отметившейся 
рядом громких акций. Этому НКО, 
например, удалось добиться отме-
ны сбора за питание в спецприем-
нике местного УВД. Активист в 2009 
году был задержан за покушение на 
сбыт наркотических средств (в рам-
ках «контрольной закупки»). Горсуд 
Набережных Челнов признал его 
виновным и приговорил к семи го-
дам лишения свободы. Верховный 
суд Татарстана сократил этот срок 
на год. Однако рабочая группа при 
Совете ООН по правам человека «по 

произвольным задержаниям», куда 
обратились защитники активиста, 
в 2013 году признала, что лишение 
господина Матвеева свободы про-
тиворечит нормам Всеобщей декла-
рации прав человека и Междуна-
родного пакта о гражданских и по-
литических правах. В частности, 
имелись «признаки произвольного 
задержания». Рабочая группа ука-
зала, что «надлежащим средством 
правовой защиты явилось бы осво-
бождение Дениса Матвеева и пре-
доставление ему права на компен-
сацию». Но ВС пересмотреть дело 
в соответствии с рекомендациями 
рабочей группы отказался, посчи-
тав, что мнение международного 
органа «не относится к числу пред-
усмотренных ст. 413 Уголовно-про-
цессуального кодекса (УПК) основа-
ний для возобновления производ-
ства по уголовному делу ввиду но-
вых или вновь открывшихся обсто-
ятельств».

КС рассматривать жалобу госпо-
дина Матвеева на ст. 413 УПК отка-
зался, заявив, что «нет достаточ-
ных оснований считать, что в де-
ле господина Матвеева его консти-
туционные права были нарушены 
оспариваемыми законоположени-
ями УПК». КС также сослался на от-

сутствие сведений о том, что заяви-
тель «обращался к прокурору за воз-
буждением производства ввиду но-
вых обстоятельств». Однако в мо-
тивировочной части отказного оп-
ределения КС все же напомнил об 
обязательности следования РФ до-
бровольно взятым на себя между-
народным обязательствам. По мне-
нию КС, государство «не может оста-
вить без последствий мнение рабо-
чей группы по произвольным задер-
жаниям»: несмотря на то что реше-
ния данного органа не носят обяза-
тельного характера, из этого не сле-
дует, что они должны игнорировать-
ся, решил КС. Если выявленные на-
рушения нашли подтверждение, 
убедительно не опровергнуты и их 
устранение невозможно без пере-
смотра вступившего в силу решения 
суда, то прокурор должен внести со-
ответствующее представление. А от-
каз прокуратуры может быть обжа-
лован в судебном порядке, решил 
КС. Отметим, что решение по это-
му «международному делу» вынесе-
но в преддверии более масштабно-
го постановления о применимости 
решений ЕСПЧ на территории РФ, 
в том числе по делу ЮКОСа.

Примечательно, что в решении 
КС активно используется инфор-

мация из экспертного заключения 
НКО «Институт права и публич-
ной политики» (ИППП), направ-
ленного в КС по просьбе судьи-до-
кладчика Константина Арановско-
го. Юрист ИППП Григорий Вайпан 
считает решение КС «противоре-
чивым». «С одной стороны, КС сле-
дует той же логике, что и в опреде-
лении о применимости в РФ реше-
ний Комитета по правам человека: 
если Россия признает и доброволь-
но взаимодействует с каким-либо 
международным квазисудебным 
органом, то она не может просто 
игнорировать его решения, иначе 
существование такого органа было 
бы бессмысленным. С другой сто-
роны, КС упирает на то, что мне-
ния рабочей группы по произволь-
ным задержаниям не имеют обяза-
тельной юридической силы. Но за-
явитель этого и не утверждал. У не-
го должна быть юридическая воз-
можность возобновить производ-
ство по уголовному делу, а у суда — 
возможность заново оценить, были 
ли в ходе дела допущены — в дан-
ном случае — существенные нару-
шения норм международного пра-
ва»,— считает господин Вайпан.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

КС уклонился от юрисдикции ООН
Высший суд не встал на сторону заключенного

Помощник президента РФ Юрий 
Ушаков вчера заявил, что Россия 
и Пакистан продолжают перего-
воры по поставке Исламабаду 
транспортно-боевых вертоле-
тов Ми-35. По информации ”Ъ“, 
уже имеется договоренность 
о предварительном количест-
ве машин — речь идет о четырех 
единицах, ранее Пакистан рас-
считывал закупить не менее двух 
десятков вертолетов. Однако 
поставка столь крупной партии 
вызвала бы негативную реакцию 
у главного геополитического 
противника Пакистана — Индии.

О том, что Москва и Исламабад 
договариваются о поставке верто-
летов Ми-35, господин Ушаков со-
общил во время брифинга, посвя-
щенного предстоящему саммиту 
Шанхайской организации сотруд-
ничества в Уфе. По его словам, 10 
июля президент Владимир Путин 
встретится с премьером Пакиста-
на Навазом Шарифом. «Среди важ-
ных тем — российское содействие 
в укреплении потенциала Пакис-
тана в сфере борьбы с новыми вы-
зовами и угрозами — прежде все-
го терроризмом»,— отметил госпо-
дин Ушаков. Он уточнил, что пла-
нируемые к закупке Ми-35 Ислама-
бад будет применять в контртерро-
ристических операциях на северо-
западе страны.

По информации 
”
Ъ“, российские 

переговорщики (в лице спецэкспор-
тера вооружений «Рособоронэкс-
порта») и пакистанские силовики 
согласовали предварительные па-
раметры оружейного контракта — 
речь идет о четырех Ми-35. О том, 
что Исламабад не получит сразу 
крупную партию, в интервью 

”
Ъ“ 

от 13 апреля говорил и гендирек-
тор компании Анатолий Исайкин: 
не называя точного количества Ми-
35, он уточнял, что их число «в этом 
контракте будет небольшим».

Поставляя вертолеты Пакиста-
ну, Россия укрепляет свои пози-
ции в регионе, внося вклад в борь-
бу с террористическими группи-
ровками. «Пакистан служит неко-
ей подушкой безопасности для 
остальных стран, на территорию 
которых могут проникнуть воору-
женные бандформирования,— за-
являл в том же интервью господин 
Исайкин.— Если у нас и будут ору-

жейные контракты с Пакистаном, 
то это оружие будет использовано 
только в антитеррористических 
операциях, а не против третьих 
стран». С другой стороны, финансо-
вая отдача от этого контракта будет 
минимальна (по экспертным оцен-
кам, стоимость одного Ми-35, сде-
ланного в интересах иностранного 
заказчика, составляет сейчас около 
$30 млн). Вместе с тем основной ге-
ополитический противник Пакис-
тана и важнейший военно-техниче-
ский союзник России — Индия — 
к любого рода оружейным контрак-
там с Исламабадом относится край-
не негативно. После первых заяв-
лений о ведущихся консультациях 
по Ми-35 (см. 

”
Ъ“ от 9 июня 2014 го-

да) МИД РФ даже выпустил специ-
альное сообщение, в котором ут-
верждал, что «российско-пакистан-
ское сотрудничество в этой области 
не создает угрозу изменения сло-
жившегося в регионе военно-стра-
тегического баланса и не направле-
но против третьих стран».

По словам источников 
”
Ъ“, при-

частных к экспорту вооружений, да-
же несмотря на отсутствие офици-
альных обращений от индийской 
стороны Москве пришлось «разря-
жать обстановку». Так, в частности 
в июне 2014 года спецпредстави-
тель президента РФ в Индии вице-
премьер Дмитрий Рогозин убеждал 
членов кабинета во главе с премь-
ером Нарендрой Моди в отсутст-
вии какой-либо угрозы в связи с го-
товящимися поставками вертоле-
тов в Исламабад. Более того, по ин-
формации 

”
Ъ“, в одном из первых 

телефонных разговоров с господи-
ном Моди эту тему также затрагивал 
Владимир Путин. Собеседники 

”
Ъ“ 

утверждают, что именно после это-
го переговоры с пакистанцами пе-
решли в практическую плоскость, 
уточняя: первый контракт было 
решено сделать небольшим также 
для того, чтобы оценить реакцию 
Индии на поставки вертолетов Па-
кистану (хотя Исламабад изначаль-
но рассчитывал взять от 18 до 24 ма-
шин). При благоприятном стечении 
обстоятельств возможно расшире-
ние сотрудничества по программе 
Ми-35, добавляют источники 

”
Ъ“.

В «Рособоронэкспорте» от ком-
ментариев вчера отказались.

Иван Сафронов

Пакистану прилетит 
от России
Москва и Исламабад согласовали контракт 
на вертолеты Ми-35

Лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский возглавил список пар-
тии на выборах в гордуму Нижне-
го Новгорода. В общегородскую 
часть списка также вошел депу-
тат Госдумы, член высшего со-
вета ЛДПР Александр Курдю-
мов. Избраться в региональные 
парламенты могут еще пять де-
путатов фракции ЛДПР в Госду-
ме. Источники ”Ъ“ в партии не 
исключают, что некоторые из 
них могут перейти туда на рабо-
ту. Думские выборы в 2016 го-
ду пройдут по смешанной систе-
ме и фракция ЛДПР сократится, 
считает эксперт. 

Вчера нижегородское отделение 
выдвинуло лидера ЛДПР Владими-
ра Жириновского лидером списка 
партии на выборах в гордуму Ниж-
него Новгорода. Следом за ним идет 
депутат Госдумы, член высшего со-
вета ЛДПР Александр Курдюмов. По 
словам источника 

”
Ъ“ в ЛДПР, Вла-

димир Жириновский рекомендует 
депутатам активнее работать в ре-
гионах, для того чтобы потенциаль-
ные кандидаты на выборах в Госду-
му оценили свои шансы и, возмож-
но, сделали бы ставку на избрание 
в региональный парламент. «Это не 
императив, а скорее отеческий со-
вет,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в пар-

тии.— К тому же во фракции есть 
депутаты, которым тяжело работать 
в Москве, и в этом случае Владимир 
Жириновский предлагает им сосре-
доточиться на работе в регионе».

Подобный прецедент в ЛДПР 
уже был. После выборов в сентябре 
2014 года на работу в заксобрание 
Тульской области перешел депутат 
Госдумы, зампред комитета по куль-
туре Александр Балберов. Тогда же 
один из депутатов фракции, переда-
вая слова господина Жириновско-
го, говорил, что «лучше быть пер-
вым парнем на деревне, где твое 
мнение авторитетно». В этом году 
на региональные выборы выдвину-
ты сразу несколько депутатов Госду-

мы от ЛДПР. Так, Виталий Золочев-
ский баллотируется по партспи-
ску и по одномандатному округу 
в белгородскую облдуму. Он заявил 

”
Ъ“, что станет депутатом облдумы, 

если выиграет выборы по одноман-
датному округу: «Если пройду по 
партсписку, то будем решать в пар-
тии, останусь ли я депутатом Госду-
мы или перейду в облдуму». В выбо-
рах в калужское заксобрание участ-
вует первый зампред комитета по 
информполитике Вадим Деньгин. 
В Госдуму он избирался от Новоси-
бирской области, однако, по сло-
вам депутата, в Калужской области 
находится его «родной город Об-
нинск» и он «хочет многое сделать 
для этой области». На вопрос 

”
Ъ“ 

о перспективах попасть в Госдуму 
в 2016 году депутат ответа не дал. 

Александр Шерин будет выдви-
нут кандидатом в рязанское заксо-
брание, а зампред комитета по фи-
нансовому рынку Дмитрий Савель-
ев — на выборах в новосибирскую 
облдуму. Глава комитета по делам 
общественных объединений и ре-
лигиозных организаций Ярослав 
Нилов возглавит список ЛДПР на 
выборах в гордуму Смоленска. Как 
он заявил 

”
Ъ“, участие в муници-

пальных выборах он рассматривает 
«как тренировку перед думскими» 
и работать в гордуме не собирается. 
Депутат считает, что «для полноцен-
ного участия в дебатах и других аги-
тационно-пропагандистских меро-
приятиях у кандидата должен быть 
определенный статус». 

Выборы в Госдуму в 2016 году 
пройдут по смешанной системе, по 
партсписку будет разыгрываться 
только 225 мандатов — это значит, 
что фракция ЛДПР в Госдуме сокра-
тится в любом случае, считает поли-
толог Константин Калачев. А по ма-
жоритарным округам партия вряд 
ли сможет провести больше двух-
трех человек, отметил он. 

Софья Самохина,  
Сергей Горяшко

Депутаты от ЛДПР 
пойдут на выборы 
с понижением
Они готовы сменить Госдуму 
на региональные парламенты

Как стало известно ”Ъ“, 
крымские общественни-
ки направили прокурору 
Крыма Наталье Поклон-
ской жалобу на зампре-
да совета министров ре-
спублики Николая Янаки. 
В обращении говорит-
ся, что чиновник владеет 
не отраженной в деклара-
ции долей в ООО «Лимен-
ская долина», что может 
быть нарушением запрета 
на предпринимательскую 
деятельность для госслу-
жащих. Господин Янаки 
заявил ”Ъ“, что доля на-
ходится в доверительном 
управлении.

Согласно выписке из Еди-
ного государственного рее-
стра юридических лиц, све-
дения об ООО «Лименская 
долина», расположенном 
в поселке Симеиз, были вне-
сены в реестр в августе 2014 
года. Компания была зареги-

стрирована в 2000 году на Ук-
раине под названием «Крым-
болгарсервис». Согласно вы-
писке, учредителями ООО 
«Лименская долина» являют-
ся Николай Янаки (размер до-
ли — 5%, номинальная стои-

мость 925 тыс. руб.) и Влади-
мир Носов. Господин Янаки 
подтвердил 

”
Ъ“, что его пред-

приятие было перерегистри-
ровано в РФ. Основным ви-
дом деятельности значит-
ся «гостиница без рестора-

нов». Председатель правле-
ния экологической органи-
зации «Чистый берег. Крым» 
Владимир Гарначук, обнару-
живший наличие доли, пере-
дал документы в обществен-
ную организацию «Антикор-

рупционное бюро Республи-
ки Крым», которая, в свою 
очередь, вчера обратилась 
к прокурору республики На-
талье Поклонской. Общест-
венники просят «принять 
меры прокурорского реаги-
рования», учитывая то, что 
«госслужащий не вправе за-
ниматься предприниматель-
ской деятельностью лично 
или через доверенных лиц» 
(ст. 17 закона «О государст-
венной гражданской служ-
бе РФ»). Они просят прове-
рить «все учредительные до-
кументы, так как есть сведе-
ния, что Николай Янаки лич-
но участвовал в проводимых 
ООО 

”
Лименская долина“ со-

браниях учредителей и при-
нимал решения, что подтвер-
ждается протоколами». Как 
отмечается в обращении, го-
сподин Янаки «скрыл ин-
формацию о владении доля-
ми в ООО». Согласно декла-
рации, за 2014 год он зарабо-
тал около 1 млн руб. и имеет 
два автомобиля и водный мо-
тоцикл. Никакой иной собст-
венности в декларации не 
значится. В запросе предлага-
ется «поставить вопрос о том, 
что данное должностное ли-
цо нарушает закон и не име-
ет права занимать должность 
заместителя председателя со-
вета министров».

Господин Янаки утвержда-
ет, что еще до назначения ви-
це-премьером «передал до-
ли в доверительное управле-
ние на пять лет». «Я ничего не 
скрываю»,— заявил он, при 
этом не стал говорить, ка-
кой деятельностью занима-
ется ООО, но сказал, что на 
Украине это была уже «про-
сто компания, которая ни-
чем не занималась». Он по-
обещал продать эту долю. 
Председатель коллегии ад-
вокатов «Вашъ Юридиче-
ский Поверенный» Констан-
тин Трапаидзе сообщил 

”
Ъ“, 

что долю в ООО можно пере-
дать в доверительное управ-
ление. «Но чиновник все рав-
но остается собственником 
доли, и все зависит от того, 
на каких условиях эта доля 
передана в управление,— от-
метил он.— Если, например, 
она передана в траст и чи-
новник никак не участвует 
в управлении компанией, 
только получает дивиденды, 
то это не будет попадать под 
запрет». В любом случае «по-
ка он является собственни-
ком доли в ООО, эта компа-
ния не должна участвовать 
в госзакупках, которые он ку-
рирует по его ведомству, где 
он может оказать влияние».

Таисия Бекбулатова, 
Анна Занина

Вице-премьеру Крыма нашли бизнес
На Николая Янаки пожаловались прокурору Наталье Поклонской

Уставный суд (УС) Санкт-Петер-
бурга вчера отказался истолко-
вать норму городского устава 
о праве законодательного со-
брания (ЗС) выражать недове-
рие вице-губернаторам. Оппо-
зиционные депутаты просили 
УС опровергнуть позицию губер-
натора Георгия Полтавченко, счи-
тающего, что устав запре щает 
выражать недоверие вице-губер-
наторам, не возглавляющим ор-
ганы власти, то есть семи из вось-
ми его заместителей. Эксперты 
считают, что суд вынес реше-
ние в пользу Смольного, уклонив-
шись от своей прямой обязаннос-
ти толкования устава.

УС Санкт-Петербурга вчера пре-
кратил производство по запросу ше-
сти депутатов из фракций «Яблоко», 
«Справедливая Россия» и КПРФ пе-
тербургского ЗС на толкование го-
родского устава, по которому оно 
«вправе выразить недоверие долж-
ностным лицам правительства 
Санкт-Петербурга, в назначении ко-
торых на должность оно принимало 
участие». Депутаты добивались пра-
ва парламента на выражение недо-
верия вице-губернаторам. Напом-
ним, процесс был вызван неудач-
ными попытками оппозиции выра-
зить недоверие трем вице-губерна-
торам — Михаилу Мокрецову (быв-
ший замминистра обороны РФ, отве-
чает в Смольном за имущественный 
блок), Ольге Казанской (социальные 
вопросы) и Валерию Тихонову (сило-
вой блок). До назначения губернато-
ром господина Полтавченко против 
вынесения вотумов недоверия заме-

стителям главы региона аппарат ЗС 
не возражал. Однако с 2012 года все 
эти инициативы блокировало юри-
дическое управление аппарата зак-
собрания, утверждая, что по феде-
ральному закону «Об общих прин-
ципах организации деятельности 
органов законодательной и испол-
нительной власти субъектов РФ» за-
конодатели могут выражать недове-
рие лишь члену правительства, ко-
торый является руководителем ка-
кого-либо органа госвласти. Получа-
лось, что выражать недоверие мож-
но лишь одному из восьми вице-гу-
бернаторов — Александру Говору-
нову, возглавляющему администра-
цию Георгия Полтавченко. Губерна-
тор настаивал, что депутаты не могут 
выражать недоверие всем его заме-
стителям, поскольку повторный во-

тум недоверия чиновнику в течение 
года влечет его немедленную отстав-
ку. Аналогичный спор, напомним, 
сейчас ведут руководители законо-
дательной и исполнительной влас-
ти в Севастополе (см. 

”
Ъ“ от 1 июля).

Как выяснилось вчера, трое из 
пяти судей УС отказались толковать 
устав. В решении говорится об отсут-
ствии оснований для этого, посколь-
ку «наличие отрицательного заклю-
чения юридического управления ап-
парата заксобрания не может блоки-
ровать осуществление депутатами 
их полномочий». А депутаты своим 
обращением в УС «фактически вы-
ражают несогласие» с таким заклю-
чением. Вопрос оценки заключе-
ний юридического управления зак-
собрания «не может быть отнесен 
к компетенции УС», решило судей-

ское большинство. За него проголо-
совали трое судей, включая судью-
докладчика, экс-депутата ЗС Игоря 
Тимофеева.

УС собирался вынести решение по 
этому делу 25 июня, но в последний 
момент дата была перенесена. Как 
выяснилось вчера, с решением не со-
гласны председатель УС Наталья Гу-
цан (однокурсница Дмитрия Медве-
дева и жена заместителя генпрокуро-
ра Александра Гуцана) и судья Анто-
нина Шевченко. Они заявили в сов-
местном особом мнении, что УС был 
обязан истолковать устав, а дело сле-
довало прекратить, потому что спор-
ная норма не содержит неопределен-
ности, а прямо означает, что выра-
жать недоверие депутаты вправе лю-
бому вице-губернатору. Аналогич-
ную позицию, согласно поступивше-
му в УС отзыву, занимает и прокура-
тура Санкт-Петербурга. В особом мне-
нии судей говорится и о том, что «ре-
зультаты правовой экспертизы, про-
веденной юридическим управле-
нием аппарата заксобрания, не мо-
гут не учитываться каждым депута-
том» и оценка заключений юристов 
также является обязанностью суда. 
«Нынешний УС прекращает почти 
все дела о соответствии норм город-
ских законов уставу, а здесь умудрил-
ся сбежать даже от толкования уста-
ва»,— удивлен депутат Максим Рез-
ник. «Толкование устава — это пря-
мая обязанность УС, кому нужен та-
кой уставный суд, если он не испол-
няет своих обязанностей»,— считает 
адвокат Сергей Голубок.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Георгий Полтавченко остался при своих
Уставный суд отказался толковать нормы по увольнению его заместителей

Над Николаем Янаки 
нависла крымская  
недвижимость   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

К О Н Т Е К С Т
С П О Р О М  А Л Е К С Е Я  Ч А Л О Г О  И  С Е Р Г Е Я  М Е Н Я Й Л О 
З А Н Я Л А С Ь  П Р О К У Р А Т У Р А

Заксобрание Севастополя обратилось в прокуратуру с просьбой дать правовую оценку 
действиям губернатора Сергея Меняйло, который отказался увольнять своего заместителя 
Алексея Еремеева. Об этом ”Ъ“ рассказали в пресс-службе заксобрания. Напомним, 24 июня 
парламент выразил господину Еремееву недоверие, посчитав, что «существенные недостатки 
в работе правительства (по реализации программ Концепции социально-экономического раз-
вития Севастополя до 2030 года.— ”Ъ“) стали возможны» по его вине (см. ”Ъ“ от 25 июня). 
Спикер парламента Алексей Чалый считает, что после решения депутатов вице-губернатор 
должен был быть уволен. Дать правовую оценку ситуации должна прокуратура Севастополя. 
На запрос ”Ъ“ в надзорном ведомстве пока не ответили. Помощник спикера Алексей Филимо-
нов заявил ”Ъ“, что парламент обращался к губернатору с требованием исполнить закон и от-
править в отставку вице-губернатора. Господин Меняйло в своем ответе от 29 июня указал, 
что для его увольнения «отсутствуют основания». Однако обращаться в Конституционный суд 
(КС) он передумал. Ранее губернатор заявлял ”Ъ“, что подготовил обращение в КС «о право-
мочности вынесения недоверия заксобранием его заместителю» (см. ”Ъ“ от 1 июля). Вчера 
господин Меняйло сказал ”Ъ“, что оставляет за собой право обращения в КС, но сделает это, 
если увидит необходимость. «Пока ее не вижу. Я работаю в правовом поле»,— добавил он. 
Вадим Никифоров, Симферополь



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 7 июля 2015 №118   l   Коммерсантъ

новости

”Ъ“ выяснил имя и подробности био-
графии задержанного 30 июня Служ-
бой безопасности Украины (СБУ) гра-
жданина РФ, названного агентом ФСБ. 
Им оказался 43-летний экс-сотрудник 
Санкт-Петербургского государственно-
го аграрного университета Игорь Кима-
ковский. Мэр города Дебальцево Алек-
сандр Афендиков рассказал ”Ъ“, что 
господин Кимаковский приехал в Дон-
басс лишь в качестве волонтера — помо-
гал восстанавливать разрушенные дома 
и распределять гуманитарную помощь. 
Мэр надеется, что его удастся вызво-
лить при обмене. В СБУ ”Ъ“ отказались 
отвечать на вопрос о дальнейшей судьбе 
задержанного.

Согласно сообщению СБУ, 30 июня спец-
служба задержала россиянина (его имя не на-
зывалось) — «агента ФСБ», который якобы со-
бирал информацию «о дислокации украин-
ских вооруженных сил, о гражданах РФ, во-
юющих на стороне украинских силовиков, а 
также о социально-экономической ситуации 
на оккупированных территориях и прилега-
ющих территориях, находящихся под контр-
олем украинской власти». Источник 

”
Ъ“ в 

украинской армии сообщил, что россиянин 
был задержан украинскими военными и пре-
провожден в отделение СБУ в Мариуполе.

«Агент ФСБ», ранее работавший директо-
ром центра информационных технологий 
Санкт-Петербургского государственного аг-
рарного университета (СПбГАУ), сообщило 
тогда СБУ, был задержан в селе Березовое 
Волновахского района Донецкой области. 
По данным СБУ, задержанный гражданин РФ 
впервые прибыл «по заданию российских 
спецслужб» на территорию Донбасса — в Но-
воазовский район Донецкой области — в ок-
тябре 2014 года. С тех пор он якобы побывал 
на Украине несколько раз. На каждую такую 
поездку, как сообщает СБУ, «агенту» выделя-
лось 160 тыс. руб.

Информацию СБУ о том, что в последнее 
время задержанный был «советником мэ-
ра Дебальцево Александра Афендикова (по-
зывной Грек) в самопровозглашенной До-

нецкой народной республике», подтвердил 

”
Ъ“ господин Афендиков. Он также подтвер-

дил имя задержанного, которое ранее через 
сайт СПбГАУ (в день обнародования заявле-
ния СБУ, впрочем, фамилия пропала из спи-
ска сотрудников ректората) выяснил 

”
Ъ“,— 

Игорь Кимаковский.
До своего задержания Игорь Кимаков-

ский несколько месяцев помогал Александру 
Афендикову в Дебальцево. «Приехал он где-то 
в марте, когда Дебальцево мы уже взяли. По-
скольку до этого он был преподавателем уни-
верситета, то есть человеком грамотным, мы 
ему были рады. Он был у нас волонтером: по-
могал восстанавливать разрушенные дома, 
придумывал разные программы типа 

”
тиму-

ровцев“,— рассказал 
”
Ъ“ господин Афенди-

ков.— К спецслужбам он сам отношения не 
имел, но перед поездкой к нему в Петербур-
ге действительно обратились представители 
ФСБ с просьбой контролировать гуманитар-
ную ситуацию в городе, следить за тем, сколь-
ко гуманитарной помощи доставляется в Де-
бальцево и как она распределяется».

В СБУ утверждают, что задержанный был 
завербован российскими спецслужбами 
еще в 2008 году, что он якобы сам подтвер-
дил. «Работая директором центра информа-
ционных технологий СПбГАУ, он информи-
ровал куратора из ФСБ об экстремистских 
проявлениях у студентов-иностранцев»,— 
утверждается в сообщении украинской 
спецслужбы.

По данным 
”
Ъ“, Игорь Кимаковский, уро-

женец подмосковного Нахабино (см. справ-
ку), с 2006 года сотрудничает с СПбГАУ, где в 
2009 году основал центр информационных 
технологий, занимавшийся программным 
обеспечением и компьютерной поддержкой. 
Как рассказали 

”
Ъ“ выпускники университе-

та, Игорь Кимаковский помимо прямых обя-
занностей также «устраивал военно-патрио-
тические кроссы» — например, в выездном 
лагере на базе отдыха в поселке Лосево, а так-
же регулярно ездил в командировки в Гроз-
ный. В августе 2014 года он женился. В ректо-
рате СПбГАУ 

”
Ъ“ ответили отказом на просьбу 

прокомментировать задержание сотрудника, 

как и факт его работы в университете. В отде-
ле кадров университета 

”
Ъ“ также отказались 

предоставить информацию по этому вопросу.
Проведя анализ аккаунтов Игоря Кима-

ковского в социальных сетях, 
”
Ъ“ выяснил, 

что скрывать публичную информацию о се-
бе он стал самое позднее с 2011 года, ранее 
же фигурировал в соцсетях под своим име-
нем. Впоследствии на сайтах «Одноклассни-
ки», VK.com и других его имя было заменено 
псевдонимами, везде были проставлены раз-
личные даты рождения, а также удалены фо-
тографии (они отсутствуют даже в альбомах 
жены Игоря Кимаковского Оксаны, на всех 
свадебных снимках в сети VK.com она одна). 

”
Ъ“ с трудом удалось достать одно фото.

Вместе с тем никаких свидетельств свя-
зей Игоря Кимаковского со спецслужбами в 
интернете нет.

Источники в госструктурах РФ отказались 
комментировать 

”
Ъ“ факт задержания Игоря 

Кимаковского, но заверили, что «власти Рос-
сии прилагают все усилия для вызволения 
незаконно задержанных за рубежом россий-
ских граждан». Власти Дебальцево надеют-
ся, что волонтера удастся обменять. По сло-
вам Александра Афендикова, накануне свое-
го задержания Игорь Кимаковский сообщил 
ему, что хочет на один день взять выходной 
и съездить на море в Новоазовск. «Он поехал 
по навигатору, так и выехал на украинские 
позиции, наверное»,— объясняет собесед-
ник 

”
Ъ“. Мэр также сообщил 

”
Ъ“, что задер-

жанный россиянин находится сейчас в СБУ 
Мариуполя. «Я обратился в комиссию по об-
мену пленными,— уточнил он.— Хотя он да-
же не военный, будем надеяться, что его по-
лучится обменять».

В СБУ 
”
Ъ“ отказались отвечать на вопрос 

о дальнейшей судьбе Игоря Кимаковского.
Мария Ефимова, Илья Барабанов; 
Янина Соколовская, Киев

«Агента ФСБ» подвел навигатор
”
Ъ“ разбирался в истории с задержанием на Украине  

преподавателя из России

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Т О  И З В Е С Т Н О  О Б  И Г О Р Е  К И М А К О В С К О М 

Кимаковский Игорь Владимирович родился 28 апреля 1972 года. В 1995 году окончил Серпуховской военный  
институт ракетных войск, в 2007 году — Финансовую академию при правительстве РФ по специальности  
«Финансы и кредит».

По некоторым данным, в 1995–1996 годах служил в военной части 41097 на Камчатке (относилась к Службе 
специального контроля 12-го главного управления Минобороны, отвечающего за ядерно-техническое обеспече-
ние и безопасность). В 1997–2004 и в 2006 годах работал в московском областном учебном центре «Нахабино» 
(Московская область), параллельно в 1999–2004 годах — в нахабинской средней школе №3.

3 марта 2002 года был избран депутатом совета депутатов Красногорского района Московской области.  
С 2010 года трудился в Санкт-Петербургском государственном аграрном университете (СПбГАУ) на посту 
директора центра информационных технологий. Осенью 2010 года, по данным чеченской газеты «Теркйист», 
господин Кимаковский посетил в селе Знаменском встречу выпускников СПбГАУ, где заявил, что регулярно 
бывает в Чечне.

Согласно данным Kartoteka.ru, является учредителем нескольких организаций в Нахабино. В феврале 
2006 года создал некоммерческое партнерство «Не Голливуд фильм» (издание книг, брошюр, буклетов). Также 
в феврале 2006 года учредил некоммерческое образовательное учреждение «Школа XXI века» (консультирова-
ние по аппаратным средствам вычислительной техники), некоммерческое партнерство «Творческая мастерская 
Евгения Воробьева», фонд поддержки социальных, образовательных и культурных программ «Нам здесь жить», 
ООО «Променад студия» (показ фильмов), ООО «Брэнд Ап медиа» (издание книг, брошюр, буклетов; является 
гендиректором). В апреле 2006 года шесть вышеперечисленных компаний учредили некоммерческое партнерст-
во «Ассоциация молодежных предприятий ”Время жить“». Также в марте 2008 года учредил ООО «Элком Телеком 
Нахабино». В июне 2009 года учредил ООО «ТРК ”Царское Село“ — Университет».

В 2003 году был награжден почетной грамотой Мособлдумы за «плодотворный труд в сфере дополни-
тельного профессионального образования и в связи с 55-летием Московского областного учебного центра 

”Нахабино“».

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  В  Д О Н Б А С С Е  З А Д Е Р Ж И В А Л И  Р О С С И Я Н

С начала конфликта в Донбассе власти Украины неоднократно сообщали о задержаниях граждан России, 
воевавших на стороне ополчения. Так, 20 мая 2015 года президент Петр Порошенко заявил, что за 
последние «несколько месяцев» были захвачены 80 «солдат российских специальных подра-
зделений». Ранее представитель Службы безопасности Украины (СБУ) Виталий Найда сообщал о «сотнях 
задержанных» россиян.

Первые сообщения о задержаниях граждан РФ появились в начале марта 2014 года. Одним из первых  
в Донецке 10 марта был арестован россиянин Вячеслав Негриенко. СБУ обвинила его в «организа-
ции массовых мероприятий с целью свержения конституционного строя». Россиянин был освобожден в сентябре.

16 апреля того же года украинские СМИ со ссылкой на главу СБУ Валентина Наливайченко 
рассказали о массовом задержании российских кадровых офицеров. На закрытом заседании 
парламента он сообщил о поимке 23 офицеров ГРУ.

10 июля на КПП «Успенка» был задержан житель Сочи Игорь Сискевич с удостоверением ополченца, 
подписанным министром обороны ДНР Игорем Стрелковым. В августе КПРФ сообщила о его освобождении 
«благодаря помощи сочинского отделения КПРФ».

25 августа в Донецкой области были задержаны десять десантников 98-й Свирской дивизии ВДВ РФ. 
Российская сторона объяснила, что «они заблудились». 31 августа десантники вернулись в Россию.

14 октября сотрудники СБУ задержали жителя Омска Владимира Радюка (Матрос), у него были 
изъяты два автомата. По данным украинских СМИ, в 2015 году он был осужден на три года и один месяц лише-
ния свободы.

24 октября господин Наливайченко заявил об аресте Николая Гречишкина, назвавшего себя 
«генералом ФСБ». Позже выяснилось, что он не работал в ФСБ, а ранее был помощником депутата Госдумы. 
26 декабря задержанный был освобожден при обмене пленными.

Одним из самых резонансных стало пленение 16 мая 2015 года в бою у города Счастье под 
Луганском Александра Александрова и Евгения Ерофеева. Киев считает их действующими военнослу-
жащими ГРУ, Минобороны РФ заявляет, что они уволились из армии. 20 мая оба обвинены в терроризме.

Как стало известно ”Ъ“, СКР эта-
пировал 32-летнего Сергея Лит-
винова, обвиняемого в соверше-
нии массовых убийств в составе 
добровольческого батальона 
«Днепр» на юго-востоке Украины, 
в Ростов-на-Дону. Там с его уча-
стием будут проведены следст-
венные действия, на основании 
которых СКР может предъявить 
ему новое обвинение — в разбое 
в отношении гражданина России. 
Между тем в громком деле нет 
ни одной установленной жертвы, 
а в основу самого расследования 
лег пьяный треп Литвинова с па-
циентами в больнице.

Один из следственных отделов 
Ростова-на-Дону по поручению цен-
трального аппарата СКР должен про-
вести очные ставки с участием Сер-
гея Литвинова и трех ополченцев 
из России, воевавших на юго-вос-
токе Украины. Все трое, получив ра-
нения различной степени тяжести, 
в августе прошлого года поступи-
ли в больницу райцентра Тарасов-
ское Ростовской области. В это вре-
мя там уже находился украинец Сер-
гей Литвинов. В больницу он попал 
с флюсом, приехав из Луганской об-
ласти на мотороллере «Муравей». 
По словам супруги обвиняемого, он 
мог бы получить необходимую мед-
помощь и на Украине, но поверил 
своему младшему брату Виталию, 
незадолго до этого перебравшемуся 
в Россию, что здесь условия для ле-

чения гораздо лучше, а тем более де-
шевле. Кстати, с госпитализацией 
Литвинову-старшему помогли рос-
сийские пограничники.

В палату, где он находился, по-
ложили раненых ополченцев, ко-
торые, узнав, что Литвинов прие-
хал с Украины, решили выяснить, 
какую из сторон он поддерживает 
в конфликте. Вначале пациент рас-
сказал, что он занимался сбором ме-
таллолома, а когда изрядно выпил 
с ополченцами, неожиданно прого-
ворился о том, что тоже поучаство-
вал в боевых действиях. Правда, на 
стороне добровольческого батальо-
на «Днепр-1», который подчиняется 
МВД Украины. По словам ополчен-
цев, Литвинов сообщил им, что слу-
жил в звании сержанта и имел авто-
мат Калашникова. Более того, про-
говорился, что вместе со своим зем-
ляком Юрием Шелеповым, исполь-
зуя этот автомат, принимал участие 
в зачистках, проведенных в поселке 
Макарово. Там они, по словам Лит-
винова, якобы расстреляли 30 муж-
чин, отказавшихся воевать на сторо-
не Украины, а также изнасиловали 
и убили 8 девушек, одной из кото-
рых было 12 лет.

Ополченцы сообщили о Литви-
нове в УФСБ по Ростовской области 
— 27 августа он уже был допрошен 
чекистами, которым повторил свой 
рассказ об убийствах в Макарово. 
Сергея Литвинова задержали и от-
правили в Москву, где по ходатайст-

ву ГСУ СКР его арестовал Басманный 
райсуд. Затем ему было предъявле-
но обвинение в совершении пре-
ступлений, предусмотренных ч. 1 
ст. 356 и ч. 2 п. ж, п. л ст. 105 (приме-
нение запрещенных средств и мето-
дов ведения войны, в том числе в от-
ношении гражданского населения, 
а также убийство двух и более лиц 
по мотивам политической, идеоло-
гической, расовой, национальной 
или религиозной ненависти или 
вражды либо по мотивам ненави-
сти или вражды в отношении какой-
либо социальной группы) УК. Отме-
тим, что по тому же делу, возбужден-
ному по ст. 356 УК, заочно обвиняе-
мыми проходят глава МВД Украины 
Арсен Аваков и олигарх Игорь Ко-
ломойский. Первому инкримини-
руется в том числе создание баталь-
онов типа «Днепр» для совершения 
массовых убийств на юго-востоке, а 
второму — финансирование их дея-
тельности.

Вначале свою вину украинец 
признал, но в октябре прошлого го-
да, после того как в дело вступил ад-
вокат не по назначению, от своих 
признаний отказался. Сам же давать 
дальше показания не стал, ссылаясь 
на ст. 51 Конституции, позволяю-
щую не свидетельствовать против 
себя. Этой позиции обвиняемый, по 
данным 

”
Ъ“, придерживается до сих 

пор. На очередном допросе 4 июня 
он снова отказался разговаривать со 
следователем.

В свою очередь, власти Украины 
предоставили защите обвиняемого 
Литвинова данные о том, что у него 
была родовая травма, которая не по-
зволила ему даже получить среднее 
образование. Будущий палач, как его 
называют в российских спецслуж-
бах, с трудом окончил пять классов 
в двух спецшколах для умственно от-
сталых детей, а в связи с болезнью не 
был призван в вооруженные силы 
Украины. По данным МВД Украины, 
батальон «Днепр-1» и национальная 
гвардия этой страны не дислоциро-
вались в поселке Камышное, где жил 
Литвинов и где он с товарищем, судя 
по его показаниям, примкнул к укра-
инским силовикам. Не числился он и 
в составе батальона. Более того, укра-
инская сторона утверждает, что зачи-
сток в Макарово, а тем более связан-
ных с массовыми убийствами мест-
ных жителей, не проводилось. Отме-
тим, что списка жертв предполагае-
мого карателя не оказалось и в мате-
риалах уголовного дела. Они прохо-
дят как неустановленные лица.

Тем не менее сворачивать рас-
следование в СКР не собираются. 
По данным 

”
Ъ“, на 8–9 июля в Рос-

тове-на-Дону запланированы оч-
ные ставки между Сергеем Литвино-
вым и бывшими ополченцами, ко-
торым под воздействием спиртного 
он рассказал о массовых убийствах. 
Более того, после ставок СКР плани-
рует предъявить Литвинову еще од-
но обвинение — на этот раз в разбое 

(ч. 3 ст. 162 УК). По версии следствия, 
перед тем как уехать в Россию, воо-
руженные автоматами Литвинов и 
двое украинских военнослужащих 
в селе Колесниковка Луганской об-
ласти напали на гражданина Рос-
сии, отобрав у него УАЗ-452 и Opel 
Frontera. Личности военных так и не 
были установлены, а Литвинова по-
терпевший опознал по фотографии, 
дополнительно сообщив, что напа-
давшие, избившие его, были пьяны.

После этих следственных дей-
ствий дело Литвинова могут за-
вершить, а самого его отдать под  
суд — ему грозит пожизненное за-
ключение. Кстати, Институт судеб-
ной психиатрии имени Сербско-
го уже признал Сергея Литвинова 
вменяемым.

Защита обвиняемого от коммен-
тариев воздержалась, сославшись на 
подписку о неразглашении.

Юрий Сенаторов

Сборщик металлолома наговорил на массовое убийство
СКР нашел Сергею Литвинову потерпевшего в России

П О Д Р О Б Н О С Т И О К Р У Ж Е Н И Е  И Г О Р Я  К И М А К О В С К О Г О

По данным ”Ъ“, Игорь Кимаковский принимал активное участие в национально-патриотическом движении  
«Концепция общественной безопасности» (КОБ), одним из идеологов которого является ректор Санкт-Петер-
бургского государственного аграрного университета (СПбГАУ) Виктор Ефимов, бывший секретарь Ленинград-
ского горкома КПСС и экс-заместитель председателя ликвидированной концептуальной партии «Единение» 
генерала Константина Петрова (умер в 2009 году), пропагандировавшей КОБ. В 2003 году господин Ефимов, 
возглавлявший тогда Петербургскую макаронную фабрику, баллотировался от этой партии в губернаторы 
Санкт-Петербурга, выступая «техническим кандидатом» в пользу Валентины Матвиенко (он добивался в суде 
отмены регистрации ее основной соперницы Анны Марковой). Заняв в 2005 году пост ректора СПбГАУ, господин 
Ефимов стал куратором «интеллектуально-мировоззренческого» молодежного центра «Новое мировоззрение»,  
а при университете стали проводиться семинары, пропагандировавшие КОБ.

По словам главы информационно-аналитического центра «Сова» Александра Верховского, КОБ — это 
национально-патриотическое движение, с 1990-х годов привлекающее в основном специалистов с высшим 
техническим образованием, склонных к конспирологическому мышлению. Ряд изданий КОБ, в том числе «Мер-
твая вода», «Либерализм — враг свободы» и другие, официально занесены по решению судов в федеральный 
список экстремистских материалов. Идеология КОБ строится на идеях ксенофобии и сталинизма, отмечает 
господин Верховский. Сторонники этого движения, по его словам, есть и среди добровольцев на юго-востоке 
Украины. Игорь Кимаковский в 2006 году в качестве председателя совета директоров Ассоциации молодежных 
предприятий выступал вместе с господином Ефимовым на межвузовской конференции — доклад господина 
Кимаковского был посвящен молодежной политике и совместным информационным проектам его ассоциации 
с СПбГАУ и центром «Новое мировоззрение». На странице Виктора Ефимова в сети «ВКонтакте» сохрани-
лась переписка господина Кимаковского с пользователями, которым он советовал «работать с материалами 
В. А. Ефимова» по КОБ, ссылаясь на то, что сам он работает «под руководством» ректора СПбГАУ. При этом 
КОБ имеет разветвленную сеть интернет-сайтов, в том числе в регионах РФ и на Украине. На этих сайтах 
выложены видеозаписи выступлений господина Ефимова, в том числе перед сотрудниками ФСБ, а также 
переписка руководителей КОБ с руководителями органов власти, включая письмо Владимира Путина в качестве 
директора ФСБ, в котором он обещает, что концепция КОБ будет учтена его ведомством. По словам господина 
Верховского, среди активистов КОБ всегда были лица, занимающие высокие посты на госслужбе. По данным 

”Ъ“, одним из соратников Виктора Ефимова и активистов КОБ является первый вице-губернатор Карелии, 
бывший военный политрук и экс-глава управления Россельхоза по Санкт-Петербургу Олег Громов. По словам 
источников, близких к администрации Карелии, он активно продвигает идеи КОБ среди руководства республи-
ки. Источники ”Ъ“ отмечают, что среди активистов КОБ всегда было много бывших офицеров спецслужб  
и подразделений Минобороны. 

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

«Ъ
»

Работая в Санкт-Петербургском  
государственном аграрном  
университете, Игорь Кимаковский 
устраивал «военно-патриотические 
кроссы»
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новости

В Мосгордуму внесен законопроект, 
устанавливающий штрафы до 1 млн руб. 
для операторов общественного тран
спорта. Санкции грозят предпринимате
лям, чьи автобусы возят граждан по мар
шрутам, не утвержденным столичной 
мэрией. Это часть реформы городско
го общественного транспорта, в рам
ках которой власти среди прочего хо
тят внедрить проезд в маршрутках по 
городским проездным и картам «Трой
ка». Эксперты говорят, что аналогичные 
штрафные санкции были ранее отмене
ны Верховным судом РФ, и сомневают
ся, что качество работы транспорта по
высится после сокращения вдвое числа 
маршруток в рамках реформы.

Проект поправок к столичному Кодексу об 
административных правонарушениях (Ко-
АП) Москвы внес в Мосгордуму глава парла-
ментской комиссии по городскому хозяйст-
ву Степан Орлов. В кодексе есть ст. 10.6, где 
говорится о штрафах 2–3 тыс. руб. за высадку 
пассажиров общественного транспорта вне 
отведенных остановок. В новой редакции 
этой статьи господин Орлов предлагает штра-
фовать на 2 тыс. руб. предпринимателей, чьи 
транспортные средства отклоняются от мар-
шрутов, утвержденных властями. Если пред-
приниматель решит возить пассажиров по 
целиком не согласованному с мэрией мар-
шруту, это, по мнению депутата, должно ка-
раться штрафом до 500 тыс. руб., а неодно-
кратные нарушения — санкциями до 1 млн 
руб. В пояснительной записке говорится, что 
штрафы «позволят снизить случаи осущест-
вления нелегальных перевозок, создающих 
угрозу жизни и здоровью пассажиров». В дей-

ствующей редакции КоАП Москвы опосредо-
ванно упоминаются нелегальные маршруты, 
но в Мосгордуме решили фактически удеся-
терить штрафные санкции.

В пояснительной записке санкции связы-
ваются с реформой общественного транспор-
та, которую в октябре 2014 года запустили 
столичные власти. Тогда в мэрии установи-
ли новые правила игры, выставив маршруты 
общественного транспорта на 63 аукциона. 
Частным перевозчикам пообещали 211 мар-
шрутов, обязав победителей конкурсов заку-
пить автобусы экологического стандарта «Ев-
ро-5», оснастить их навигацией ГЛОНАСС и 
раскрасить кузова в единой цветовой гамме с 
городским транспортом. Частники будут обя-
заны принимать к оплате городские проезд-
ные ТАТ, карты «Тройка» и социальные кар-
ты москвича — даже в маршрутках. Первый 
конкурс прошел в апреле 2015 года; его побе-
дитель — компания «Автокарз» — в октябре 
должен вывести автобусы на первые два мар-
шрута в Северо-Западном округе Москвы. В 
департаменте транспорта Москвы вчера зая-
вили о заключенных контрактах с двумя пе-
ревозчиками на три маршрута. В мэрии заяв-
ляют о готовности выделить на реализацию 
новой модели 52 млрд руб. до 2020 года, ожи-
дая, что она поможет справиться с высокой 
аварийностью на транспорте, задержками в 
пути и завышением стоимости проезда.

Между тем ранее, как стало известно 
”
Ъ“, 

аналогичную норму (о штрафах за «эксплуа-
тацию» не согласованных с властями маршру-
тов) отменил Верховный суд РФ. Еще в ноябре 
2014 года Мосгорсуд по заявлению ООО «Шай-
ба-транс» признал незаконной соответствую-
щую ст. 10.7 московского КоАП. В первой ин-

станции решили, что автобусные перевозки 
и связанные с ними нарушения и так отрегу-
лированы федеральным законодательством 
и приказами Минтранса. 1 июля 2015 года за-
конность этого решения подтвердил Верхов-
ный суд, после чего в Мосгордуму и была вне-
сена инициатива господина Орлова. Прези-
дент Московского транспортного союза Юрий 
Свешников считает, что этот законопроект бу-
дет отменен в суде по такой же схеме.

Господин Свешников ставит под сомне-
ние и саму реформу, поясняя, что только для 
участия в аукционах нужно вносить 150 млн 
руб., тогда как при выигрыше контракта на 
3,5 млрд руб. необходимо предоставлять 
350 млн руб. гарантий. «Никакой банк таких 
гарантий транспортным компаниям не даст. 
Вот перевозчики почти и не подают заявок на 
конкурсы»,— говорит он. Эксперт сомневает-
ся и в «росте качества услуг», поясняя, что из 
509 действующих частных маршрутов власти 
оставят 211, а из 4,6 тыс. автобусов — 2,1 тыс. 
машин. Депутат Мосгордумы Николай Зубри-
лин опасается «снижения условий труда» и 
увольнений в структурах Мосгортранса, пояс-
няя, что автобусные парки могут начать сли-
вать друг с другом по примеру школ и боль-
ниц. «Реформа приведет к снижению качества 
перевозок»,— предполагает господин Зубри-
лин. Завтра законопроект обсудят на пленар-
ном заседании Мосгордумы.

Александр Воронов

Мосгордуме передают за проезд
Общественному транспорту грозят миллионные штрафы  
за отклонение от маршрутов

Всех сотрудников, предварительно изъяв 
у них мобильные телефоны, заблокировали 
в служебных помещениях. Следователи СКР, 
войдя за спецназом, приступили к обыску по-
мещений. Но, еще не обнаружив искомых до-
кументов, они неожиданно наткнулись на 
скромно стоявшие в углу картонные коробки, 
доверху набитые долларами США. По предва-
рительным подсчетам, в них находилось око-
ло $7 млн. Банковские служащие представи-
ли документы на содержимое коробок — со-
гласно договорам, валюта принадлежала де-
путату Госдумы от партии «Справедливая Рос-
сия» от Дагестана, Ставропольского края и Че-
ченской Республики Алексею Лысякову. Доку-
мент датировался июнем 2014 года. А плата за 
услугу хранения составляла 100 тыс. руб.

Силовики поинтересовались, почему 
деньги хранились с нарушениями — не в 
сейфовых ячейках, как предполагалось дого-
вором. Поскольку аргументированного отве-
та не последовало, все обнаруженные деньги 
были изъяты для доследственной проверки, 
которая, как полагают в СКР, сможет прояс-
нить происхождение валюты, ее отношение 
к депутату и странные условия хранения.

В самом Сити Инвест банке методом про-
ведения обыска возмутились: «Сотрудники 
банка не противодействовали следственным 
действиям, несмотря на это, банку был нане-
сен значительный ущерб. Его работа была 
полностью парализована, так как при обы-
ске были вывезены все серверы, обеспечи-

вающие функционирование банка, а также 
ключи доступа к платежным системам». Кро-
ме того, были изъяты сотни документов кли-
ентов банка, не имеющих отношения к це-
лям обыска. Помимо этого из вскрытого хра-
нилища банка «было изъято имущество не 
имеющих отношения к расследуемому уго-
ловному делу клиентов банка, которое нахо-
дится в банке на законных основаниях».

«Я не являюсь фигурантом никаких уголов-
ных дел: ни обвиняемым, ни подозреваемым, 
ни, насколько я знаю, даже свидетелем»,— за-
явил 

”
Ъ“ депутат Алексей Лысяков. То, что в 

банке хранилось его «имущество», он не от-
рицает: «В каком объеме — не скажу, это лич-
ная тайна. Мне неприятно, что какие-то циф-
ры вокруг меня звучат, потому что я хожу по 
улице без охраны». В законности найденных 
средств он не сомневается: «Я не был чинов-
ником всю жизнь». С 2002 года господин Лы-
сяков был членом Совета федерации от Став-
ропольского края, в 2011 году был избран де-
путатом Госдумы по списку «Справедливой 
России». В предвыборной декларации Алек-
сея Лысякова не было данных о ценных бума-
гах, а счет был указан только один — в Номос-
банке — 1852 руб. Судя по депутатской декла-
рации 2015 года (в ней не предоставляется ин-
формации о ценных бумагах и банковских 
счетах), большая часть семейного дохода при-
ходится на супругу господина Лысякова, зара-
ботавшую в прошлом году 82,8 млн руб.

Владислав Литовченко,  
Санкт-Петербург;  
Максим Иванов, Николай Сергеев

Депутатские доллары  
лишили неприкосновенности
с1

Столичные власти могут получить  
основания штрафовать перевозчиков, 
чьи микроавтобусы объезжают пробки, 
уклоняясь от согласованного с мэрией  
маршрута  ФОТО КИРИЛЛА КУХМАРЯ

В новой редакции Кодекса об админи
стративных правонарушениях (КоАП) 
может появиться норма, обязывающая 
править КоАП отдельными законами, 
а не прятать изменения в другие зако
нодательные акты. Об этом ”Ъ“ заявил 
глава думского комитета по конститу
ционному законодательству единоросс 
Владимир Плигин. На последнем перед 
каникулами заседании Госдумы такая 
же мера была введена для уголовного 
законодательства.

При разработке новой редакции КоАП 
предварительно принято решение закре-
пить норму о том, чтобы «изменения в КоАП 
вводились только отдельными законами», 
заявил 

”
Ъ“ Владимир Плигин. За 14 лет дей-

ствия современного КоАП изменения в него 
вносились 288 раз — это больше, чем в Уго-
ловный кодекс (УК), который с 1996 года ме-
нялся 144 раза.

Госдума уже фактически ввела дополни-
тельный фильтр изменения как Уголовно-
го, так и меняющегося вместе с УК Уголовно-
процессуального кодекса (УПК). Депутаты по 
инициативе главы комитета по уголовному 
законодательству Павла Крашенинникова 3 
июля приняли закон, который предписыва-
ет вносить изменения в уголовное законода-
тельство только «отдельными федеральны-
ми законами». «Если мы говорим о 

”
репрес-

сивном законодательстве“, к которому мож-
но отнести и УК, и КоАП, то это (изменения в 
него.— 

”
Ъ“) должно отдельно рассматривать-

ся, чтобы не было возможности скрыть по-
правки в других законах, особенно при под-
готовке ко второму чтению»,— заявил 

”
Ъ“ го-

сподин Крашенинников.
Господин Плигин считает идею «целесоо-

бразной» для ряда кодексов, включая Нало-
говый, УК, УПК и КоАП. В КоАП должна быть 
четкая «система иерархии санкций» в зави-

симости от отрасли, которых они касают-
ся, говорит член комитета по конституци-
онному законодательству от ЛДПР Алексей 
Диденко. Параллельно с принятием других 
законов в КоАП вносятся точечные поправ-
ки, отметил депутат, но к этой работе нужно 
«подходить системно».

Такая систематизация пока происходит 
точечно. По крайней мере очередное наме-
рение разработать и внести проект так на-
зываемого закона о законах (описывает ие-
рархию и порядок принятия нормативных 
правовых актов) закончилось провалом. 
Свою версию проекта закона «О норматив-
ных правовых актах РФ» в декабре 2014 го-
да обнародовал Минюст, но он так и не был 
внесен даже в правительство. В пресс-службе 
ведомства заявили 

”
Ъ“, что Минюст рассма-

тривает «поступившие предложения», а до-
работка проекта только предстоит.

Максим Иванов

КоАП будут менять под присмотром
Все «репрессивные» кодексы предложено править в особом порядке

Заместитель председателя Березни
ковской городской думы, руководитель 
управления по взаимодействию с орга
нами власти «Уралкалия» Андрей Муси
хин арестован по подозрению в посред
ничестве в передаче средств в размере 
$200 тыс. замначальнику УФНС по Перм
скому краю. Указанные средства он пе
редал за фальсификацию сведений в 
отношении сторонней компании. Сам гос
подин Мусихин вину признал и выразил 
желание сотрудничать со следствием.

Пермский краевой суд оставил в силе ре-
шение Ленинского райсуда об избрании меры 
пресечения в виде заключения под стражу ру-
ководителю управления по взаимодействию 
с органами власти ПАО «Уралкалий» Андрею 
Мусихину. Господин Мусихин был задержан 
сотрудниками ФСБ при передаче денежных 
средств в размере $200 тыс. заместителю УФНС 
по Пермскому краю Виталию Макарихину. Как 

считают оперативники и следователи СКР, Анд-
рей Мусихин выступил посредником в переда-
че средств налоговику за фальсификацию све-
дений, полученных во время выездной про-
верки ЗАО «Искра-Авигаз». Господин Макари-
хин обратился в УФСБ по Пермскому краю, 
после чего все их контакты с потенциальным 
взяткодателем фиксировались чекистами.

При передаче денег господин Мусихин бы 
задержан оперативниками ФСБ. После задер-
жания ему были предъявлены данные видео-
фиксации противоправного действия, после 
чего тот признал вину и выразил согласие со-
трудничать со следствием. Как говорят собе-
седники 

”
Ъ“, якобы Андрей Мусихин дал по-

казания против лиц, которых он назвал сво-
ими сообщниками, находящихся в Москве. 
Уголовное дело в его отношении находится в 
производстве второго отдела по расследова-
нию особо важных уголовных дел СУ СКР по 
Пермскому краю.

Об Андрее Мусихине известно, что начал 
работать в «Уралкалии» в1997 году. В разное 
время был директором отдела корпоратив-
ных отношений компании, заместителем 
директора по связям с общественностью, 
заместителем главы администрации горо-
да Березники, заведующим приемной пре-
зидента РФ в Пермском крае. На момент за-
держания он занимал должность начальни-
ка управления по взаимодействию с органа-
ми власти. Также занимал должность заме-
стителя председателя Березниковской го-
родской думы.

«Мы не комментируем ход самого дела. 
И хотя данный инцидент никак не связан с 
деятельностью компании, мы, безусловно, 
сожалеем о случившемся и будем ждать ре-
зультатов расследования»,— сообщили 

”
Ъ“ 

в «Уралкалии».
Дмитрий Астахов, Пермь;  
Ольга Мордюшенко

Менеджер «Уралкалия» расплатился за других
Его арестовали за попытку подкупа замначальника УФНС

Вчера в Бабушкинском райсуде Мос квы 
состоялось судебное заседание по во
просу законности прошедших в 2012 году 
общественных слушаний о строительст
ве храма в парке «Торфянка» на северо
востоке столицы. Ранее Мосгорсуд уже 
признавал слушания незаконными и вер
нул дело на новое рассмотрение в ниже
стоящую судебную инстанцию, но это 
не помешало подрядчикам начать работы 
по строительству храма. Против стройки 
выступили местные жители, разбившие 
в парке палаточный лагерь. Противники 
возведения религиозного объекта на су
дебном заседании предложили пред
ставителям префектуры, Московского 
патриархата РПЦ и строителям решить 
вопрос миром. Сторонники храма из пра
вославного движения «Сорок сороков» 
предложение истцов расценивают как по
пытку затянуть процесс.

В 11:30, точно к началу судебного заседа-
ния по вопросу законности общественных 
слушаний о строительстве храма в парке «Тор-
фянка», у Бабушкинского райсуда собралась 
внушительная толпа сторонников религиоз-
ного объекта. Во дворе молились — видимо, 
за удачное разрешение судебного конфлик-
та — около 20 представителей молодежного 
православного движения «Сорок сороков», со-
стоящего в том числе из футбольных фанатов 
и воцерковленных мастеров различного ро-
да единоборств. Дежурили спортивные моло-
дые люди и у входа в храм. Как заявили 

”
Ъ“ 

представители группы противников храма, 
спортсмены старались не пускать их в зал.

Напомним, что во многом именно из-за 
приезда православных активистов в «Тор-
фянку» и начался скандал вокруг строитель-
ства храма. Молодые люди появились в парке 
18 июня. Они заняли отведенную под строи-
тельство территорию и, по словам противни-
ков храма, нередко вступали в стычки, охра-
няя занятые позиции. Сами активисты «Соро-
ка сороков» обвинения в свой адрес отверга-
ют и говорят, что, напротив, местные жители 
зачастую провоцируют их на конфликт.

Постановление правительства Москвы, ре-
гламентирующее возведение храмового ком-
плекса в парке «Торфянка» на 300 прихожан, 
столичный мэр Сергей Собянин подписал 30 
апреля 2013 года. Под строительство в рамках 
столичной программы «200 храмов» на тер-
ритории парка было выделено 0,2 га земли 
(2 тыс. кв. м, или 20 соток), а сам храм должен 
занять территорию в 6,3 га. Заказчиком высту-
пает Московский патриархат РПЦ, подрядчи-
ками — ООО «Техно-Стандарт», которое гото-
вит площадку под застройку, и ООО «Зодчий», 
которое займется строительством храма.

Постановление Сергея Собянина предва-
ряли общественные слушания о строитель-
стве храма. Эти слушания, как считают мест-
ные жители, были проведены с нарушения-

ми: они утверждают, что власти их на эти слу-
шания не позвали. 1 декабря 2014 года про-
тивники храма оспорили проведение слуша-
ний в Бабушкинском районном суде, кото-
рый встал на сторону столичных властей. Ак-
тивисты это решение обжаловали в Мосгор-
суде, который в апреле 2015 года признал, что 
слушания проведены с нарушениями, и вер-
нул дело в Бабушкинский суд для пересмотра.

Представитель истцов, юрист Иван Медве-
дев сразу после начала вчерашнего заседания 
предложил представителям префектуры в 
СВАО пойти на мировую. «Юристы от префек-
туры отвергать предложения с ходу не стали: 
они ждут наших предложений, а мы — их»,— 
заявил 

”
Ъ“ господин Медведев. По его словам, 

инициативная группа местных жителей тео-
ретически может согласиться на строительст-
во храма, «но, возможно, в другом месте и в 
иных параметрах»: «В любом случае истцы не 
против храмов как таковых, и они с уважени-
ем относятся к позиции патриарха Кирилла, 
который в конце июня призвал противобор-
ствующие стороны решить вопрос миром. 
Мы со своими предложениями выступили».

Большая часть судебного заседания была 
потрачена на решение вопроса о включении 
в процесс представителей Московского патри-
архата РПЦ, двух фирм-подрядчиков, которые 
отвечают за возведение храма, и инициатив-
ной группы местных жителей, выступающих 
за храм. Все они в итоге решением судьи Рами-
ли Вахитовой стали участниками процесса.

Представители движения «Сорок соро-
ков» предложение истцов пойти на мировую 
расценивают как желание затянуть строи-
тельство храма. «По сути, предлагалось на-
чать совместно с префектурой и прочими за-
интересованными лицами искать компро-
миссный вариант размещения храма,— за-
явил 

”
Ъ“ член движения 

”
Сорок сороков“ 

Иван Катанаев.— Вне зависимости от того, 
где бы он в итоге был найден, это все займет 
массу времени на согласования, оформле-
ние документов и прочую бумажную работу. 
За этим не стоит ничего, кроме желания за-
тянуть строительство на годы».

Рассмотрение ходатайства истцов о миро-
вой было решено отложить до следующего су-
дебного заседания, которое назначено на 31 
июля. До этого времени новые участники про-
цесса должны ознакомиться с делом, а проти-
воборствующие стороны — решить вопрос о 
мировой. После окончания заседания и сто-
ронники, и противники храма вернулись в 
парк «Торфянка» на свои позиции — и те, и 
другие до сих пор несут там дежурство.

Вячеслав Козлов,  
Григорий Туманов

Перемирие в «Торфянке»
Противники храма предложили компромисс 
сторонникам, но ни те, ни другие не ушли с позиций

Сторонники строительства храма  
в парке считают мирные предложения 
оппонентов попыткой затянуть процесс 
до бесконечности  ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО
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Вице-премьер по реинтеграции 
Молдавии ВИКТОР ОСИПОВ, кури-
рующий в Кишиневе приднестров-
ское направление, рассказал кор-
респонденту ”Ъ“ ВЛАДИМИРУ  
СОЛОВЬЕВУ о перспективах воз-
обновления прерванных перего-
воров с Тирасполем, а также 
о том, возможна ли эскалация 
конфликта на Днестре.

— Слово «война» часто звучит при
менительно к Приднестровью. 
Тирасполь говорит о «гибридной 
войне», о блокаде региона Укра
иной и Молдавией. В СМИ много 
публикаций о том, что возможен 
жесткий сценарий. У вас какие 
ощущения?
— Частота употребления таких слов, 
как «война», «конфликт», «возможные 
жертвы», неприятна. Кишинев давно 
сделал выбор в пользу мирного про-
цесса. Если мне кто-то не верит, то я до-
бавлю: у Кишинева и ресурсов нет для 
игр в войну. Нет такой заинтересован-
ности и у Тирасполя, потому что там 
тоже экономический кризис, угроза 
социального взрыва. Думаю, это и не 
в интересах Украины, у которой свои 
проблемы на востоке. Я за всем этим 
вижу просто броскую риторику, яркие 
заголовки, попытку привлечь внима-
ние к проблеме, к себе, тактически это 
использовать. Может быть, кому-то 
выгодно накалять обстановку.

У меня была встреча с вице-премь-
ером России Дмитрием Рогозиным 
(спецпредставитель президента РФ 
по Приднестровью.— 

”
Ъ“). Мне ска-

зали в Москве, что алармистские сиг-
налы не приветствуются, что они при-
водят к искусственному росту напря-
женности. Это меня обрадовало. Если 
такой серьезный партнер, как Россия, 
так оценивает ситуацию, а это полно-
стью совпадает с нашим подходом, то 
это еще один знак, что есть шансы со-
хранить мир.
— Когда могут возобновиться пе
реговоры в формате «5+2» (Молда
вия и Приднестровье — договари
вающиеся стороны, ОБСЕ, Россия, 
Украина — посредники, ЕС и США 
— наблюдатели.— 

”
Ъ“)?

— Это зависит от готовности Тирас-
поля. Я бы хотел, чтобы они продол-
жились хоть завтра. Цель перегово-
ров — всеобъемлющее политическое 
решение приднестровского вопро-
са. Но значение переговоров еще и в 
том, чтобы обеспечить стабильность, 
площадку для обмена мнениями, в 
том числе тревогами, которые суще-
ствуют, и решения текущих проблем. 
Основная претензия к переговорам, 
что они нерезультативны. Но главный 
результат — то, что они ведутся и что 
это мирные переговоры. И тогда раз-
говоров о войне меньше.
— Допустим, переговоры возоб
новляются. Позиция Тирасполя 
— цивилизованный развод с Ки
шиневом. Позиция Кишинева — 
надо объединяться. О чем догова
риваться?
— Основополагающие документы 
для формата «5+2» четко прописы-
вают цель переговорного процесса: 
реинтеграция Молдавии. Другого 
не дано. Конечно, могут быть иные 
мнения, идущие вразрез с тем, на 
что все согласились. Но это наруше-
ние соглашения.
— Когда Приднестровье говорит о 
цивилизованном разводе…
— Это противоречит самой сути фор-
мата «5+2». Формат создан, чтобы по-
литически решить приднестров-
ский вопрос в контексте Молдавии. 
Статус региона — это вопрос перего-
ворного процесса.

— Чего хочет Тирасполь — понят
но. А чего хочет Кишинев?
— У нас есть, скажем так, общий кон-
тур решения проблемы — широкая 
автономия Приднестровского регио-
на в составе Молдавии. Как это будет 
выглядеть, какими будут детали — об 
этом надо договориться. Попытки на-
вязать извне какие-то решения всегда 
заканчивались безрезультатно.
— Тирасполь назвал одним из пре
пятствий для возобновления пе
реговоров уголовные дела, кото
рые молдавские правоохрани
тельные органы завели на прид
нестровских чиновников. Зачем 
их заводили?
— Потому что есть нарушения закона.
— Сколько приднестровских чи
новников стали фигурантами уго
ловных дел?
— Эта цифра меняется, но, думаю, 
сейчас это более 200 дел. По уголов-
ным делам мы понимаем, что это со-
здает напряженность и что проблему 
надо каким-то образом решить. Если 
мы хотим провести частичную или 
полную амнистию по таким делам, 
надо убеждать прокуратуру или пар-
ламент. Мы такую работу начали. На-
до готовить почву для того, чтобы смо-
треть на вещи через призму урегули-
рования конфликта. Это непростая 
работа, но если мы хотим найти вы-
ход из тупика, то надо работать осно-
вательно, методично.
— Через амнистию?
— Это возможный инструмент, кото-
рый применялся и раньше.
— На встрече с Дмитрием Рогози
ным вы обсуждали проблему до
ступа в Приднестровье россий
ских миротворцев, их снабжение?
— Мы предметно пообщались по это-
му поводу. Говорили о необходимо-
сти улучшения обмена информаци-
ей по поводу списка миротворцев. 
Там есть аспекты, связанные с разгра-
ничением между миротворческим 
контингентом и Оперативной груп-
пой российских войск (ОГРВ) в Прид-
нестровье. Первые у нас выполня-
ют миссию на основании соглаше-
ния 1992 года (Соглашение о прин-
ципах мирного урегулирования во-
оруженного конфликта в Придне-
стровье, подписанное президентами 
РФ и Молдавии Борисом Ельциным 
и Мирчей Снегуром.— 

”
Ъ“), а ОГРВ 

не имеет никакого статуса в Молда-
вии и находится в процессе вывода. 
Если мы хотим успокоить ситуацию 
вокруг российских военных, то, ко-
нечно, легче всего начать с миротвор-
цев, у которых есть статус. Нужен бо-
лее выверенный механизм ротации. 
И тогда проблем не должно быть. Ду-
маю, что и не будет.

полная версия 
kommersant.ru/11518

Совбез ООН сегодня начнет обсуждение ре-
золюции о Сребренице, приуроченной к 20-й 
годовщине совершенного в этом боснийском 
городке массового убийства мусульман. Под-
готовленный Великобританией вариант Сер-
бию и Россию не устраивает. От того, как пой-
дет обсуждение и будет ли вообще принята 
резолюция, зависят и будущие отношения 
между балканскими странами, и перспекти-
вы их интеграции в Европу. С подробностями 
— корреспондент ”Ъ“ на Балканах ГЕННАДИЙ 
СЫСОЕВ.

Великобритания подготовила свой вариант ре-
золюции почти месяц назад. В нем совершенное ар-
мией боснийских сербов в июле 1995 года убийст-
во около 8 тыс. мусульман в районе Сребреницы од-
нозначно расценивается как геноцид. Авторы текс-
та предлагают ежегодно отмечать 11 июля как день 
памяти его жертв. В Белграде документ расцени-
ли негативно — как не способствующий прими-
рению в регионе. Ключевая претензия Сербии из-
начально сводилась к тому, что в проекте упомина-
ются только жертвы среди мусульман, слово «гено-
цид» употребляется аж 35 раз, а «примирение» — 
всего 3. «Мы не против того, чтобы почтить память 
жертв Сребреницы, но и сербов тоже»,— пояснил 

”
Ъ“ источник в правительственных кругах Сербии.

Впрочем, просто взять и отбросить британский 
вариант в Белграде не могли. Там прекрасно пони-

мают, что Запад рассматривает отношение Сербии 
к трагедии в Сребренице как своего рода тест — го-
тов ли Белград дистанцироваться от прошлого и 
однозначно следовать по пути евроинтеграции. И 
потому отказ имел бы серьезные последствия.

На помощь Сербии пришла Россия. Там расце-
нили британский проект как антисербский и кон-
фронтационный, предложив свой вариант. В нем 
не упоминаются конкретные преступления, со-
вершенные в Боснии, в том числе и Сребреница, а 
осуждаются все злодеяния той войны. После этого 
Великобритания начала корректировать свой про-
ект в сторону смягчения, предложив несколько но-
вых вариантов. Тем не менее, по информации 

”
Ъ“, 

все эти варианты остаются неприемлемыми для 
Белграда. Как пояснил 

”
Ъ“ источник, близкий к 

правительству Сербии, «изменения очевидны, сло-
во 

”
геноцид“ упоминается гораздо реже, произош-

ло сближение с российским текстом, но по ключе-
вым моментам наши замечания не учтены».

«Это попытка свести всю трагедию той войны к 
одному преступлению!» — возмутился глава серб-
ского МИДа Ивица Дачич. А президент Сербии То-
мислав Николич попросил Россию наложить вето 
на британскую резолюцию. Премьер же Александр 
Вучич, посетовав, что Сербию даже не пригласили 
участвовать в заседании Совбеза, дал понять: от хо-
да обсуждения резолюции зависит его присутствие 
на годовщине трагедии в Сребренице 11 июля.

Последнее предупреждение весьма серьезно и 
может иметь далеко идущие последствия для от-
ношений Сербии с ЕС. 8 июля в Белград прибы-
вает канцлер Германии Ангела Меркель. От ито-
гов визита зависит начало переговоров Сербии 
об интеграции в Евросоюз. Канцлер заранее ясно 
обозначила главное условие: нормализация отно-
шений Белграда с Косово и другими соседями. В 
диалоге с Приштиной в последнее время достиг-
нут существенный прогресс, сербский премьер 
совершил недавно первый в истории визит в ко-
совскую столицу. Но нормализация отношений 
Сербии с Боснией окажется невозможна без сбли-
жения их позиций по Сребренице. Так что от ре-
золюции СБ ООН, по сути, зависят перспективы 
сербской евроинтеграции.

Понимают это, похоже, и на Западе, не желая 
разрушать уже построенные мосты с Сербией. 
Источник 

”
Ъ“ в западных дипломатических кру-

гах на Балканах не исключил, что могут быть пред-
ложены новые компромиссные варианты резолю-
ции — с тем, чтобы ее текст оказался приемлемым 
для Белграда. Впрочем, от квалификации преступ-
ления в Сребренице как геноцида инициаторы ре-
золюции вряд ли откажутся. Ведь именно так слу-
чившееся в июле 1995 года уже назвал несколь-
ко лет назад Гаагский суд. И Сербии придется ли-
бо принять это, либо распрощаться с радужными 
перспективами евроинтеграции.

«У Кишинева нет 
ресурсов для игр в войну»
Вице-премьер Молдавии Виктор Осипов 
рассказал 

”
Ъ“ о ситуации вокруг Приднестровья

Сербия идет в ЕС через Сребреницу
Европейские перспективы Белграда зависят от обсуждения геноцида в СБ ООН
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Иранскому атому  
не хватает семи-восьми частиц
На переговорах по ядерной программе в Вене осталось согласовать несколько пунктов

В Вене сегодня должно  
быть подписано истори-
ческое соглашение по 
урегулированию иран-
ской ядерной проблемы. 
В австрийской столице 
собрались главы МИДов 
всех участвовавших в пе-
реговорах стран, поме-
щение для официальной 
церемонии подготовле-
но, текст документа в об-
щих чертах согласован. 
Впрочем, девизом пере-
говоров стала фраза «По-
ка все не решено — ниче-
го не решено». А значит, 
нет полной уверенности 
в том, что в затянувшемся 
споре о будущем иранско-
го атома сегодня наконец 
будет поставлена точка. 
По данным ”Ъ“, по состо-
янию на вечер вчерашне-
го дня примерно семь-во-
семь пунктов соглашения 
оставались в подвешен-
ном состоянии. С подроб-
ностями из Вены — кор-
респондент ”Ъ“ ЕЛЕНА 
ЧЕРНЕНКО.

Атмосфера в Вене вчера 
заметно накалилась, при-
чем в прямом и в перенос-
ном смысле: на улице стояла 
рекордная жара +35, а вну-
три — в переговорных ком-
натах фешенебельного от-
еля Coburg Palais — перего-
воры по урегулированию 
иранской ядерной пробле-
мы вступили в решающую 
стадию. Полной уверенно-
сти в том, что они завершат-
ся принятием долгожданно-
го соглашения, не было ни у 
кого. Собеседники 

”
Ъ“ в рос-

сийской и других делегаци-
ях хотя и отмечали, что все 
идет к заключению сделки, 
но вместе с тем оговарива-
лись: в любой момент она 
может сорваться. При этом 
у переговорщиков на столах 
уже лежали черновики со-

глашения («Совместный все-
объемлющий план дейст-
вий»), но в документ продол-
жали вносить изменения.

В пресс-центре иранские 
журналисты предложили 
провести голосование: кто 
из собравшихся предста-
вителей СМИ уверен в том, 
что сделка будет оформле-
на в срок — то есть не позд-
нее 7 июля. Мнения журна-
листов разделились — боль-
шинство ответило «да», но 
нашлись и скептики. Не вно-
сили ясности и так называ-
емые протоколы — то есть 
первые мгновения двусто-
ронних и многосторонних 
встреч, куда для записи руко-

пожатий и приветственных 
слова допускается пресса.

Так, например, глава МИД 
РФ Сергей Лавров и его иран-
ский коллега Джавад Зариф 
вчера утром негромко обме-
нялись несколькими фра-
зами, однако из-за щелчков 
фотокамер разобрать, о чем 
именно они говорили, не 
удалось. До журналистов до-
летели слова «Уфа» (видимо, 
министры, обсуждали пред-
стоящий саммит ШОС), «дед-
лайн» (по иранским пере-
говорам?) и «я не доверяю 
этим людям». Последнюю 
фразу произнес российский 
министр — после чего чле-
ны обеих делегаций рассме-
ялись. Но понять, кого он 
имел в виду, не представля-
лось возможным. Перед на-
чалом же состоявшейся чуть 
позже координационной 
встречи глав МИДов стран 
шестерки международных 
посредников (пять постоян-
ных членов Совбеза ООН и 

Германия) и представителей 
ЕС вообще никаких привет-
ственных слов не звучало.

Между тем для церемо-
нии оформления сделки в 
помещениях ООН в Вене 
уже и зал подготовили. Но, 
поскольку негласным деви-
зом этих переговоров ста-
ла фраза «Пока все не реше-
но — ничего не решено» (так 
дипломаты отвечали на каж-
дый второй вопрос о ходе 
консультаций), никто не мог 
с уверенностью сказать, при-
годится ли он. Как уже писал 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 1 и 6 июля), 

многие технические вопро-
сы переговорщикам удалось 
снять. Ко вчерашнему дню 
наметился и прогресс по са-
мым сложным процедур-
ным аспектам, включая ме-
ханизм снятия с Ирана санк-
ций. Но по ряду вопросов 
единодушия не было. «Куль-
минацией всего процесса» 
источник 

”
Ъ“ в одной из де-

легаций стран шестерки на-

звал состоявшееся ближе к 
вечеру пленарное заседание 
представителей государств-
посредников и Ирана, доба-
вив, что именно там решит-
ся — «пан или пропал».

При журналистах главы 
делегаций и на сей раз ни 
слова не сказали (проигно-
рировав даже громко задан-
ный кем-то из толпы вопрос 
о перспективах сделки). Не-
смотря на демонстративные 
улыбки дипломатов, было 
ясно: разговор предстоит не-
легкий. Делегации располо-
жились «стенка на стенку»: с 
одной стороны сели минис-
тры шестерки (Сергей Лав-
ров оказался между главами 
МИДов Германии и Великоб-
ритании; от США было сра-
зу два человека — госсекре-
тарь и министр экономики), 
а с другой — семь высокопо-
ставленных переговорщи-
ков от Ирана. Посередине се-
ла верховный представитель 
ЕС по иностранным делам 
Федерика Могерини.

Встреча продлилась око-
ло часа, после чего был объ-
явлен перерыв. По сло-
вам двух дипломатических 
источников 

”
Ъ“, знакомых с 

ходом переговоров, по ито-
гам первого раунда консуль-
таций между шестеркой и 
Ираном примерно семь-во-
семь пунктов — включая 
принципиальный для Мо-
сквы вопрос о снятии с Теге-
рана оружейного эмбарго — 
оставались подвешенными. 
Переговоры должны были 
продолжиться поздно вече-
ром. Новостные агентства со 
ссылкой на иранские дипло-
матические источники пере-
давали, что процесс может 
затянуться до 8–9 июля. Со-
беседники 

”
Ъ“ в делегациях 

шестерки не готовы были с 
уверенностью дать более оп-
тимистичный прогноз.

Глава МИД РФ Сергей 
Лавров может задер-
жаться в Вене дольше,  
чем предполагалось: 
переговоры о судьбе  
иранской ядерной про-
граммы затянулись  
ФОТО AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20112,12 (–427,67)
РТС 902,88 (–16,73)
FTSE 100 6535,68 (–50,1)

DAX 30 10890,63 (–167,76)
DJIA* 17691,33 (–38,78)
NASDAQ Composite* 4992,65 (–16,55)

*На 19:55.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.07.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.07.15
Австралийский доллар 42,3761
Английский фунт 87,7984
Белорусский рубль** 36,6306
Датская крона* 83,7695

Доллар США 56,4112
Евро 62,4246
Индийская рупия*** 88,7946
Казахский тенге*** 30,2960

Канадский доллар 44,8313
Китайский юань* 90,8510
Норвежская крона* 70,1344
СДР 78,9384

Сингапурский доллар 41,8109
Новая турецкая лира 20,9450
Украинская гривна* 26,5464
Шведская крона* 66,5509

Швейцарский франк 59,7956
Японская иена*** 46,0255
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в обход Украины пытается понять 
руководитель группы ТЭК

Юрий Барсуков

Никто не будет спорить, наверное, 
что экспортная стратегия «Газпро-
ма», через которую во многом вы-
ражается энергополитика России 
на внешних рынках, вопрос важ-
ный и интересный. И в отсутствие 
каких-либо официальных докумен-
тов судить о нем мы должны по за-
явлениям руководства монополии. 
Но в последнее время делать выво-
ды становится все сложнее.

Так, в середине января глава «Газ-
прома» Алексей Миллер сказал: «Га-
зопровод 

”
Турецкий поток“ явля-

ется единственным маршрутом, 
по которому могут поставляться 
63   млрд кубометров газа, идущие 
сейчас транзитом через Украину, 
и других вариантов нет». Затем ру-
ководство «Газпрома» активно про-
двигало эту концепцию, пока то-
нальность не стала угрожающей. 
«Если кто-то думает, что, блокируя 

”
Турецкий поток“, можно добиться 

сохранения транзита через Украи-
ну, это глубочайшая ошибка»,— го-
ворил господин Миллер в Берлине 
в апреле. Он подчеркивал, что имен-
но ЕС должен построить газопрово-
ды к границе Турции, где «Газпром» 

собирается сдавать газ, и даже наме-
кал на возможную «паузу» в постав-
ках, если европейцы не положат 
трубы вовремя.

Затем на Петербургском форуме 
«Газпром», который в 2014 году по-
ставил в ЕС самый низкий объем га-
за за последние 20 лет, подписал ме-
морандум о строительстве еще од-
ного экспортного газопровода — че-
рез Балтийское море. Собеседники 

”
Ъ“ на рынке решили, что это хотя 

бы частичная замена «Турецкому по-
току», но Алексей Миллер заверил, 
что труба предназначена для поста-
вок газа по новым контрактам. Меж-
ду тем ни о каких новых контрактах 
заявлено не было, что идет вразрез 
с его же словами пятилетней давно-
сти о том, что «газ сначала должен 
быть продан, затем добыт и достав-
лен». Кроме того, если «Турецкий по-
ток» нужен в полном объеме, непо-
нятно, почему «Газпром» решил со-
кратить инвестиции в подводящую 
инфраструктуру (см. стр. 7).

Но окончательную неразбериху 
в ситуацию господин Миллер внес 
на прошлой неделе, заявив: «Мы ни-
когда не говорили о том, что не бу-
дем вести переговоры с Украиной 
о транзитном контракте». И это 
не пустые слова, поскольку, при-
знался глава «Газпрома», «по этому 
вопросу есть прямое поручение пре-
зидента РФ Владимира Владимиро-
вича Путина».

Итак, «Газпром» собирается пере-
бросить весь транзитный объем с Ук-
раины на «Турецкий поток» и требу-
ет от европейцев строить газопрово-
ды-интерконнекторы, построит но-
вую трубу на Балтике мощностью 
в 40% своего годового экспорта в Ев-
ропу, не имея под это контрактов, 
но одновременно будет вести с Ук-
раиной переговоры о продолжении 
транзита. Конечно, нельзя исклю-
чать, что это все часть какого-то хи-
троумного плана. Судя по действи-
ям «Газпрома» в последние полгода, 
исключать нельзя вообще ничего.

вчера

ПОСОЛ ТУНИСА В РОССИИ

Али Гутали вчера заявил о намерении 
властей страны компенсировать 
российским туроператорам 
стоимость 40% мест на чартер
ных рейсах при условии, что 50% 
самолета компания заполнит само-
стоятельно, говорится на сайте Рос-
сийского союза туриндустрии (РСТ). 
Переговоры по поводу оставшихся 
10% мест еще ведутся, отметил го-
сподин Гутали. Одновременно ту-
нисские чиновники готовятся отме-
нить обязательный сбор для тури-
стов (€15 с человека). Предложение 
властей страны — реакция на массо-
вое падение спроса на организован-
ные туры после теракта, произошед-
шего на пляже города Сус 26 июня. 
 Александра Мерцалова

ДЕВЯТЫЙ АРБИТРАЖНЫЙ 
АПЕЛЛЯЦИОННЫЙ СУД

подтвердил решение о призна
нии недействительным реше
ния Госкомиссии по радио
частотам (ГКРЧ) о сокраще-
нии на два года срока моратория 
на включение сетей LTE в Красно-
дарском крае для операторов, не яв-
лявшихся партнерами прошедших 
в 2014 году Олимпийских игр в Со-
чи. В феврале арбитражный суд Мо-
сквы удовлетворил соответствующий 
иск одного из крупнейших россий-
ских сотовых операторов «МегаФо-
на». МТС и Минкомсвязи обжаловали 
это решение, однако вышестоящая 
инстанция признала его  законным. 
«РИА Новости»

GAZPROM-MEDIA DIGITAL 
(GPMD),

занимающийся продажей виде-
орекламы в рунете, перевел 
свою рекламную сеть на но
вую систему управления — 
технологическую платфор
му RB Videomatic, разработан
ную и принадлежащую Mail.ru 
Group, следует из официального со-
общения компании. RB Videomatic 
позволяет покупать видеорекла-
му на базе социально-демографи-
ческих сегментов и пользователь-
ских интересов, агрегируя данные 
из крупнейших российских социаль-
ных сетей «ВКонтакте» и ОК. «Это 
первый шаг Mail.ru Group в коммер-
ческом использовании своих данных 
о пользователях в сторонних прода-
жах рекламы»,— говорит гендирек-
тор Between Digital Михаил Гетманов. 
По итогам 2015 года объем рынка ви-
деорекламы достигнет 6,93   млрд 
руб. (+40% к 2014 году), прогнозиро-
вал ранее GPMD. Роман Рожков

ФОНД ЖКХ

расширил список банков, име
ющих доступ к временно сво
бодным средствам фонда, 
банками—участниками про
граммы докапитализации че
рез ОФЗ. «Новые требования уве-
личивают число потенциальных 
участников депозитных аукционов 
фонда с прежних 9 до 33 банков»,— 
говорится в сообщении фонда. Со-
гласно новым требованиям, участ-
вовать в депозитных аукционах фон-
да смогут госбанки или частные иг-
роки с капиталом не менее 100   млрд 
руб. с российскими акционерами, 
а также банки—участники програм-
мы докапитализации через ОФЗ. Та-
ким образом фонд намерен повы-
сить эффективность инвестирования 
временно свободных средств без су-
щественного увеличения принима-
емых рисков. «Участие банка в го-
сударственной программе докапи-
тализации свидетельствует о высо-
кой важности банка для стабильно-
сти финансовой системы государст-
ва и о готовности государства при не-
обходимости оказывать ему соответ-
ствующие меры поддержки»,— гово-
рится в сообщении. Ранее главными 
критериями отбора банков были рей-
тинги. Ужесточение инвестиционной 
стратегии фонда произошло после 
того, как зимой 2013 года фонд ЖКХ 
потерял в Инвестбанке, лишившем-
ся лицензии в ходе расчистки бан-
ковского рынка, около 1,5   млрд руб. 
 Отдел финансов

правила  
игры

Анализировать экс-
портную стратегию 
«Газпрома» становит-
ся все сложнее: руко-
водство монополии 
в этом вопросе регу-
лярно противоречит 
само себе

«Опора России» просит власти 
приравнять Крым к сельской 
местности в части торговли ал-
коголем, снизив ограничение 
по площади магазинов, у кото-
рых он может быть в ассорти-
менте, с нынешних минималь-
ных 50 до 25 кв. м. Поддержать 
инициативу готовы в Госдуме. 
Между тем многие владельцы 
небольших магазинов в Крыму 
перестали продавать спиртное 
еще в начале года из-за запрета 
ночной торговли и новых тре-
бований по переоформлению 
лицензии.

«Опора России» предлагает законо-
дательно закрепить норму, по кото-
рой продавать алкоголь в Крыму смо-
гут торговые объекты площадью от 
25 кв. м, говорится в обращении ор-
ганизации к помощнику президен-
та Андрею Белоусову и председателю 
комитета Госдумы по экономической 
политике Анатолию Аксакову (копия 
обращения есть у 

”
Ъ“). По закону «О 

госрегулировании оборота алкоголь-
ной продукции» торговать спиртным 
в городах сейчас могут магазины пло-
щадью от 50 кв. м, а в сельской местно-
сти — от 25 кв. м. Такое же требование 
для крымских магазинов, открыв-
шихся до 1 января 2015 года, должно 
заработать с 1 января 2016 года.

«Распространение действующих 
для остальной территории страны ог-
раничений приведет (в Крыму) к мас-
совому закрытию субъектов предпри-
нимательской деятельности, росту со-
циальной напряженности из-за не-
возможности населения покупать не 
только алкогольную продукцию, но 
и товары повседневного спроса»,— 
прогнозирует «Опора». Там подчерки-
вают, что крымские магазины, торгу-
ющие алкоголем, исторически не ис-

пользовали для своей деятельности 
объекты большой площади. По дан-
ным члена президиума «Опоры» Алек-
сея Небольсина, около 70–75% магази-
нов в Крыму имеют площадь менее 
50 кв. м. Алкоголь дает им 35–45% вы-
ручки. «Если для Крыма не будет сде-
лано исключение, как минимум поло-
вина из них будет закрыта, что силь-
но обострит ситуацию с безработи-
цей»,— сетует господин Небольсин.

Господин Аксаков подтвердил по-
лучение письма «Опоры». «Запрет на 
продажу алкоголя в малых магази-
нах, очевидно, повлияет на товароо-
борот, доходность бизнеса,— согла-
сен депутат.— Можно было бы пойти 

навстречу. Нужно посоветоваться с ру-
ководством республики». Связаться с 
господином Белоусовым не удалось. 
Ранее с аналогичной просьбой биз-
несмены из Феодосии обращалась в 
аппарат уполномоченного по правам 
предпринимателей Крыма, рассказа-
ла 

”
Ъ“ омбудсмен Светлана Лужецкая. 

Она считает, что вопрос может быть 
вынесен на обсуждение обществен-
ности и Госсовета Крыма.

Большинство бизнесменов, вла-
девших небольшими продуктовы-
ми точками, отказалось от продажи 
алкоголя еще 1 января 2015 года, го-
ворит собственник магазина в Сим-
ферополе Иван Панкратов. Он объ-

ясняет это запретом на торговлю ал-
коголем в ночное время (в законода-
тельстве Украины такого запрета не 
было), что привело к падению про-
даж: «А потом оказалось, что для тор-
говли алкоголем с ИП (на Украине ли-
цензии на торговлю спиртным мо-
гли получать частные предпринима-
тели.— 

”
Ъ“) мне надо переоформлять-

ся в юрлицо». Когда Крым находился 
в юрисдикции Украины, торговать 
спиртным разрешалось в помеще-
нии не меньше 20 кв. м, напоминает 
глава Торгово-промышленной пала-
ты Крыма Александр Басов. Но, счита-
ет он, если предприниматель «хочет 
зарабатывать на алкоголе», то должен 
«создать условия для его продажи». В 
министерстве промышленной поли-
тики Крыма не смогли оперативно 
предоставить комментарий.

В Коалиции киоскеров считают 
вполне оправданным либерализа-
цию законодательства в области про-
дажи алкоголя в винных регионах. 
«Было бы логично распространить 
эту инициативу и на Краснодарский 
край, и на некоторые районы Став-
рополья»,— сказал глава коалиции 
Владлен Максимов. Законодатель-
ные исключения для отдельного ре-
гиона не очень распространены в Рос-
сии, говорит руководитель междуна-
родно-правовой практики коллегии 
адвокатов «Чаадаев, Хейфец и партне-
ры» Анастасия Асташкевич. «Зачастую 
инициатором более мягких условий 
является сам регион»,— отмечает го-
спожа Асташкевич. В Крыму, напоми-
нает она, планируется организовать 
особую экономическую зону, которая 
будет предусматривать значительное 
снижение налогового бремени.

Анастасия Дуленкова; 
Вадим Никифоров, 
Симферополь

Крым приравняют к селу
по условиям продажи алкоголя в магазинах

Несмотря на заявления российских властей 
о том, что возможности поставок россий-
ской техники в Иран уже глубоко проработа-
ны, реальные попытки сделать это вылива-
ются в серьезные сложности. Как выяснил 

”
Ъ“, крупнейший отечественный произво-

дитель сельхозтехники «Ростсельмаш» до-
говорился о продаже стране комбайнов, 
но проблемы возникли с оплатой первого 
же из них: Иран отключен от SWIFT, сложно 
добиться и страхования экспорта в страну. 
Эксперты уверены, что даже с учетом про-
граммы «Нефть в обмен на товары» торго-
вый оборот с Ираном будет минимальным.

Вчера помощник Владимира Путина Юрий 
Ушаков сообщил, что российские компании про-
рабатывают ряд «конкретных инициатив» по по-
ставкам своей продукции в Иран в рамках про-
граммы «Нефть в обмен на товары и услуги». Речь 
идет о возобновлении сборочного производст-
ва грузовых автомобилей «КамАЗ», поставках же-
лезнодорожной и сельскохозяйственной техни-
ки, продовольственных товаров, а также о прове-
дении геологоразведочных работ и строительстве 
глиноземного завода. Заявления прозвучали на фо-
не итогового раунда переговоров шестерки между-
народных посредников по иранской ядерной про-
грамме и возможной отмене санкций против стра-
ны (см. материал на стр. 6).

Российско-иранская программа «Нефть в обмен 
на товары» была инициирована в августе 2014 го-

да, когда страны подписали Меморандум о взаимо-
понимании сроком на пять лет. Глава Минэнерго 
Александр Новак пояснял, что Россия не планиру-
ет импортировать иранскую нефть, заниматься ее 
продажами будут в том числе российские трейде-
ры, средства от этого должны идти на покупку про-
дукции из России. Но, по данным 

”
Ъ“ на июнь, про-

грамма еще не была запущена.
Тем временем планы российских производите-

лей поставить что-нибудь в Иран фактически про-
валиваются. Так, рассказывают источники 

”
Ъ“, «Рос-

тсельмаш» попытался договориться о продаже стра-
не нескольких сот комбайнов. «Иран заинтересо-
вался предложением, изначально планировалось, 
что это будет крупная сделка, оплаченная напря-
мую деньгами, даже без привлечения российских 
экспортных кредитов»,— рассказывает один из со-
беседников 

”
Ъ“. Но проблемы возникли с оплатой 

первого же пробного комбайна Ирану. «Из-за того 
что страна отключена от SWIFT, деньги не могли 
пройти напрямую, был риск того, что платеж вооб-
ще не поступит, в итоге проблему удалось решить 
только через длительное время»,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“. По его словам, после этого «Ростсельмаш» 

«решил не рисковать с прямыми продажами» тех-
ники в Иран.

В середине июня завод направил в Минпром-
торг и Минэнерго письма (копии есть у 

”
Ъ“), сооб-

щив об «определенных сложностях» с поставками 
комбайнов в Иран, и попросил министерства вклю-
чить технику в программу «Нефть в обмен на това-

ры». Кроме того, по словам собеседника 
”
Ъ“, завод 

обратился и в ЭКСАР с просьбой застраховать экс-
портные поставки в страну, но ответа не получил. 
Другой источник 

”
Ъ“ уточняет, что «Ростсельмаш» 

обращался в ЭКСАР с заявкой по иранской сделке 
еще в феврале, ему были «предоставлены условия 
страхования», но «заявитель после этого на связь не 
выходил». Официально в ЭКСАР не стали коммен-
тировать обращение «Ростсельмаша», но заверили, 
что «прорабатывают схему поддержки российского 
экспорта в Иран». В «Ростсельмаше» и Минэнерго от 
комментариев отказались, в Минпромторге на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили. Другие машиностроители не 

знают о текущих поставках какой-либо еще россий-
ской техники в Иран, в КамАЗе официально заяви-
ли, что не экспортируют грузовики в страну.

Заведующий лабораторией международной тор-
говли ИЭП имени Егора Гайдара Александр Кно-
бель отмечает, что в условиях санкций против Ира-
на страна отрезана от международных систем без-
наличного расчета, вряд ли кто-либо возьмется и 
страховать поставки продукции туда. Поэтому, го-
ворит он, объем торговли с ней в любом случае бу-
дет «крайне не велик» — даже с учетом программы 
«Нефть в обмен на товары». Теоретически, отмеча-
ет эксперт, это может заинтересовать лишь нише-
вых игроков, готовых ждать совершения сделки 
несколько месяцев. Если же санкции против Ирана 
отменят, добавляет он, схемы, подобные «Нефти в 
обмен на товары», просто потеряют смысл.

Егор Попов, Елена Киселева

«Газпром» снова меняет стратегию разви-
тия экспорта газа в Европу в обход Украины. 
Отчаявшись найти общий язык с Турцией, 
монополия заморозила инвестиции в про-
ект «Южный коридор», по которому газ дол-
жен был подаваться в будущий газопровод 
«Турецкий поток». В результате мощности 
последнего, по крайней мере в обозримом 
будущем, уменьшатся вдвое — до 32   млрд ку-
бометров газа в год. Альтернативой станет 
анонсированное недавно расширение газо-
провода Nord Stream на Балтике. Европей-
ских партнеров «Газпрома» круговорот его 
планов приводит в замешательство, и они 
уже не понимают, на что ориентироваться.

«Газпром» заморозил инвестиции в трубопро-
водную систему «Южный коридор», которая стро-
илась с 2012 года для подачи газа в новый экспорт-
ный газопровод через Черное море. Как рассказа-

ли 
”
Ъ“ источники на рынке, монополия с 1 июля 

приостанавливает работы по восточной — наибо-
лее протяженной и затратной — ветке газопрово-
да, западную ветку планируется достроить. «Ли-
нейная часть западной ветки почти готова, там 
нужно только увеличить мощность компрессор-
ных станций, а по восточной ветке строительст-
во находится, по сути, в начальной стадии»,— по-
яснил один из собеседников 

”
Ъ“. Еще три месяца 

назад источники 
”
Ъ“ в «Газпроме» утверждали, что 

компания по-прежнему намерена построить «Юж-
ный коридор» в полном объеме, несмотря на не-
определенность с тем, как этот газ будет затем до-
ставлен в Европу. Вчера в «Газпроме» отказались от 
комментариев.

Согласно проекту, протяженность западной 
нитки «Южного коридора» составит 881 км при че-
тырех новых компрессорных станциях, восточной 
нитки — 1626 км при шести компрессорных стан-

циях. Официальная стоимость проекта последний 
раз существенно менялась осенью 2013 года и бы-
ла повышена почти в полтора раза — до 715 мл-
рд руб. Однако эта цифра дана в ценах на начало 
2012 года, поэтому фактическая стоимость с уче-
том инфляции будет существенно выше. На нача-
ло 2015 года «Газпром» инвестировал в проект око-
ло 300 млрд руб., план по вложениям на текущий 
год составляет 278 млрд руб. Собеседники 

”
Ъ“ за-

труднились оценить, сколько «Газпром» может сэ-
кономить в результате сокращения работ по про-
екту. «Обычно в отрасли крупные проекты на ста-
дии реализации останавливаются крайне редко, 
потому что консервация строительства и неустой-
ки по контрактам обходятся очень дорого»,— отме-
чает один из источников 

”
Ъ“, допуская, что основ-

ные потери понесут подрядчики.

деловые новости  — с9

Российская техника буксует в Иране
У «Ростсельмаша» возникли сложности с поставками комбайнов в страну

«Газпром» испытывает заморозки на юге
Мощность «Турецкого потока» уменьшится вдвое
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 7 июля 2015 №118   l   Коммерсантъ

апрель апрель апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай
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0,15
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0,23
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0,31

0,35% ● 0,2843

0,28 п.п.
2,0 6,0

2,0

2,8

3,6

4,4

5,2

тыс. пунктов ● 5,219

2,22%
0 60,0

0
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24

36

48

60млрд руб. ● 25,05

71,12%
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1,30тыс. $ / тр. унц.

600 850

600
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700
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0,00% 0,08%

● 1,168$ млрд ● 775,9

В первом полугодии 2015 года 
банк «Восточный» провел ради-
кальное сокращение своей сети, 
закрыв почти 500 офисов. Это 
 наиболее радикальное сокраще-
ние сети среди крупных игроков 
на рынке потребкредитования. 
Банки признают, что при опти-
мизации сети забота об удобстве 
погашения ранее выданных ими 
кредитов для них на последнем 
месте. Что и доказал пример 
« Восточного».

О том, что банк «Восточный» при-
нял стратегию радикального сокраще-
ния сети, 

”
Ъ“ рассказали участники 

рынка. Если на начало года у него бы-
ло более 1200 отделений, то на данный 
момент их 727, подтвердили в пресс-
службе «Восточного». Сокращение со-
ставило 40% за полгода. «Новая бизнес-
стратегия предполагает акцент на 
классических отделениях в домашней 
зоне — Дальний Восток и Восточная 
Сибирь — и обслуживании клиентов с 
помощью контакт-центра, агентской 
сети, интернет- и мобильного бан-
ков»,— пояснил предправления «Вос-
точного» Алексей Коровин.

Такого радикального сокращения 
сети в первом полугодии не делал ни 
один крупный розничный банк, хотя 
все они в контексте резкого сжатия по-
требкредитования активно оптими-
зируют издержки, в том числе на сеть. 
Так, ХФК-банк в первом полугодии со-
кратил количество отделений на 20% 
до 586, «Русский стандарт» — на 3,5% 
до 300, ОТП-банк — на 28% до 143, «Ре-
нессанс Кредит» — на 8% до 156, сооб-
щили в банках.

Масштаб сокращения «Восточного» 
определяется масштабом его сети. А 
она — результат активной политики по 
приобретению банков в 2010–2011 го-
дах (за это время он присоединил 
Ростпромстройбанк и Камабанк, ку-
пил Сантандер Консьюмер банк и Го-
родской ипотечный банк). К концу 
2012 года его сеть достигла максималь-
ного размера в 1710 офисов. В 2013 году 
банк начал оптимизацию сети, но она 
была не столь радикальной. За два года 
он сократил 500 офисов, столько же то-
чек, сколько за шесть месяцев этого го-
да. Активное сокращение сети совпало 
со сменой главы банка, в январе этот 
пост занял ранее работавший в Альфа-
банке и ОТП-банке Алексей Коровин. 

Оптимизация издержек удобна да-
леко не всем клиентам «Восточного». 
Согласно многочисленным жалобам 
на портале banki.ru, заемщики банка в 
регионах, откуда он ушел, вынуждены 
нести дополнительные расходы — на 
комиссии за погашение кредитов че-
рез альтернативные каналы и штрафы 
за техническую просрочку, возникаю-
щую при непрямом внесении средств. 
В то же время закон «О потребитель-
ском кредите» обязывает банк предо-
ставлять заемщикам хотя бы один бес-
платный канал погашения ссуд. Фор-
мально в «Восточном» это условие со-
блюли. В банке сообщили, что таких 
канала два: через сеть МТС (но этот ва-
риант действует до 31 июля) или через 
интернет-банк. Впрочем, и последний 
канал бесплатный условно — при от-
сутствии офиса своего банка для зачи-
сления средств на счет в интернет-бан-
ке клиенту придется воспользоваться 

платными услугами стороннего банка 
(в среднем 0,5% от суммы перевода). К 
тому же этот способ неудобен для пен-
сионеров, на которых, по данным бан-
ка, приходится до 20% кредитного 
портфеля. Остальные каналы погаше-
ния платные. Через «Почту России» ко-
миссия составит 1,65% от суммы плате-
жа, но не менее 25 руб., зачисление до 
15 дней; через сайт банка — 2,5%; в тер-
миналах Qiwi — 1,6%, но не менее 50 
руб., зачисление до трех дней; через 
кассу стороннего банка — сумма ко-
миссии того банка плюс 10 руб., зачи-
сление три-пять дней.

В других потребительских банках 
утверждают, что обеспечивают заем-
щикам хотя бы один постоянный бес-
платный доступный канал погаше-
ния. В «Ренессанс Кредите» и ОТП-бан-
ке сообщили, что у них погашение кре-
дитов через «Почту России» для клиен-
тов бесплатно (за услуги почты платит 
банк). В «Русском стандарте» бесплат-
ное погашение организовано через 
сеть терминалов ComePay. В ХКФ-бан-
ке возможность бесплатного погаше-
ния для заемщиков, пострадавших от 
сокращения сети, представлена через 
сайт банка. Впрочем, в неофициаль-
ной беседе банкиры признают, что, по-
скольку сеть офисов наращивается под 
продажи, а не под погашение, банк в 
последнюю очередь задумывается о 
том, как оно будет осуществляться в 
случае закрытия офисов.

По мнению правозащитников, не-
достаточная забота о покинутых кли-
ентах может обернуться для банка су-
дебными разбирательствами. «Чело-
век очень часто выбирает кредитное 
учреждение по месту расположения, 
особенно люди с ограниченными воз-
можностями и пенсионеры,— гово-
рит глава общественной организации 

”
Финпотребсоюз“ Виктор Майда-

нюк.— Если банк обеспечивает бес-
платную процедуру внесения денег на 
ссудный счет, то он не нарушает закон. 
Если же для погашения долга заемщи-
ку потребуются дополнительные даже 
разовые затраты, то это является нару-
шением закона, и через суд можно 
вернуть понесенные расходы на пога-
шение». Если нарушение закона име-
ет место, заемщики могут пожаловать-
ся в Роспотребнадзор и Банк России, 
которые могут воздействовать на банк 
с помощью штрафов или предписа-
ний, говорит партнер «Яковлев и парт-
неры» Игорь Дубов.

Юлия Локшина,  
Дмитрий Ладыгин

Сеть уехала  
на «Восточном 
экспрессе»
Клиентам остались проблемы  
с погашением ссуд

ЦИТАТА

Конкурентным преимуществом 
банка в первую очередь является 
наша сеть, наши очень серьезные 
рыночные позиции в домашних 
регионах
— Алексей Коровин,
председатель правления  
банка «Восточный»,  
в интервью banki.ru 20 января 2015 года

Объем сделок физических лиц 
с облигациями федерального зай-
ма (ОФЗ) в июне вырос более чем 
втрое по сравнению с зимними 
месяцами и превысил 100 млрд 
руб. Участники рынка полагают, 
что в условиях снижения ключе-
вой ставки розничные инвесто-
ры решили перейти из традици-
онных депозитов в гособлигации. 
Тем более что Минфин предло-
жил инвесторам довольно высо-
кую доходность даже в сравнении 
с корпоративными бумагами.

Стоимостный объем сделок, заклю-
ченных в интересах физлиц на Мос-
ковской бирже, в июне достиг 
102,9 млрд руб. В мае и апреле этот по-
казатель превышал 80 млрд руб., в ян-
варе и феврале — 20–30 млрд руб. При 
этом общий стоимостный объем сде-
лок с ОФЗ, заключенных в аукционно-
му режиме, менялся не так заметно — 
от 60–100 млрд руб. в зимние месяцы 
до 140 млрд руб. в июне, в режиме пе-
реговорных сделок (РПС) — 200–
400 млрд руб. и 470 млрд руб. соответ-
ственно. На бирже отмечают, что с вес-
ны активность частных инвесторов 
растет именно в этих режимах. Так, во 

втором квартале доля физлиц в режи-
ме аукционных торгов выросла с 4,6% 
до 7,5%, в режиме РПС — с 5,1% до 7,7%.

Рост интереса к гособлигациям сре-
ди частных инвесторов в это время 
опрошенные участники рынка связы-
вают с ожиданиями по снижению 
ключевой ставки и инфляции. На этой 
волне часть инвесторов предпочла пе-

рейти из депозитов на рынок гособли-
гаций. «Процесс начался в первом 
квартале, когда доходности ОФЗ стали 
многим казаться привлекательнее де-
позитов, особенно в условиях ожида-
ния снижения ключевой ставки»,— го-
ворит гендиректор БД «Открытие» 
Юрий Минцев. Ускорил этот процесс 
запуск нового инструмента — ОФЗ с 
плавающей ставкой, привязанной к 
ставке МБК Ruonia. «У этих бумаг отно-
сительно высокая ставка купона, высо-

кая степень надежности и защита от 
инфляции»,— поясняет выбор инвес-
торов гендиректор «Арикапитал» 
Алексей Третьяков. Так, в июне, по дан-
ным ЦБ, максимальная ставка по депо-
зитам крупнейших банков составляла 
менее 12% годовых, а ОФЗ с постоян-
ным купонным доходам размещались 
с доходностью около 11% годовых. 

Между тем доходность по цене отсече-
ния бумаг с переменным купонным 
доходом превысила 13% годовых. «В 
условиях погашения бумаг качествен-
ных корпоративных эмитентов и ро-
ста их дефицита на рынке вполне есте-
ственно, что розничные инвесторы об-
ращали внимание на наиболее лик-
видные и надежные бумаги, такие как 
ОФЗ»,— говорит портфельный управ-
ляющий «Альфа-Капитала» Андрей 
Дьяченко. На прошлой неделе Мин-

фин озвучил новый купон по первому 
размещенному выпуску с плавающей 
ставкой в размере 15,3% годовых. Та-
ким образом, облигации с плавающим 
купоном стали одними из самых высо-
кодоходных бумаг. Для сравнения: на 
днях ВЭБ разместил пятилетние долго-
вые бумаги с купоном 13,09% годовых.

Еще одним фактором, который мог 
повлиять на растущую активность фи-
зических лиц на долговом рынке, стал 
запуск в начале года индивидуальных 
инвестиционных счетов (ИИС). Впро-
чем, пока их объем невелик, чтобы 
кардинально изменить картину. За 
полгода было открыто 32,4 тыс. счетов, 
а объем вряд ли превышает 2 млрд руб. 
При этом, по оценкам Московской 
биржи, 70% участников рынка (броке-
ров и управляющих компаний) пред-
лагают клиентам в рамках ИИС про-
дукты, основанные на ОФЗ. «Это новые 
инвесторы и новые деньги для сегмен-
та гособлигаций. Хотя, конечно, это 
скорее дополнение, чем основной 
фактор роста доли физических лиц в 
торгах ОФЗ»,— считает управляющий 
директор по фондовому рынку Мос-
ковской биржи Анна Кузнецова.

Любовь Царева

Гособлигации перевесили депозиты
Объем сделок физических лиц с ОФЗ достиг рекордного значения

Альфа-банк довел свою долю 
в санируемом им Балтийском 
банке до 99,9%, приобретя деся-
типроцентный пакет у другого 
санатора — «Элекс Недвижимо-
сти». Это дает ему право в прину-
дительном порядке выкупить до-
ли миноритариев—прежних соб-
ственников и получить банк в 
стопроцентное владение. Таким 
образом, старые собственники 
даже номинально будут дистан-
цированы от банка. Впрочем, 
сдаваться они не собираются.

О том, что Альфа-банк увеличил 
свою долю в санируемом им Балтий-
ском банке до 99,9%, свидетельствует 
сущфакт, раскрытый вчера Балтий-
ским банком. Прежде его доля состав-
ляла чуть более 88,9%, еще более 10,9% 
Альфа-банк выкупил у компании 
«Элекс Недвижимость», и в результате 
доля банка-санатора теперь составляет 
99,9% акций. Остальное (по 0,000005%) 
— у прежних собственников банка 
Андрея Исаева и Олега Шигаева 

(контроль над банком они утратили в 
результате уменьшения капитала бан-
ка в ходе санации до рубля).

В пресс-службе Альфа-банка на во-
просы 

”
Ъ“ о целях сделки и планах по 

взаимодействию с миноритариями 
ответили лаконично: «Мы начали 
процесс консолидации и заключили 
первую сделку». Впрочем, эксперты 
уверены: за этой сделкой последует 
принудительный выкуп у минорита-
риев их долей. По банкротному зако-
нодательству санатор с долей 95% по-
лучает такое право.

Попытки одного из бывших контр-
олирующих владельцев Балтийского 
банка Андрея Исаева предотвратить 
увеличение доли Альфа-банка путем 
выкупа акций у «Элекс Недвижимо-
сти» через суд (см. 

”
Ъ“ от 16 февраля) ре-

зультата не дали. 5 июня арбитраж-
ный суд Москвы отказал подконтроль-
ному господину Исаеву Балтийскому 
торговому дому (БТД, через который 
сохраняется теперь уже миноритар-
ное владение) в удовлетворении иска, 

свидетельствует карточка этого дела 
на сайте суда. Против истца сыграло 
недавнее изменение банкротного за-
конодательства. Дело в том, что, когда 
судебная тяжба только начиналась, 
бывший владелец банка оспаривал 
сам факт получения десятипроцент-
ной доли «Элекс Недвижимостью». По 
старому банкротному законодательст-
ву принудительный выкуп у минори-
тариев был возможен по достижении 
доли в 95%, которому предшествовала 
покупка десятипроцентного пакета. В 
новом банкротном законодательстве 
(действует с января) последнего усло-
вия нет, что и стало поводом для отка-
за в удовлетворении иска БТД.

В такой ситуации понятно, почему 
Альфа-банк пошел на выкуп доли 
«Элекс Недвижимости» именно сей-
час — у него фактически появилось 
на руках подтверждение легальности 
его действий, отмечает партнер пра-
ктики по разрешению споров 
Goltsblat BLP Рустам Курмаев. Теперь 
депозитарий, учитывающий права на 

акции Балтийского банка, по заявле-
нию Альфа-банка при предоставле-
нии, в частности, документов, под-
тверждающих консолидацию 95% ак-
ций, обязан в течение трех дней пере-
вести акции миноритариев на счет 
Альфа-банка, поясняет он. Взамен ми-
норитариям переводятся деньги. Оце-
ниваться бумаги должны по рыноч-
ной стоимости на основе отчета неза-
висимого оценщика.

Впрочем, миноритарии «Балтий-
ского» сдаваться в споре за свое право 
на участие в капитале банка не намере-
ны. «Ранее санатор объяснял необхо-
димость привлечения 

”
Элекс Недви-

жимости“ его практическим опытом 
по управлению недвижимостью бан-
ка. Теперь же, когда законодательство 
изменилось, получается, что этот опыт 
уже не нужен. Что лишний раз доказы-
вает притворность первоначальной 
сделки, что мы намерены донести до 
суда в апелляции»,— отмечает предста-
витель БТД Юлия Клиентова.

Ольга Шестопал

Санаторы «Балтийского» объединились
Бывших собственников поставили перед выкупом

В Госдуму вчера был внесен зако-
нопроект, предлагающий занять-
ся банкротством граждан не од-
ной, как предполагалось еще сов-
сем недавно, а сразу двум ветвям 
судов — арбитражным и общей 
юрисдикции. По мнению авто-
ров идеи, самостоятельно ни те 
ни другие со столь сложной те-
мой не справятся. По мнению 
юристов, эти предложения не-
оправданны и приведут к тому, 
что ни один суд не будет пред-
ставлять всю картину о банк-
ротстве целиком.

Глава комитета Госдумы по консти-
туционному законодательству и госу-
дарственному строительству Влади-
мир Плигин вчера вечером внес зако-

нопроект, касающийся подведомст-
венности отдельных вопросов по бан-
кротству физлиц. Документ предлага-
ет оставить некоторые вопросы по 
определению имущества должника и 
оспариванию вывода активов в судах 
общей юрисдикции. Появление по-
правок стало неожиданным для рын-
ка. Ведь еще совсем недавно, объясняя 
отсрочку вступления в силу норм о 
банкротстве физлиц с 1 июля на 1 ок-
тября, депутаты объясняли это необ-
ходимостью передать все дела на эту 
тему от судов общей юрисдикции ар-
битражу (см. 

”
Ъ“ от 17 июня).

Теперь выяснилось, что после пере-
дачи арбитражным судам дел о бан-
кротстве граждан к компетенции по-
следних фактически были отнесены 
споры, возникающие из семейных, 
наследственных и иных правоотно-
шений, не связанных с осуществлени-
ем экономической деятельности. «По-
добное законодательное регулирова-
ние может привести к нарушению 
единообразия судебной практики», 
которая уже сформирована в общей 
юрисдикции, считают разработчики. 
В результате новых поправок финан-
совый управляющий должен будет по-
давать заявления об оспаривании 

предбанкротных сделок (подозри-
тельных или совершенных с целью 
причинения вреда кредиторам) не в 
арбитражный суд, а в суд общей юрис-
дикции. Требования о взыскании те-
кущих платежей, о признании права 
собственности, о взыскании мораль-
ного вреда, об истребовании имуще-
ства из чужого незаконного владения 
предлагается рассматривать вне бан-
кротного дела и тоже в судах общей 
юрисдикции. Кроме того, по мнению 
авторов поправок, в случае банкротст-
ва одного из супругов должен подни-
маться вопрос о выделении соответст-
вующей части имущества, и это во-
прос также в компетенции судов об-
щей юрисдикции.

Юристы считают, что поправки 
только усложнят и без того непро-
стую процедуру. «Делить дела между 
двумя судами неоправданно. Ключе-
вой аспект здесь — банкротство, и я 
не вижу серьезной проблемы, чтобы 
арбитражные суды рассматривали в 
рамках дел о банкротстве граждан и 
все сопутствующие вопросы, вклю-
чая раздел имущества супругов»,— го-
ворит Светлана Тарнопольская из 
коллегии адвокатов «Юков и партне-
ры». Довод об отсутствии у арбитраж-

ных судов опыта рассмотрения от-
дельных категорий споров, в частно-
сти по Семейному кодексу (при разде-
ле имущества), малоубедителен, счи-
тает партнер юридического бюро 
«Падва и Эпштейн» Павел Герасимов: 
«Арбитражные суды тоже применяют 
нормы семейного права, в частности, 
когда разрешают споры по долям в 
ООО». По мнению Светланы Тарно-
польской, такое разделение споров 
«не приведет ни к чему хорошему и, 
безусловно, затянет процедуру» — ар-
битражному суду придется ждать, по-
ка суды общей юрисдикции рассмо-
трят иски по имуществу. «В итоге ни у 
одного суда не будет полной инфор-
мации по делу и всей картины цели-
ком»,— подытоживает Павел Гераси-
мов. По поводу ссылки разработчи-
ков на разную практику в судах об-
щей юрисдикции и арбитражных он 
отмечает, что высшей инстанцией 
для всех них теперь является объеди-
ненный ВС РФ, который может выра-
ботать единые подходы для всех су-
дов. «Иначе зачем тогда была нужна 
судебная реформа и упразднение 
Высшего арбитражного суда?» — не-
доумевает юрист.

Анна Занина

Банкротства граждан раздвоились
Арбитражу предложили поделиться спорами с судами общей юрисдикции

103 миллиарда рублей составил  
в июне объем операций физических лиц  
с облигациями федерального займа

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Следственный комитет поставил 
точку в длившемся около года 
деле «Башнефти». Комитет снял 
арест с активов компании «Урал-
инвест» (выступала продавцом 
активов башкирского ТЭКа), ко-
торые после подписания ми-
рового соглашения ей остави-
ла АФК «Система». Теперь фонд 
«Урал» под управлением экс-гла-
вы Башкирии Муртазы Рахимо-
ва получит доступ к оставшим-
ся на счетах более 1,5 млрд руб. 
Фонд собирается передать день-
ги на благотворительность.

Следственный комитет России 
(СКР) вчера снял арест со счетов ком-
пании «Урал-инвест» (дочерняя струк-
тура фонда «Урал»), наложенный в хо-
де расследования уголовного дела 
о хищении акций «Башнефти». Сей-
час фондом «Урал» руководит бывший 
глава Башкирии Муртаза Рахимов, 
а его сын Урал является одним из фигу-
рантов уголовного дела. Подконтроль-
ные Уралу Рахимову фонды в 2000-е го-
ды получили в ходе приватизации ак-
тивы башкирского ТЭКа, а в 2009 го-
ду продали их АФК «Система». Общая 
сумма сделок составила около $2,5 мл-
рд. Вопросы к приватизации предпри-
ятий башкирского ТЭКа возникали 
еще с 2003 года, а в июле 2014 года СКР 
начал расследование смены собствен-
ников активов. Тогда следствие аре-
стовало принадлежавшие «Системе» 
71,8% акций «Башнефти».

В ноябре 2014 года арбитражный 
суд Москвы по иску Генпрокурату-
ры признал сделку недействитель-
ной и обязал АФК передать акции 
«Башнефти» государству. В декабре 
2014 года «Система» выполнила это 
требование и, в свою очередь, обра-
тилась в суд за компенсацией своих 
потерь за счет «Урал-инвеста». 30 мар-
та стороны заключили мировое со-
глашение, по которому АФК получи-

ла все средства на счетах «Урал-инве-
ста» — 46,5 млрд руб. Кроме того, на 
АФК был переписан договор «Урала» 
с «Газпромбанк-управлением актива-
ми» на 12,9 млрд руб.

«Система» оставила фонду «Урал» 
10% от полученной суммы, при этом 
ее основная часть — 2,5 млрд руб.— 
обеспечена векселями башкирских 
предприятий, и только около 1,5 мл-
рд руб. составляли «живые» деньги. 
Именно на них наложил арест рас-
следующий уголовное дело «Баш-
нефти» следователь СКР Александр 
Весельев. Вчера адвокаты «Урал-ин-
веста» пытались снять этот арест 

в Басманном суде Москвы, но полу-
чили уведомление о том, что Следст-
венный комитет сделал это самосто-
ятельно. Свое заявление «Урал-ин-
вест» отозвал, сообщил адвокат ком-
пании Сергей Макаренко.

Как пояснил “Ъ“ генеральный ди-
ректор фонда «Урал» Рим Бакиев, из-
за ареста фонд нес издержки: по ча-
сти депозитных счетов истекли до-
говоры с банками. Часть депозитов, 

отметил он, планировалось переве-
сти в другие банки под более высо-
кий процент, но арест этому препят-
ствовал. Но как таковых неприятно-
стей фонду «Урал» арест счетов, впро-
чем, не создавал — у него еще бы-
ли запасы для ведения благотвори-
тельной деятельности, говорит Сер-
гей Макаренко. Деньги с арестован-
ных депозитов будут направлены на 
благотворительные программы фон-
да, добавил он. По мнению адвоката, 
в аресте счетов не было никакой не-
обходимости.

Булат Баширов, Уфа;  
Ольга Мордюшенко

Продавцу «Башнефти» 
вернули сдачу
Следователи сняли арест со счетов «Урал-инвеста»

Европейский банк реконструк-
ции и развития (ЕБРР) продал 
5% в энергокомпании «Энел Рос-
сия», подконтрольной итальян-
ской Enel. На рынке связывают 
это решение с общей замороз-
кой инвестиций ЕБРР в России 
на фоне санкций. Но банк и так 
пробыл в составе акционеров 
«Энел России» гораздо дольше 
обычных для себя пяти лет, по-
лучив в результате только убыт-
ки — рыночная стоимость па-
кета упала с момента покупки 
в пять раз.

Вчера «Энел Россия» сообщила, 
что ЕБРР вышел из ее капитала, про-
дав 5,18% акций. Эту информацию 
подтвердили в представительстве 
банка в России. Кому продан пакет, 
не сообщается. Источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, уточняет, что речь 
идет о единственном покупателе. 
Инвестиции ЕБРР обычно рассчита-
ны на пять лет, но в «Энел» банк уча-
ствовал значительно дольше обыч-
ного. «Мы очень рады работе с 

”
Энел 

Россией“, продажу пакета можно 
расценивать как нормальную опера-
цию по управлению активами бан-
ка»,— заверили в ЕБРР, отказавшись 
уточнить, были ли бумаги реализо-
ваны по рыночной цене.

ЕБРР вошел в капитал «Энел Рос-
сии» (прежде «Энел ОГК-5») в 2006 
году, приобретя 1,1% акций в ходе 
IPO. В 2008 году банк докупил 4,1% 
у итальянской Enel за €175 млн 
и увеличил пакет до 5,2%. Сделка 
проходила по 4,42 руб. за акцию, 

вчера бумага «Энел» на Московской 
бирже стоила 0,86 коп.

Основной акционер «Энел Рос-
сии», итальянская Enel Investment 
Holding B. V., владеет 56,43%, кон-
сорциум фондов PFR Partners Fund I 
Limited (Xenon Capital Partners, РФПИ, 

Macquarie Renaissance, AGC Equity 
Partners) — 26,43%. В РФПИ не ком-
ментируют планы по участию в капи-
тале «Энел Россия», но источник 

”
Ъ“, 

близкий к консорциуму, говорит, что 
ни российский фонд, ни другие участ-
ники не продавали и не покупали до-
ли в «Энел России» и нового акционе-
ра не знают. Не могут прояснить этот 
вопрос и в самой компании. Источ-
ники 

”
Ъ“, близкие к сделке, говорят, 

что контролирующий акционер долю 
в «Энел России» не увеличивал.

По мнению Дмитрия Булгако-
ва из Deutsche Bank, выход ЕБРР 

из капитала «Энел России» может 
быть связан с общим снижением 
инвестиционной активности бан-
ка в стране. Еще в 2014 году ЕБРР за-
явил, что прекращает вкладывать 
средства в новые проекты в России 
из-за санкций ЕС. В мае президент 
банка Сума Чакрабарти уточнял, что 
он готов возобновить работу только 
при изменении политической ситу-
ации. Другим объяснением, добав-
ляет Дмитрий Булгаков, может быть 
просто разочарование ЕБРР в этой 
инвестиции. Так, поясняет он, ак-
ции сопоставимой энергокомпа-
нии «Э.ОН Россия» показывали в по-
следние годы намного лучшую ди-
намику, что может объясняться ди-
видендной политикой (40% от чи-
стой прибыли у «Энел России» про-
тив 100% у «Э.ОН России» в 2014 го-
ду) и инвестициями «Энел России» 
вне рамок выгодных договоров по-
ставки мощности. Такие проекты 
отрицательно влияют на чистый де-
нежный поток компании и сокра-
щают ее возможности по выплате 
дивидендов.

С точки зрения котировок, отме-
чает аналитик, выход инвестора мо-
жет быть воспринят негативно, но, 
с другой стороны, если ЕБРР про-
дал акции в рынок, это положитель-
но скажется на ликвидности бумаг 
«Энел Россия» и несколько увеличит 
их привлекательность. Вчера вече-
ром, после выхода новости о прода-
же пакета, котировки акций компа-
нии почти не изменились.

Анастасия Фомичева

«Энел Россия» лишилась банка
ЕБРР вышел из капитала компании

Крупнейшие из них — «Строй-
газмонтаж», «Стройгазконсалтинг» 
и «Стройтрансгаз» — отказались от 
комментариев.

«Южный коридор» исходно 
строился для подачи газа в газо-
провод South Stream, который дол-
жен был пройти по дну Черного 
моря из России в Болгарию, а по-
сле отмены этого проекта в декаб-
ре 2014 года — в «Турецкий поток» 
(газопровод в Турцию). Но перего-
воры с Турцией о прокладке по-
следнего идут очень тяжело: все, 
чего удалось добиться «Газпрому» 
за последние семь месяцев,— раз-
решение на проведение проект-
ных изысканий в турецком секто-
ре Черного моря, которое к тому 
же было выдано только для одной 
нитки газопровода из возможных 
четырех. Остановка инвестиций 
в восточную ветку «Южного кори-
дора» означает, что «Газпром» уже 
не рассчитывает на то, что мощ-
ность «Турецкого потока» в обозри-
мом будущем превысит 32 млрд ку-
бометров газа в год. На деле про-
пускная способность может быть 
и меньше, если «Газпром» решит не 
увеличивать мощность компрес-
сорных станций на западной нит-
ке «Южного коридора» до проект-
ного уровня.

Таким образом, стратегия «Газ-
прома» по отказу от украинского 
транзитного маршрута (компания 
не скрывает, что цель «Турецкого по-
тока» именно в этом) вновь карди-
нально изменилась. В середине ию-
ня монополия подписала с Shell, 
OMV и E.On меморандум о строи-
тельстве второй очереди газопрово-
да Nord Stream через Балтийское мо-
ре мощностью 55 млрд кубометров 
в год. Эта труба, будучи построена, 
позволит «Газпрому» обойтись на 
юге только двумя нитками «Турецко-

го потока», но до сих пор о резком со-
кращении последнего речи не шло.

Европейских партнеров моно-
полии такая быстрая смена планов 
приводит в замешательство. «Сна-
чала 

”
Газпром“ говорит, что поста-

вит 47 млрд кубометров на грани-
цу Турции и Греции, потом заявля-
ет еще один гигантский газопровод-
ный проект на Балтике, а теперь яко-
бы сокращает инвестиции в турец-
кое направление — как так можно 

вести дела?» — недоумевает собе-
седник 

”
Ъ“ на европейском газовом 

рынке. «Газпром» сокращает инвес-
тиции в проект, затраты на который 
постоянно росли, а уверенности 
в его полной загрузке не было, отме-
чает Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research. Но, с другой 
стороны, говорит он, «это решение 
не радует, так как означает, что допу-
щены стратегические просчеты».

Юрий Барсуков

«Газпром» испытывает  
заморозки на юге
с7

контекст  

НЕФТЯНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Ростех» и «Татнефть»  
претендуют на нефть Уганды

Российский консорциум, в который входит «Ростех», «Татнефть» 
и Telconet Capital Ltd Partnership, подал заявку на предквалификаци-
онный тендер на получение лицензии на разведку и добычу углево-
дородов в Уганде, сообщило вчера министерство энергетики стра-
ны. Всего заявки на предквалификацию подали 19 компаний, в том 
числе из США, ОАЭ, Китая, Индии, Турции и других стран. Результаты 
этого этапа отбора правительство Уганды планирует опубликовать 
10 августа 2015 года. В «Ростехе» вчера пояснили ”Ъ“, что 51% кон-
сорциума принадлежит СП субхолдинга «Ростеха» «РТ-Глобальные 
ресурсы» и Telconet — African Global Resources, 49% — «Татнефти». 
В «Ростехе» добавили, что выставленные на лицензионный раунд 
блоки не имеют подтвержденных запасов, объемы добычи будут 
определены по результатам проведения геологоразведочных работ. 
Российский консорциум, в который входят «РТ-Глобальные ресур-
сы», Telconet Capital Ltd Partnership, VTB Capital, «Татнефть» и южно-

корейская GS Engineering & Construction Corporation, в этом году вы-
играл тендер на строительство в Уганде нефтеперерабатывающего 
завода годовой мощностью 3 млн тонн. В «Ростехе» вчера сообщили, 
что сейчас проект строительства НПЗ находится «на завершающей 
стадии переговоров по условиям основных соглашений» c прави-
тельством Уганды. Переговоры должны завершиться к сентябрю 
2015 года. «Интерфакс», Егор Попов

МЕТАЛЛУРГИЯ

ЕЭК опять проверит  
украинские трубы на демпинг

Евразийская экономическая комиссия (ЕЭК) откроет повторное антидем-
пинговое расследование в отношении некоторых видов стальных труб 
с Украины, сообщило вчера ведомство. По итогам расследования 2011 
года антидемпинговые пошлины на украинские трубы были установлены 
от 18,9% до 37,8% в зависимости от типа труб. Срок действия антидем-
пинговых пошлин истекает 18 ноября 2015 года. Но несмотря на дейст-
вие защитной меры, цены на украинские трубы продолжали падать, счи-
тают в ЕЭК. Так, в 2012–2014 годах средневзвешенные цены на трубы, 
ввозимые на территорию Евразийского экономического союза (ЕАЭС) 
с Украины, были в среднем более чем в два раза ниже цен на трубы, по-
ставляемые в ЕАЭС из других стран. В результате демпинга ухудшились 
финансовые показатели предприятий ЕАЭС, считают в комиссии. «По-
скольку демпинговые поставки труб с Украины сохраняются, было начато 
повторное расследование»,— отмечают в ЕЭК. «Интерфакс»

59,4 миллиарда рублей
получила АФК «Система» от «Урал-инвеста» 
за возвращенные государству акции 
«Башнефти»

ЦИТАТА

Санкции на нашу деятельность 
не повлияли. Отношения с рос-
сийскими властями по-прежнему 
складываются очень хорошо
— Франческо Стараче,
глава Enel, о российских активах, 
июнь 2015 года
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ИЗМЕНЕНИЕ ПРОЕКТА «ЮЖНЫЙ КОРИДОР»   
ИСТОЧНИК: «ГАЗПРОМ», ДАННЫЕ ”Ъ”.

Строительство 
будет 
продолжено

Действующие 
компрессорные 
станции

Строительство 
будет 
остановлено

«Турецкий
поток»

32
млрд
куб.м

32
млрд
куб.м
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деловые новости

Примерно у половины брен-
дов марочного портфеля ГК «Авто-
мир» (дилер Ford, Hyundai, Kia, 
Mazda, Mitsubishi и др.) имеются 
излишние стоки автомобилей, 
подтвердил 

”
Ъ“ руководитель экс-

пертно-аналитического управле-
ния группы Артем Зябин. За по-
следний месяц, по его словам, си-
туация улучшилась в основном за 
счет активизации продаж. «Но 
давление со стороны производи-
телей в части избыточных поста-
вок по некоторым маркам очень 
сильное, а период оборота склада 
по части брендов приближается к 
90 дням, что существенно выше 
планового уровня, который мы 
оцениваем в 45 дней»,— признает 
Артем Зябин.

В каждом из 17 брендов пор-
тфеля ГК «Рольф» (Toyota, Ford, Mit-
subishi, Skoda, Hyundai, Mercedes 
и др.) ситуация неоднородная, го-
ворит PR-директор группы Свет-
лана Браницкая. В массовом сег-
менте «наблюдается повышенная 
эластичность спроса». «Именно 
эта категория клиентов наиболее 
уязвима в кризис и склонна откла-
дывать покупку автомобиля»,— 
сказала она.

Менеджер крупного дилерско-
го холдинга утверждает, что на-
блюдается переизбыток машин 
Hyundai, Nissan, Volkswagen, 

Ford, Skoda и Renault. По словам 
другого источника на автомо-
бильном рынке, плохо продают-
ся Mer ce des, в частности A-класса. 
«А-класс находится в дешевом 
сегменте, а спрос на дешевый сег-
мент наиболее подвержден ситу-
ации на рынке в целом»,— пояс-
нил директор дилерского центра 
Mercedes компании «Авилон» 
Владимир Ларионов. В январе—
мае, по данным АЕБ, продажи 
Mercedes в России составили 
19,5 тыс. автомобилей, сохранив-
шись на уровне аналогичного пе-
риода прошлого года. По итогам 
шести месяцев продажи марки 
могут просесть до 5%, считает Вла-
димир Ларионов. По его словам, 
причиной может быть снизив-
шийся из-за кризиса и сезонного 

фактора спрос на относительно 
доступные Mercedes A-класса, B-
класса, а также CLA и GLA.

В группе компаний «Автоспец-
центр» (ГК АСЦ), оборачиваемость 
стоков на уровне 30 дней, сооб-
щил директор по продажам диви-
зионов «Премиум» и «ЭЛА» ГК АСЦ 
Александр Зиновьев. По его сло-
вам, некоторые производители 
все же готовы перераспределять 
нагрузку склада в рамках всех ди-
леров. «Кроме того, если дилер во-
время не выкупает автомобили, 
импортеры могут давать допол-
нительную отсрочку под повы-
шенный банковский процент»,— 
добавляет он.

Менеджер автодилерской груп-
пы из топ-10 рассказывает, что осо-
бенную жесткость к дилерам про-
являет Hyundai в отношении мо-
дели Solaris. «Их завод работает, 
как будто на рынке спрос превы-
шает предложение,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“.— Они не останавли-

вают заказы. Если дилер отказыва-
ется, то его лишают бонусов. Но 
сейчас дешевле отказываться и ли-
шиться бонуса, чем брать машины 
и переплачивать за хранение». Это 
подтверждают и другие крупные 
дилеры марки. Один из источни-
ков 

”
Ъ“ уточняет, что план произ-

водителя «не учитывает текущий 
рыночный спрос» и практически 
аналогичен прошлогоднему пла-
ну продаж. Несмотря на то что 

ожидаемого компанией спроса 
нет, дилер вынужден выкупать ма-
шины со склада, чтобы не лишать-
ся бонуса, на который приходится 
как минимум треть дилерской 
маржи. В Hyundai от комментари-
ев отказались.

Позиция Hyundai связана не 
только с ее стратегией по захвату 
рыночной доли, считают собесед-
ники 

”
Ъ“. Невыполнение плана 

продаж по программе обновле-
ния парка в первом квартале гро-
зило Hyundai лишением компен-
сации скидок по госпрограмме во 
втором квартале, как случилось с 
большинством локализованных 
иностранных автоконцернов (см. 

”
Ъ“ от 4 июля). Топ-менеджер од-

ного из дилеров Hyundai говорит, 
что действия концерна не дадут 
ожидаемого эффекта: бонус про-
изводителя полностью идет на по-
крытие расходов от хранения сто-
ка, поэтому дилер теряет маржу. И 
уже скоро, полагает он, дилеры 
начнут массово отказываться от 
закупок машин со складов, так 
как стоки переполнены, а роста 
продаж в сезон отпусков не пред-
видится.

Владислав Новый,  
Яна Циноева

Транспортная завязка

Акционеры «СТС Медиа» (каналы СТС, 
«Домашний», «Перец») рассматривают 
предложение о продаже 75% активов 
холдинга группе ЮТВ («Ю», Disney, «Муз-
ТВ») Алишера Усманова и Ивана Таври-
на. За эту долю покупатели готовы за-
платить $200 млн, а с учетом денежных 
средств на счетах весь бизнес «СТС Ме-
диа» оценен в $375 млн, тогда как еще 
четыре года назад стоил $4,3 млрд. Пред-
ложение сделано с премией к рыночной 
капитализации холдинга, которая про-
должила обновлять исторические ми-
нимумы, достигнув вчера $298 млн.

«СТС Медиа», владеющий эфирными кана-
лами СТС, «Домашний» и «Перец», получил не-
обязывающее предложение от телевещатель-
ной группы ЮТВ (каналы «Ю», «Муз-ТВ», 49% в 
российском канале Disney) о покупке 75% в 
операционных активах компании в России и 
Казахстане, объявил вчера холдинг. Предло-
жение будет рассматривать специальный ко-
митет, куда вошли независимые члены совета 
директоров Вернер Клаттен, Тамжид Басуния 
и Жан-Пьер Морель. Совет директоров и ко-
митет, рассмотрев предложение, сочли целе-
сообразным продолжить переговоры для со-
гласования окончательных условий и подго-
товки к сделке. Они предоставили ЮТВ экс-
клюзив на переговоры об условиях сделки. 
ЮТВ готова заплатить $200 млн за 75% «в опе-
рационной деятельности» «СТС Медиа». В 
ЮТВ не прокомментировали свое предложе-
ние «СТС Медиа».

«СТС Медиа» должен соответствовать требо-
ваниям закона «О СМИ», который запрещает 
иностранцам с 2016 года владеть более 20% в 
компании—учредителе СМИ. Крупнейший 
иностранный акционер «СТС Медиа» — швед-
ская MTG с 37,9%, около 25% холдинга принад-
лежит структурам банка «Россия» Юрия Ко-
вальчука через кипрскую Telcrest, остальное 
торгуется на американской NASDAQ. Бенефи-
циары Telcrest — россияне, для которых зако-
ном предусмотрен переходный период до 
2017 года для приведения структуры капитала 
в соответствие с ограничениями.

Если сделка состоится, CTC Media Inc., го-
ловная структура холдинга, зарегистрирован-
ная в штате Делавэр, продаст 75% в россий-
ском держателе лицензий — ООО «СТС Инвес-
тментс», которое владеет российскими и ка-
захстанскими активами. Таким образом, 100% 
«СТС Инвестментс» оценены в $267 млн. Но на 
счетах CTC Media Inc. по состоянию на конец 

первого квартала было $108 млн кэша, кото-
рые не участвуют в сделке,— получается, что с 
их учетом весь бизнес «СТС Медиа» оценен в 
$375 млн, поясняет собеседник, близкий к 
компании.

Если сделка будет закрыта, действующие 
акционеры через CTC Media Inc. сохранят 25% 
«СТС Инвестментс», то есть их эффективные 
доли сократятся в четыре раза. Например, эф-
фективная доля Telcrest в российском бизне-
се составит около 6,25%, с учетом которых рос-
сияне в совокупности будут контролировать 
около 81,25% «СТС Медиа». При этом на балан-
се делавэрской компании будет около 
$300 млн, после чего совет директоров будет 
решать, каким образом довести эти средства 
до акционеров. При этом Telcrest, находясь 
под санкциями, не может получать дивиден-
ды от «СТС Медиа» и голосовать на советах ди-
ректоров по сделкам. MTG во вчерашнем сооб-
щении подтвердила намерение выйти из биз-
неса «СТС Медиа». Если исходить из оценки 
всего холдинга в $375 млн, пакет шведской 
компании стоит примерно $142 млн.

Совет директоров «СТС Медиа» ожидает, 
что денежные средства, которые распреде-
лятся между акционерами компании, будут 
включать небольшую премию к цене акций 
по состоянию на закрытие биржи 2 июля, го-
ворится в сообщении компании. Тогда бума-
ги «СТС Медиа» торговались по $2,16 за ак-
цию, а капитализация всего холдинга дости-
гла исторического на тот момент минимума 
в $337 млн. Вчера по состоянию на 20:15 по 
московскому времени цена акции составля-
ла уже $1,91, а капитализация холдинга — 
$298 млн. По такой оценке пакет MTG можно 
оценить в $113 млн. Представитель MTG вче-
ра сообщил 

”
Ъ“, что компания поддержива-

ет обсуждение условий сделки, но отказался 
комментировать оценку холдинга.

Шведская группа вышла на российский 
рынок в 2001 году, купив телеканал ДТВ (сей-
час «Перец») у Натальи Дарьяловой за $9 млн, 
а акционером СТС стала в 2002 году. В 2008 
году «СТС Медиа» выкупил у своего шведско-
го акционера 100% ДТВ за $395 млн. В 2011 го-
ду структуры «Альфа-групп», владевшие на 
тот момент 25,17% «СТС Медиа», в соответст-
вии с акционерным соглашением предло-
жили MTG выкупить эти акции за $1,071 мл-
рд, но шведы не воспользовались офертой. 
На тот момент капитализация холдинга со-
ставляла почти $4,3 млрд.

Анна Афанасьева

ЮТВ включает «СТС Медиа»
За $200 млн

По словам господина Кураева, 
дискуссия о вреде сладких гази-
рованных напитков может по-
высить осведомленность потре-
бителей и привести к росту по-
требления питьевой воды или 
продуктов с нулевым содержа-
нием сахара, которые также есть 
в ассортименте этих производи-
телей. В сегменте фастфуда ситу-
ация сложнее. «Имидж сетей бы-
строго питания формируется не 
только рекламой, но и непосред-
ственно клиентским опытом. 
Рассчитывать на него в конку-
ренции с таким мировым гиган-
том, как McDonalds, сложно»,— 
говорит господин Кураев.

Гендиректор Ассоциации ре-
кламодателей (в нее входят Kel-
logg’s, Coca-Cola, Mars, PepsiCo, 

Red Bull, Ferrero Russia) Федор Бо-
рисов считает, что ограничения, 
которые предлагает Василий 
Шестаков, должны оставаться в 

сфере саморегулирования. «На-
пример, в 2009 году члены нашей 
ассоциации и другие крупные иг-
роки рынка обязались не направ-

лять рекламу ряда продуктов, 
включая газировку, на аудиторию 
младше 12 лет. Такой рекламы 
нет в школах, в детских телепере-
дачах и изданиях»,— приводит 
пример господин Борисов.

Разбивки по сегментам обще-
ственного питания официаль-
ная статистика не дает, но общий 
оборот рынка в 2014 году соста-
вил 1,23 трлн руб. (данные Рос-
стата). В KFC, McDonalds и Burger 
King не ответили на запрос 
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российском офисе Coca-Cola зая-
вили, что будут готовы коммен-
тировать инициативу господина 
Шестакова только после ее вне-
сения в Госдуму. В PepsiCo от ком-
ментариев отказались.

Екатерина Геращенко, 
Максим Иванов,  
Анна Афанасьева,  
Олег Трутнев

Рекламу сажают на диету

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А А Р К А Д И Й  Р О Т Е Н Б Е Р Г  Д О К У П И Л  « К Р А С Н О Г О  К В А Д Р А Т А »

Аркадий Ротенберг стал единственным владельцем группы «Красный квадрат», объявила вчера компа-
ния. О том, что господин Ротенберг приобрел контроль в группе у ее основательницы Ларисы Синель-
щиковой, было объявлено в апреле 2014 года.  Госпожа Синельщикова, как сообщалось, сохраняла 49%. 
Реализация обязательств менеджмента «Красного квадрата» «позволила полностью завершить сделку», 
сказано во вчерашнем сообщении. Анна Афанасьева

с1

с1

Крупнейшие рекламодатели на федеральном ТВ
Место Товарная категория 2013 (млрд руб.) 2014 (млрд руб.) Изменение (%)
1 Медицина и фармацевтика 21,4 25,4 19

2 Продукты питания 19,8 18,8 –5

3 Парфюмерия и косметика 14,4 12,8 –12

4 Автомобили 8,4 8,8 4

5 Ритейл 5,2 5,5 5

6 Телекоммуникации 5 5 0

7 Бытовая химия 5,2 4 –22

8 Массмедиа 2,7 3,6 32

9 Средства гигиены 4 3,5 –10

10 Финансы и страховые компании 3,4 3,5 4

11 Безалкогольные напитки 3,3 3,1 –5

12 Туризм 2,5 3,1 26

13 Бытовая техника 2,1 1,7 –20

14 Мобильные телефоны 0,8 1,5 98

15 Соки 1,5 1,3 –10

Источник: Ассоциация коммуникационных агентств России, Vi.

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

ЦИТАТА

Какие-то бренды идут,  
какие-то не идут. Просто  
народа с деньгами нет
— Александр Халилов,
председатель правления  
ГК «Автоспеццентр»,  
в интервью ”Ъ“ 2 июля 2015 года



культура

КИНО

Лицом Венецианского 
фестиваля-2015  
станет Настасья Кински
Лицом 72-го Венецианского кино-
фестиваля станет актриса Настасья 
Кински. Ее портрет занял место на 
официальных постерах киносмо-
тра. «Настасья Кински — одна из тех, 
кто олицетворял независимое кино 
в 1980-х. На постере она изображена 
в образе своей героини из фильма 

’’
Париж, Техас“ Вима Вендерса»,— 

говорится в официальном заявле-
нии фестиваля. На заднем плане по-
стера фестиваля — актер Жан-Пьер 
Лео, который был лицом предыду-
щего Венецианского киносмотра. 
На плакатах изображена фигура Лео 
из последнего кадра фильма Фран-
суа Трюффо «400 ударов».

Фестиваль пройдет с 2 по 12 сен-
тября. Официальная программа смо-
тра будет объявлена 29 июля. В раз-

ные годы главный приз Венеции «Зо-
лотой лев» выигрывали такие филь-
мы, как «Расемон», «Дневная краса-
вица», «Возвращение», «Фауст».

Настасья Кински — дочь немец-
кого актера Клауса Кински, начав-
шая сниматься в кино во второй 
половине 1970-х. Международную 
славу актрисе принесла главная 
роль в картине Романа Полански 
«Тесс». Среди других фильмов с уча-
стием артистки — «Париж, Техас», 
«Любовники Марии» Андрея Кон-
чаловского, «Внутренняя империя» 
Дэвида Линча. Lenta.ru

Тимур Бекмамбетов 
выпустит десктоп-фильм
Новый десктоп-фильм (действие 
картины происходит исключитель-
но на мониторах главных героев) 
«Волшебник ОС» режиссера Макси-
ма Свешникова и продюсера Тиму-

ра Бекмамбетова выйдет в россий-
ский прокат весной 2016 года, рас-
сказали в пресс-службе кинокомпа-
нии Bazelevs.

Ранее спродюсированный Бек-
ма м  бетовым фильм ужасов «Убрать 
из друзей», вышедший в американ-
ский прокат в апреле под названием 
«Unfriended», собрал в США и в мире 
$46 млн при бюджете $1 млн. В рос-
сийский прокат картина, действие 
которой разворачивается исключи-
тельно на экранах компьютеров, вы-
ходит 9 июля.

«Волшебник ОС» — «это история 
про девочку, которая потеряла свой 
привычный десктоп, оказалась в не-
знакомом виртуальном пространст-
ве и пытается вернуть все свои дан-
ные, фотографии, друзей — словом, 
все, что ее окружало в привычной 
онлайн-жизни», уточнили в пресс-
службе. «РИА Новости»

В разгар двухнедельного фести-
валя Montpellier danse (о его на-
чале см. ”Ъ“ от 6 июля) площад-
ки города и его окрестностей 
захватили танцрадикалы и танц-
консерваторы. Из Монпелье — 
 ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Программа 35-го Montpellier 
danse решительно отказывается да-
вать ответ на сакраментальные во-
просы: куда движется современ-
ный танец, каковы его главные тен-
денции и кто его новые лидеры. 
Лидеры тут немолоды — с основа-
тельной репутацией и длинным по-
служным списком.

Например, 82-летний немец VA 
Wolfl, некогда учившийся у Оскара 
Кокошки, свернул с живописи на та-
нец еще в начале 1980-х, в 1986-м со-
здал в Дюссельдорфе собственную 
труппу «Новый танец», но только те-
перь впервые доехал с ней до Мон-
пелье. Высокий подтянутый ста-
рик с непроницаемым лицом про-
фессора-экзаменатора и сардониче-
ским чувством юмора привез спек-
такль с претенциозным названием 
«CHOR(E)OGRAPHIE: JOURNALISMUS 
kurze stuke», который длится от по-
лутора до двух с половиной часов, 
в зависимости от настроения авто-
ра: VA Wolfl, восседая в глубине зала 
с передатчиком, дает распоряжения 
своим артистам (у каждого за ухом 
прикреплен приемник), что имен-
но им делать в следующий момент. 
Материала заготовлено на три ча-
са, но, что показывать и в каком по-
рядке, решает «хореограф» прямо на 
спектакле.

Кавычки уместны, поскольку 
в «Новом танце» собственно танца 
нет — девять артистов размещены 
в белоснежном кубе сцены в виде 
живой инсталляции, готовой транс-
формироваться по воле художника. 
Одетые в блескучие кабарешные ко-
стюмы-двойки и мини-платья арти-
сты начинают с того, что направля-
ют винтовки в зрительный зал, а чем 
заканчивают, корреспондент 
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и не узнала, поскольку, отсмотрев 
85 минут спектакля, сочла себя впра-
ве завершить просмотр. За это вре-
мя электрогитары бомбардирова-
ли теннисными мячами из учебной 
пушки. Прошло 20-минутное жен-
ское соло, состоящее из поворота 
корпуса и сгибания-разгибания ру-
ки с одновременным полуприседа-
нием. Артисты выдали убийственно 
децибельный гитарный рифф, в ко-
тором, как потом выяснилось, над-
лежало расслышать Баха, Шёнбер-

га и The Rolling Stones. По всем пя-
ти плоскостям куба сцены было про-
кручено размытое видео с бесную-
щимися на трибунах футбольны-
ми фанатами. Все эти кунштюки яв-
но доставили большее удовольствие 
улыбающемуся из ложи автору, чем 
оторопевшим зрителям, мучительно 
продирающимся сквозь дебри спе-
цифического юмора немецкого по-
становщика.

Юмор немолодой французской 
пары — перформера Бенуа Лашам-
бра и танцовщика Фабриса Рама-
лингома — показался доступнее 
и остроумнее. Обаяние их спектакля 
«Hyperterrestres», мастерски выстро-
енного сценографически и техноло-
гически,— в его полной непредска-
зуемости. Едва настроишься на ли-
рическое философствование перво-
го эпизода — безлюдного, с мерца-
ющим, как безмятежное небо, ги-
гантским экраном, в середине кото-
рого легкое облачко превращается 
то в кита, то в астральное, то в чело-
веческое тело,— как приходится пе-
реключаться на сюрреалистическую 
сценку в бытовом антураже. Персо-
нажи в просторных спортивных ко-
стюмах с прикрытыми капюшона-
ми лицами похожи на бесплотных 
дементоров, угнездившихся в город-
ском офисе. Хриплым клекотом они 
побуждают друг друга к телесным 
трансформациям, заставляя то опа-
дать на пол бесформенными куля-
ми одежды, то двигаться рвано-ме-
ханическим шагом робота, то шест-
вовать плавно-важной поступью жи-
рафа. В одной из частей спектакля 
перформер Лашамбр с ученым ви-
дом закатывает лекцию с квазинауч-
ным объяснением происходящего 
(тут выясняется, что звучавший кле-
кот — речь дельфинов, адаптиро-
ванная для человеческого слуха), его 
полный самоиронии скетч косвен-
но высмеивает и всех активно умст-
вующих коллег. В финале остряки 
раздеваются донага, переступая-пе-
репрыгивая с ноги на ногу так, буд-
то пол сцены жжет им пятки. На баг-
ровом фоне экрана их черные ска-
чущие силуэты кажутся ожившими 
сатирами с античных краснофигур-
ных ваз. И действительно, кто знает: 
может, подобные «пляски на углях» 
были в ходу и две с половиной тыся-
чи лет назад.

Совсем недавнее — вековой дав-
ности — прошлое возвращает сво-
им искусством Фаррукито, 33-лет-
ний ас фламенко, наследник древ-
ней и славной андалусской дина-

стии кантаоров, танцовщиков и му-
зыкантов. Танцам его учил дед, ве-
ликий Фарруко; в пять лет малыш 
уже выступал на сцене, в восемь — 
получил первый сольник, в две-
надцать — его отснял Карлос Саура 
в своей знаменитой антологии фла-
менко. В пятнадцать, после смер-
ти деда, он принял на себя бразды 
правления империей фламенко — 
того не тронутого цивилизацией 
искусства, которое его семья хра-
нит много веков. Сегодня Фарруки-
то, пожалуй, единственный беском-
промиссный блюститель стиля: ни-
каких эстрадных ухищрений, лите-
ратурных сюжетов, «концептуаль-
ности», сценографических эффек-
тов и прочих ухищрений, с помо-
щью которых адепты фламенко за-
воевывают стадионные аудитории.

В спектакле «Pinacenda» рекон-
струирована атмосфера андалусской 
таверны: публики будто и нет, разно-
возрастные артисты, собравшись по-
семейному, поют и танцуют как бы 
для себя, сгрудившись вокруг стола, 
или усевшись в ряд, или разбившись 
на две команды,— обмениваются ре-
пликами, выясняют отношения, вы-
ражают восхищение особо искусны-
ми пассажами. Из девятерых танцу-
ет один Фаррукито, отвечая вспыш-
ками сапатеадо на хриплые вопли 
кантаоров, вызов гитар или стоны 
скрипки. Этот легкий длинноволо-
сый красавец творит чудеса, высту-
кивая многоголосые фуги одной но-
гой, присогнув другую в колене; из-
под его каблуков вырывается целый 
оркестр, гибкий корпус и длиннопа-
лые руки плетут аристократичные 
вензеля, от яростных пируэтов смер-
чем закручивается воздух. Все это ка-
жется чистейшей импровизацией — 
настолько непосредственны, спон-
танны, не вылизаны островки тан-
ца, возникающие в водоворотах му-
зыки и пения.

Пожалуй, аутентичное фламен-
ко на фестивале современного тан-
ца выглядит странновато. Однако 
в контексте радикальной програм-
мы его присутствие обретает смысл, 
напоминая об историческом куль-
те профессионализма, без которо-
го жизнь любого танца оказывается 
слишком недолговечной.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Современный танец 
тряхнул стариной
Радикалы и консерваторы на 35-ом Montpellier danse

На сцене «Мастерской Петра Фо-
менко» в рамках Чеховского фе-
стиваля, проходящего при под-
держке М2М Прайвет-банка 
и банка АТБ, Государственный те-
атр Штутгарта представил спек-
такль «Двойники» в постановке 
режиссера Давида Мартона. Рас-
сказывает РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Работающий преимущественно 
в Германии режиссер венгерского 
происхождения Давид Мартон — из 
тех, кто приезжает на фестиваль «на 
бис»: Чеховский не отпускает при-
шедшихся ко двору московской пу-
блике. Два года назад Мартон дебю-
тировал в России показом «Небес-
ной гармонии», поставленной им 
в Венском Бургтеатре,— тогда по-
пытка режиссера подружить музы-
кальный и драматический театр бы-
ла принята благосклонно. Конеч-
но, Мартона ни в коем случае нель-
зя считать ни первооткрывателем, 
ни смелым экспериментатором — 
есть несколько выдающихся режис-
серов, пришедших в театр из мира 
музыки и доказавших, что не только 
слова драматургов, но и ноты ком-
позиторов могут быть источником 
вдохновения для постановок на дра-
матической сцене.

Самое знаменитое из этих имен, 
конечно, Кристоф Марталер. Вот оно-
то все время волей-неволей и вертит-
ся в голове, пока смотришь спектакль 
«Двойники». Собственно говоря, Да-
вид Мартон считает себя его учени-
ком, и от влияния Марталера ни в ко-
ем случае не открещивается. Другое 
дело, что театр Марталера, иронично-
го меланхолика и поэта «заката Евро-
пы», столь индивидуален и оригина-
лен, что его «последователи», кажет-
ся, могут оказаться лишь эпигона-
ми — и эта опасность Мартона, судя 
по «Двойникам», не миновала. Ему 
явно не хватает марталеровского 
юмора, и при этом режиссер переби-
рает с многозначительностью.

Пустое дело — пытаться переска-
зать «историю», которую рассказыва-
ет спектакль, равно как и привязы-
вать персонажей к какому-то време-
ни или конкретной культуре. Давид 
Мартон показывает компанию лю-
дей богемной наружности, очевид-
но, озабоченных искусством, во вся-
ком случае отлично владеющих му-
зыкальными инструментами. Может 

быть, это пансион для свободных ху-
дожников, где за ними приглядыва-
ет некая строгая дама, или еще какая-
то обитель муз — на подмостках мож-
но одновременно увидеть фотосту-
дию (один из героев работает там с де-
вушкой-моделью), гостиную (в ней 
потом проявляют снимки), какое-то 
подобие спальни и музыкальный са-
лон с фисгармонией и роялем (сце-
нография — Кристиан Фридлендер). 
Есть и легкое сооружение из гофри-
рованного металла, отдаленно напо-
минающее собор,— по нему в при-
падке отчаяния будет прыгать безы-
мянный герой. Вообще, двое муж-
чин, один из которых похож на фото-
графа, а второй — на писателя, могут 
хотя бы отчасти оправдать название 
всего представления: в одной из за-
поминающихся сцен спектакля они, 
будто те самые «двойники», синхрон-
но выполняют одинаковые действия 
в соседних комнатах — откупорива-
ют бутылки и наполняют стаканы, 
как и положено мятущимся натурам.

Больше о рассказе Гофмана «Двой-
ник» в спектакле Мартона ничего не 
напоминает. Женское имя Эвфемия, 
мелькнувшее среди субтитров, по-
зволяет атрибутировать текст как 
фрагмент из романа Гофмана «Элик-
сиры сатаны» — но кроме этого со-
чинение Мартона ничем не привя-

зано и к роману. Можно, конечно, 
попытаться разглядеть в отчасти за-
бавных, а отчасти нелепых эпизо-
дах спектакля борьбу между возвы-
шенными помыслами и греховны-
ми страстями, которой наполнены 
страницы «Эликсиров сатаны», но за-
нятие это не кажется особенно про-
дуктивным. Вообще, имя Гофмана на 
афише скорее сбивает с толку, неже-
ли облегчает нахождение смыслов, 
если не считать таковыми какие-то 
расхожие представления о роман-
тизме: отвергнутые обществом и не-
довольные миром художники ищут 
себя и никак не могут найти.

Так что лучшие моменты «Двой-
ников» все-таки связаны не со сцени-
ческим действием, а со звуками. Уже 
долгое начало спектакля, в котором 
хрупкие ноты, постепенно проявля-
ясь, заполняют пространство, застав-
ляет вспомнить не просто о Марта-
лере, а о его лучших созданиях. Во-
обще, сами люди здесь, можно ска-
зать, рождаются из музыки — Баха 
и Бартока, Генделя и Малера, Моцар-
та и Шуберта. Узнать сразу получает-
ся мало кого еще и потому, что музы-
кальные фрагменты собраны подчас 
весьма эксцентричным манером — 
они иногда спорят друг с другом, как-
то внутренне меняясь и иногда даже 
треща по швам (музыкальный руко-
водитель и исполнитель партии фор-
тепиано — Штефан Шрайбер). Му-
зыка и вокал петляют и мечутся так, 
как не снилось романтическим геро-
ям. Но и смывают все недоразумения 
тоже они, оставляя от спектакля по-
слевкусие несбывшихся надежд.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Люди в нотах
«Двойники» Штутгартского театра на Чеховском фестивале
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В галерее «Риджина» открылась выставка  
Ивана Разумова «10 снов о Москве».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Знаменитый исполнитель фла-
менко Фаррукито не чувствует  
себя чужим среди балетных 
экспериментаторов, а, напро-
тив, задает для всех уровень 
профессионализма  ФОТО DR

В «Двойниках» Давида Мартона  
сценическое пространство  
заполняют не столько актеры 
и декорации, сколько звуки  
музыки   
ФОТО ВЯЧЕСЛАВА ПРОКОФЬЕВА / ТАСС
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Министр спорта РФ Виталий Мутко  
провел встречу с президентом РФПЛ  
Сергеем Прядкиным, на которой предложил 
лиге лимит на легионеров по схеме «6+5»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Регламент

TOUR DE FRANCE

«Катюша» выстрелила из завала
Героем одного из самых драматичных этапов в истории французской гонки 
стал Хоаким Родригес

ТЕННИС

Серена Уильямс придвинулась 
к Марии Шараповой
Американская и российская теннисистки вышли в четвертьфинал

Величайшая из велогонок Tour de France 
вчера пережила один из самых драма-
тичных дней в своей истории. Третий 
этап многодневки в Бельгии был прер-
ван примерно на десять минут из-за мас-
сового завала, в котором пострадали не-
сколько известных спортсменов. Гонку, 
оказавшуюся на грани срыва, возобно-
вили после перерыва, а первым на фи-
ниш приехал лидер российской коман-
ды «Катюша» Хоаким Родригес.

Одной из фишек нынешнего Tour de 
France считалось отсутствие разминочной ча-
сти: организаторы решили, что даже старто-
вые этапы должны быть трудными в плане ре-
льефа и дорожного покрытия. Впрочем, вряд 
ли они предполагали, что уже на третьем — 
между бельгийскими городами Антверпен и 
Юи, произойдет настоящее ЧП, он-то рассма-
тривался как относительно спокойный.

Случилось оно за 50 с небольшим киломе-
тров до финиша, когда посреди двигающе-
гося на приличной скорости пелотона упал 
французский велосипедист Вильям Бонне. 
Он зацепил кого-то из соперников, а дальше 
участники гонки, ехавшие плотной группой, 
стали рушиться на землю один за другим. В 
общей сложности в этом завале пострадали 
20 человек. Четверо из-за полученных по-
вреждений вынуждены были вообще сойти 
с дистанции. Причем речь идет о довольно 
известных гонщиках — помимо Бонне Tour 
покинули голландец Том Дюмулен, который 
очутился в машине скорой помощи, австра-
лиец Саймон Герранс, а также единственный 
россиянин в пелотоне Дмитрий Козончук.

Но реальными жертвами завала были и дру-
гие велосипедисты. Речь, например, о переле-
тевшем после столкновения через руль швей-
царце Фабиане Канчелларе, который ехал этот 
этап в желтой лидерской майке. По словам ру-
ководителя его команды Trek Factory Алена 

Галлопена, Канчеллара после своего полета и 
удара о землю находился в состоянии грогги и 
чудом смог вернуться в седло.

Катастрофа была настолько впечатляю-
щей, что директор Tour de France Кристиан 
Прюдомм принял решение остановить гон-
ку. Пауза длилась примерно десять минут, в 
течение которых организаторы совещались 
насчет того, можно в данной ситуации про-
должать ее или нет. В итоге они все же согла-
сились возобновить этап.

Для ряда спортсменов оставшиеся пол-
сотни километров превратились в сплош-

ные мучения. Скажем, Канчеллара с огром-
ным трудом держался в седле, заметно от-
стал от конкурентов и сразу же после фини-
ша отправился в больницу.

А героем этого жуткого дня стал гонщик, 
представляющий российскую команду «Ка-
тюша». Испанец Хоаким Родригес уже не-
однократно доказывал, что его конек — это 
как раз тяжелые гонки. Доказал и вчера, ум-
чавшись вперед на заключительном подъ-
еме. Впрочем, победителем мог считать се-
бя и ехавший за спиной Родригеса британец 
Крис Фрум из Sky. Он котировался как фа-
ворит этой Tour de France — и вот благода-
ря своему второму месту и проблемам тех, 
кто стоял до кошмарного бельгийского эта-
па выше него в генеральной классифика-
ции, заработал право носить желтую майку.

Алексей Доспехов

В четвертьфинал Wimbledon 
сумели пробиться только две 
представительницы первой 
десятки рейтинга WTA — Се-
рена Уильямс, которая вчера 
была сильнее своей сестры 
Винус, и Мария Шарапова, 
проведшая самый пока слож-
ный для нее матч на турни-
ре — против Зарины Дияс. 
Если американской и россий-
ской теннисисткам успех бу-
дет сопутствовать и в следу-
ющем круге, то в полуфинале 
они сойдутся в очном проти-
востоянии.

Встречи Серены и Винус Уиль-
ямс еще не так давно у болельщи-
ков ассоциировались с чемпион-
скими матчами. В этом нет ниче-
го удивительного, если учесть, 
что только в финалах турниров 
Большого шлема сестры встре-
чались ранее восемь раз. Послед-
ний матч такого уровня они сыг-
рали на Wimbledon-2009, и по-
сле этого карьеры сестер пошли 
в разном направлении. Серена 
прочно застолбила за собой зва-
ние лучшей теннисистки мира, а 
Винус из-за травм и болезней вы-
нуждена довольствоваться вто-
рыми ролями. То есть исход оче-
редного, 26-го матча сестер (об-
щий счет был 14:11 в пользу Се-
рены Уильямс) считался доста-
точно предсказуемым. Но все 
равно зрительский интерес он 
вызвал серьезный. Да и сами тен-
нисистки потом уже отзывались 
об очередной семейной встрече 
с нотками сентиментальности. 
Во многом еще и потому, что о 
самом матче сказать было особо 
нечего: Серена Уильямс домини-
ровала на протяжении длившей-
ся чуть более часа встречи и сом-
нений в ее победе не было.

«Когда мне было лет восемь, 
мы с Винус мечтали о том, что од-
нажды сыграем друг против дру-
га на Wimbledon. Тогда это каза-
лось чем-то нереальным,— заме-
тила Серена Уильямс.— Но выш-
ло так, что мы много раз боро-
лись за титулы. И сегодня я пой-
мала себя на мысли, что мне вот 
уже 33 года, сестре — 35. Не то 
чтобы я собиралась заканчивать 
карьеру, напротив, я намере-
на играть еще долго. Но все рав-
но нет гарантии, что мы еще раз 
сойдемся с ней на таком уровне. 
Потому и я, и она просто поста-
рались получить удовольствие 
от игры. Раз уже все равно кому-
то следовало проиграть».

Для Серены Уильямс выход в 
четвертьфинал стал лучшим ре-

зультатом на Wimbledon c 2012 
года, когда она выиграла его в 
пятый раз. В 2013 и 2014 годах 
она оступалась в четвертом и 
третьем кругах, но в этом сезоне, 
можно не сомневаться, умрет, 
но сделает все, чтобы победить. 
Напомним, что у Серены Уиль-
ямс есть реальный шанс стать 
первой после Штеффи Граф, в 
1988 году выигравшей все четы-
ре главных турнира, обладатель-
ницей Большого шлема. Кстати, 
если ей это удастся, то она дого-
нит Граф, на счету которой 22 по-
беды на главных соревновани-

ях, и по общему числу выигран-
ных турниров Большого шлема.

Прошла в четвертьфинал и 
Мария Шарапова, которая на-
ряду с Уильямс оказалась един-
ственной представительницей 
топ-10 рейтинга WTA, сумев-
шей войти в число восьми силь-
нейших. Очередной соперницей 
россиянки была представитель-
ница Казахстана Зарина Дияс. И 
надо отметить, что ей удалось на-
вязать пятикратной победитель-
нице турниров Большого шле-
ма серьезную борьбу. Особен-
но тревожно за Шарапову ста-
ло во второй партии, в которой 
Дияс повела со счетом 3:1. Пя-
тый гейм сета вообще стал клю-
чевым во всем матче. У Дияс бы-
ли шансы сделать второй брейк 
и закрепить преимущество, ко-

торое она уже вряд ли отдала бы, 
но Шарапова справилась, после 
чего контроль над игрой уже из 
рук не выпускала.

В случае если Серена Уильямс 
и Мария Шарапова не допустят 
осечек в четвертьфиналах (аме-
риканка встречается с Виктори-
ей Азаренко, а Шарапова сыг-
рает с Коко Вандевей), они сой-
дутся в очном противостоянии. 
Ничего хорошего от него Шара-
повой, если судить по статисти-
ке личных встреч, ждать не при-
ходится — из 19 игр против Уи-
льямс россиянка победила толь-
ко в двух, причем последний вы-
игрыш датируется аж 2004 го-
дом. Но должна же когда-то это 
череда неудач прерваться? Поче-
му бы этому не случиться на ны-
нешнем турнире.

Что касается других участниц 
четвертьфиналов, то ими стали 
Гарбинье Мугуруса, которая со-
творила небольшую сенсацию, 
обыграв пятую ракетку турнира 
Каролину Возняцки, Тимеа Ба-
чински, Мэдисон Кис и Агнеш-
ка Радваньска. Налицо сильное 
отставание нижней части посе-
ва в классе от той, в которую по-
пали Уильямс и Шарапова. Так 
что чемпионский титул де-фак-
то, скорее всего, будет разыгран 
в том самом ожидаемом полуфи-
нальном противостоянии рос-
сийской и американской спорт-
сменок.

Александр Петров

ШАХМАТЫ

Американцы захватили 
Дортмунд
Очередной шахматный супертурнир завершился 
триумфом американских легионеров

Четвертый круг Wimbledon
Женщины. Гарбинье Мугуруса (Испания, 20)—Каролина Возняцки (Дания, 20) 6:4, 6:4. Вик-
тория Азаренко (Белоруссия, 23)—Белинда Бенчич (Швейцария, 30) 6:2, 6:3. Тимеа Бачински 
(Швейцария, 15)—Моника Никулеску (Румыния) 1:6, 7:5, 6:2. Агнешка Радваньска (Польша, 13)—
Елена Янкович (Сербия, 28) 7:5, 6:4. Мария Шарапова (Россия, 4)—Зарина Дияс (Казахстан) 
6:4, 6:4. Серена Уильямс (США, 1)—Винус Уильямс (США, 16) 6:4, 6:3. Коко Вандевей (США)—
Луция Шафаржова (Чехия, 6) 7:6 (7:1), 7:6 (7:4). Мэдисон Кис (США, 21)—Ольга Говорцова 
(Белоруссия) 3:6, 6:4, 6:1.

Сегодня в 1/4 финала встречаются: С. Уильямс—Азаренко, Шарапова—Вандевей,  
Мугуруса—Бачински, Кис—Радваньска.

Мужчины. Ришар Гаске (Франция, 21)—Ник Кириос (Австралия, 26) 7:5, 6:1, 6:7 (7:9), 7:6 
(8:6). Вашек Поспишил (Канада)—Виктор Троицки (Сербия, 22) 4:6, 6:7 (4:7), 6:4, 6:3, 6:3. 
Станислас Вавринка (Швейцария, 4)—Давид Гоффен (Бельгия, 16) 7:6 (7:3), 7:6 (9:7), 6:4. 
Энди Маррей (Великобритания, 3)—Иво Карлович (Хорватия, 23) 7:6 (9:7), 6:4, 5:7, 6:4. Марин 
Чилич (Хорватия, 9)—Денис Кудла (США) 6:4, 4:6, 6:3, 7:5. Жиль Симон (Франция, 12)—Томаш 
Бердых (Чехия, 6) 6:3, 6:3, 6:2. Роджер Федерер (Швейцария, 2)—Роберто Баутиста (Испания, 
20) 6:2, 6:2, 6:3.

Завтра в 1/4 финала встречаются: Вавринка—Гаске, Поспишил—Маррей, Симон—Федерер, 
Чилич—победитель матча Новак Джокович (Сербия, 1)—Кевин Андерсон (ЮАР, 14).

В грандиозном завале на третьем этапе 
Tour de France пострадало около двух 
десятков гонщиков, в том числе лиди-
ровавший в многодневке Фабиан Кан-
челлара   ФОТО REUTERS

Завершившийся в Дорт-
мунде традиционный су-
пертурнир продемонстри-
ровал увеличившуюся 
мощь американских шах-
мат. Увеличилась она за 
счет легионеров. Первые 
два места на турнире за-
няли Фабиано Каруана 
и Уэсли Со, которые еще 
совсем недавно пред-
ставляли не США, а другие 
страны — Италию и Фи-
липпины.

Супертурнир в Дортмун-
де, одно из самых уважае-
мых соревнований в шах-
матном календаре, в этом го-
ду собрал не самый шикар-
ный состав, а скорее состав 
из тех, что называют смешан-
ными. Из восьми участников 
половина — звезды, полови-
на — те, кому играть в по-на-
стоящему крупных состяза-
ниях доводится очень редко.

На таком фоне блеснул 
гроссмейстер, которого сле-
довало считать звездой са-
мой главной. Фабиано Кару-
ана начал турнир скверно, 
набрав в двух стартовых ту-
рах пол-очка, но продолжил 
его пятью победами подряд. 
Серию можно было бы счи-
тать просто феноменальной, 
если бы не два обстоятельст-
ва. Во-первых, как уже было 
сказано, противостояли Ка-
руане не только выдающи-

еся соперники вроде 14-го 
чемпиона мира Владимира 
Крамника, но и шахматисты 
второго эшелона. А во-вто-
рых, в его активе имеется да-
же более впечатляющая се-
рия. В прошлом году на тур-
нире в Сент-Луисе Каруана 
одержал одну за другой семь 
побед, установив неофици-
альный мировой рекорд.

А вслед за ним, отжав тре-
тью позицию благодаря вы-
игрышу в заключительном 
туре у Владимира Крамника, 
финишировал Уэсли Со. И 
тот факт, что такой дуэт окку-
пировал верхушку таблицы, 
был символичным.

Относительно недавно 
США, в которых иногда по-
являлись сильные гросс-
мейстеры, но — не в таком 
количестве, чтобы соста-
вить из них могучую коман-
ду, например, на Всемир-
ной шахматной олимпиа-
де, вдруг решили резко на-
растить свою шахматную 
мощь. И наращивали они ее 
способом, уже широко при-

меняющимся в спорте в том 
числе и Россией. Речь о пре-
доставлении спортивного 
гражданства спортсменам 
из других стран.

Оба дортмундских триум-
фатора — как раз из легионе-
ров. В прошлом году амери-
канцем стал ранее выступав-
ший за родные Филиппины 
Уэсли Со, а весной нынеш-
него года Федерация шахмат 
США объявила о том, что иг-
равший за Италию Фабиа-
но Каруана теперь будет иг-
рать под ее эгидой. И это, ко-
нечно, великолепное уси-
ление. США получили двух 
гроссмейстеров, входящих 
в топ-десятку мирового рей-
тинга,— и к тому же гросс-
мейстеров очень молодых и 
с очень хорошими перспек-
тивами: Каруане — 22 года, 
Со — 21. И теперь у амери-
канцев наконец есть и бое-
способная команда. Ведь в 
рейтинговую десятку вхо-
дит и еще один шахматист 
из США — Хикару Накамура.

Алексей Доспехов

Супертурнир в Дортмунде (Германия)
Седьмой тур. Ливиу-Дитер Нисипяну (Германия)— Фабиано Каруана (Италия) 0:1. 
Уэсли Со (США)—Владимир Крамник (Россия) 1:0. Аркадий Найдич (Германия)—
Георг Майер (Германия) 0,5:0,5. Хоу Ифань (Китай)—Ян Непомнящий (Россия) 
0,5:0,5.

Итоговое положение участников. 1. Каруана — 5,5 очка. 2. Со — 4. 3. Нисипяну — 
4. 4. Крамник — 3,5. 5. Непомнящий — 3. 6. Найдич — 3. 7. Хоу Ифань — 2.  
8. Майер — 2.

КОНТРАКТ

Андрей Аршавин  
доигрался до «Кубани»
Бывший лидер «Зенита» попал в краснодарский клуб

Бывший лидер  «Зенита» 
и сборной России Андрей 
Аршавин продолжит ка-
рьеру в «Кубани». Полу-
защитник, ставший не-
нужным зенитовцам, 
в ближайшее время за-
ключит контракт с крас-
нодарским клубом.

Вчера пресс-секретарь 
временно исполняющего 
обязанности губернатора 
Краснодарского края Вени-
амина Кондратьева Галина 
Жукова сообщила о дости-
жении принципиальной 
договоренности о заключе-
нии контракта клубом «Ку-
бань» с Андреем Аршави-
ным. Госпожа Жукова доба-
вила, что идет «техническое 
оформление» договора. За-
явление было сделано спу-
стя несколько часов после 
встречи и. о. губернатора 
Краснодарского края Вени-
амина Кондратьева с Андре-

ем Аршавиным, на которой 
обсуждался переход футбо-
листа в «Кубань». Источни-
ки утверждают, что он под-
пишет контракт сроком на 
один год.

Андрей Аршавин ста-
нет, наверное, самым гром-
ким приобретением в исто-
рии «Кубани». Он долгие го-
ды был лидером «Зенита» 
и сборной России. С петер-
буржцами Андрей Аршавин 
стал трехкратным чемпио-
ном России, а в 2008 году вы-
играл Кубок UEFA и Супер-
кубок. Со сборной России в 
том же сезоне он взял брон-
зу чемпионата Европы. Так-
же в его биографии есть пе-
риод — с 2009 по 2013 год, 
проведенный в знамени-
том английском клубе «Ар-
сенал». За него Андрей Ар-
шавин сыграл несколько яр-
ких матчей и забил в общей 
сложности 23 мяча.

Впрочем, «Кубань» прио-
брела этого футболиста, ко-
нечно, не на пике карьеры, а 
наоборот, когда спрос на не-
го со стороны грандов резко 
упал. 34-летний ветеран Ан-
дрей Аршавин в минувшем 
сезоне, чемпионском для 
«Зенита», участвовал лишь в 
14 матчах первенства стра-
ны. Всего в четырех из них 
он появился в стартовом со-
ставе и ни одного не отыграл 
полностью. А недавно стало 
известно, что тренер «Зени-
та» Андре Виллаш-Боаш дал 
понять, что не заинтересо-
ван больше в услугах полуза-
щитника, как и в услугах еще 
одного зенитовского симво-
ла — форварда Александра 
Кержакова. По некоторым 
данным, к этому нападаю-
щему сейчас проявляют ин-
терес «Динамо» и «Крылья 
Советов».

Алексей Доспехов

В минувшем сезоне Андрей Аршавин (в центре) выходил на поле в 14 матчах чемпионата страны 
и ни один из них не отыграл полностью   ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО

ВТБ выходит  
на болгарское поле
Дочер н и й  и н в ес т ф о н д 
Внешторгбанка (ВТБ) VTB 
Capital всерьез займется 
инвестициями в болгар-
скую футбольную премь-
ер-лигу. Подконтрольная 
фонду компания Bulgarian 
Telecommunication Company 
(бренд Vivacom) в ближайшее 
время станет не только гене-
ральным спонсором, но и 
совладельцем ведущего бол-

гарского ФК «Левски». Дву-
мя годами ранее фонд отри-
цал покупку клуба, но вносил 
как спонсор около €1,5 млн 
в год. А сейчас, по информа-
ции болгарских СМИ, речь 
идет «о поддержке в миллио-
ны». Ранее клуб надеялся вой-
ти в футбольную семью «Газ-
прома», но с провалом про-
екта «Южный поток» инте-
рес газовой монополии к не-
профильным активам в Бол-
гарии угас. Напомним, что 

ВТБ пока еще является вла-
дельцем контрольного па-
кета московского «Динамо». 
Однако даже если «Левски» и 
«Динамо» попадут в один тур-
нир, конфликта интересов, 
скорее всего, не будет. Дело в 
том, что сейчас ВТБ осуществ-
ляет передачу бумаг ФК «Ди-
намо» во владение централь-
ного совета общества «Дина-
мо». То есть де-факто переста-
ет быть владельцем команды.  
Николай Марченко, София

СДЕЛКА

Матч против Зарины 
Дияс стал для Марии 
Шараповой (на фото) 
самым сложным с начала 
турнира   ФОТО REUTERS
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